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18 millones en el mundo han abandonado su patria por persecusión e inseguridad 

ACNUR: proporciones tremendas 
en él flujo de refugiados políticos 

+ Los mexicanos, generosos con los perseguidos, dicen a este semanario representantes del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Refugiados + En los últimos JO años ·miles de guatemaltecos llegaron a México· huyendo 
de la violencia y la guerra + Chiapas, una de los estados más pobres del país, el principal receptor + ACNUR ve con 
preocupación el incremento de la xenofobia en Europa + Los conflicos en Oriente y el este europeo han originado 
corrientes "!igratorias sin precedente, señala Fabienne Venet + Los. días 20 y 21 de febrero, en Querétaro, la agencia 
de la ONU participó junto con la Academia Mexicana de Derechos Humanos y la Comunidad Económica Europea, 
en el TaUer de Capacitación Legal para Refugiad;os . 

El marxismo no ha muerto; tiene mucho qué decir aún 

La pobreza en AL, más grave que
hace 25 años: Pedro Casaldáliga 

+El mayor de los muros no era el Muro de Berlín, sino el muro 
que separa al 1 Mundo del Ill Mundo, afirma el obispo de San 
Félix de Araguaia, Brasil + El marxismo ayudó a la despertar la 
sensibilidad en la Iglesia + Y sirvió de apoyo para denunciar. la 
perversidad intrínseca del capitalismo, señala el religioso c~re
iiano de origen catalán + ~'La Teología de la Liberación nació de 
los pies caminantes del pueblo, más que de las cabeZilS pensantes 
de los teólogos" + Leonardo Boff abandonó el sacerdocio porque 
se sintió castrado y suicidado, dice dom Pedro, en entrevista 
concedida a este semanario +. Anuncia que el teólogo brasileño 
prepara una gran obra sobre "Teología Ecológica" 

PorMaricelaChávezAngel/enviada/Il 

En Ouerétaro, "opción democrática real" 

Plantea el PT alternativas también 
para empresarios, af:trma Palo~ino 
+ La asamblea del domingo 21, "un parteaguas en Querétaro" + En Df!rango 
fue la clase media la que llevó al PT al poder + "Mis tres hijos han Crecido 
de asamblea en asamblea", comenta · el líder dosidente magisterial en el DF 

Rogelio Garcia Guzmán 
Con la participación de aproximadamente Plaza Constitución se vio materialmente 
mil600 personas se celely'ó, eh la sala del invadida porlossimpatizan~esy miembros, 
Cinema Premier70, la asamblea estatal del procedentes tanto de la cmdad como de 
Partido del Trabajo. Desde las 10 de la comunidades rurales, para luego abarrotar 
maiiana del domingo 21 de febrero la Pqsaalapágina!l 

Cuba: un voto por la 
patria, la revolución 

y 'el socialismo 
DulceMa.Arredondo Vega 

En el actual momento histórico que 
vivimos, caracterizado por el fin de la 
guerra fría y con ello el fin del enfrentam
iento de las ideologías (al menos en lo 
aparente), la exaltación de la democracia 
ha pasado a ocupar una de las principa.les 
preocupaciones en la- política inter
nacional al grado de que la OEA se ha 
asignado el payel de apoyar cualquier tipo 
de presión en los países donde a su juicio 
sean amenazados los gobiernos de
mocráticos (aprobados por EU). 

Vivimos entonces la era de las democra
cias y según se ha estado observando en 
los diferentes procesos electorales que se 
han dado en los últimos años, cada país 
procede con los recursos que tiene y las 
propias características de su contexto 
histórit:O para insertarse en esta dinámica. 

Cuba no se ha quedado atrás con la difer
encia de oue la isla caribeiia ha venido 
ejerciendo' las elecciones directas y secre
tas para los delegados municipales del 
poder popular desde 1976, cuando se ap-

e. ala - inal 

Hay en la ciudad 25 mil perros callejeros; mil 924 
fueron ecotados durante 1992: Centro Antirrábico 

Ante la presencia opositora inclina su maauinaria 
Intensifica el PRI su proselitismo en . Arroyo 

Seco: "ya estamos en campaña": Guillén 
Por Aureliano Compean/corres¡xmsal 

Al dar posesión al nuevo comité municipal 
del PRI en Arroyo Seco -que encabezan 

. Rogelio Rodríguez y Mario Pérez Mata-, 
el presidente del comité estatal priísta 
Héctor Guillén Maldonado reiteró el 
.propósito de su partido de "mantenerse en 
el·poder por la vía democrática" en este 
municipio de fuerte presencia opositora. 
En presencia de _seis ex presidente.s mu

. nicipal~s (Guadalupe .Olvera, Gabino 
García, Olivo Marín, Antonio del Castillo, 
ásí como Mariano Huerta y Everardo 
Huerta), y del actual presidente municipal, 
Ma~uel Ramos Sánchez, el líder. priísta 

advirtió: 
"Queremos un trabajo de política fina, 

vamos a trabajar como si ya mañana fueran 
las votaciones. No andaremos a la carrera. 
Ya estamos en campaña. Cada ocho días 
tendremos reuniones y cada mes -añadió 
Guillén Maldonado- estaré personalmente 
en Arroyo Seco. 

"Hace 12 ó 15 años no nos preocupábamos 
por Arroyo Seco, pero ahora sí", reconoció 
el dirigente, luego de manifestar que "las 
puertas del PRI están abiertas" para quienes 
lo han abandonado. 

Pasa ala página 17 



t. 
t ..• 
" 

.,. .. 

· 2 Querétaro, Qro., semana del 01 al 07 de marzo de 1993 

Comunidad 

+ Remedios caseros 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

Amigo lector: Asiste al taller de Remedios Caseros que 
impartirán las señoras Carmelita Hernández y Consuelo 
Aguilar. 

Ellas compartirán con nosotros su rica experiencia sobre 
el tema, del primero al cinco de marzo de 6:00 a 8:00 de la 

·noche, en las instalaciones de la preparatoria del Colegio 
Salesiano (Ocampo y Zaragoza). 

Organiza este taller el Grupo Escuela de la Vida, al igual 
que otro gran número de talleres. Aprovecha esta opor
tunidad de obtener recursos sencillos para la salud. Se 
pide una cooperación de N$ 10.00, pero si no tienes 
dinero, solicita allí mismo que se te dé la oportunidad de 
participar sin costo alguno. 

Cada semana impartimos un taller distinto. Así que, 
seguirán al anterior: Primeros Auxilios, Asertividad en las 
rela::iones humanas, Meditación, Espiritualidad, Reflexo
logía, Digitopuntura, Masaje en luxaciones, Masaje Cor
poral, y La Medicina floral de Edward Bach. 

Si eres afín y puedes asistir, 

1E ESPERAMOS. 

Editorial 
Cuba: el derecho a la 

autodeterminación 
Más de 7 millones de cubanos mayores de 16 años acudi
eron a las urnas el pasado 24 de febrero para elegir 
representantes ante la Asamblea Nacional del Poder 
Popular. . 

Buen número de gobiernos, organizaciones anticomu
nistas y algunos grupos que desde hace ya varios lustros 
sueñan con la caída del último regimen socialista, espera
ban que esta jornada electoral fuera un rotundo no a Fidel 
Castro y su revolución. De acuerdo con enviad,os de 
diversos medios informativos nacionales, esto simple
mente no ocurrió. Al contrario: la afluencia de votantes en 
nada se parece a la de cualquier democracia occidental: 
sólo 3 de cada 100 prefirieron quedarse en sus casas. Y 
del total, según los mismos reportes, un 80 %de los votos 
fueron, en la práctica, una aprobación al regimen cubano, 
que sobrevive hoy, ciertamente de modo muy penoso, 
pese a más de 30 años de bloqueo del mundo capitalista, y 
a varios años del derrumbe y posterior abandono so
viético. 

Es hora de dejar de vigilar al vecino que intenta, a su 
modo -y en todo su derecho- construir su propia casa. 
¿Con qué derecho el gobierno de Estados Unidos -no sus 
ciudadanos, debe quedar claro-, insiste en aplastar a un 
pequeño país que, al margen de ideologías y simpatías 
políticas, ha desarrollado una sociedad adulta y resistente. 
Que, además, se ha ganado -muy a pulso- su derecho a la 
autodeterminación. 

El Correo sema_nal _ _ . · ,. 
Desea a la ·universidad como contra-poder intelec
tual frente al poder político, empresarial y religioso 

Plantea que los trabajadores sean 
jubilados a los 55 años de edad 

Señor Director: Yo no voté por Salinas ni 
votaría por Cuauhtémoc Cárdenas. Ni 
modo, soy parte de esta amplia clase de 
ciudadanos que no encuentra en estos 
políticos tradicionale6 sus intereses repre
sentados. Eso es todo, amigo Joaquín 

_ Córdova Rivas. Pero estoy al pendiente y 
participo. Algunas veces diciento No. 
Otras mirando a mi alrededor y expre
sando lo que veo. No por el vano afán de 
discutir; por amor a la vida. Por tratar de 
establecer otros puntos para la reflexión. 
Para no replegamos totalmente como 
ciudadanos y dejar que sólo impere el 
coro de voces oficiales. 

¿Que la Universidad Autónoma de 
Querétaro está profundamente involu
crada en los procesos sociales de transfor
mación, vinculada a la sociedad viva y en 
movimiento, y que es formadora "de una 
masa críti€a de ciudadanos"? Eso dijo el 
rector, Jesús Pérez Hermosillo. tEs ver
dad? Yo no lo creo. ¿Dónde está esa 
conciencia crítica de ciudadanos prov
enientes de la universidad? Para em
pezar, si es masa no es crítica.y si es crítica 
no es masa? 

En \ni opinión personal, que desde luego 
nada 'importa y es completamente falible, 
uno de los sectores más atrasados y mani
atados de la sociedad queretana es pre-

cisamente el del ámbito universitario for
mado por maestros, funcionarios y 
alumnos. Por lo que he visto en cinco 
años, . pareciera que allí no impera el 
espíritu crítico, saldo excepciones, sino 
más bien el espíritu del cuerpo, de sistema, 
del corporativismo. La universidad en 
Querétaro no ha sido el contra-poder de la 
potencia creadora, la inteligencia y la 
crítica frente al poder político, del capital y 
del religioso. La función universitaria 
parece ser la de maquilar piezas menores 
para el sistema. No expresa abiertamente 
los intereses contradictorios de la so
ciedad, sus afanes y sus ideales más eleva
dos, sus luchas y sus cambios. Y sus ac
adémicos, intelectuales, científicos, hu
manistas y escritores no han sido, salvo 
excepciones, los ojos, los oídos y la voz de 
su tiempo, ni localmente ni menos aún a 
nivel nacional. Parece que se han confor
mado con vivir a la triste sombra del pre
supuesto, aumentando su currículum para 
incrementar sus ingresos, no su obra. 
Claro, hay excepciones que por desgracia 
no hacen verano. 

¿Nadie dice nada? ¿Todo está bien? 
Ojalá el VI Foro de Sociología sobre la 

Pobreza en Querétaro me desmienta ro
tundamente. 

Julio Figueroa. 

Sr. E:rector: Me es grato enviar esta carta 
al semanario que tan acertadamente dirige 
usted. Quiero exponer una opinión: es 
conveniente sugerir que entre las cosas 
que proponga Cuauhtémoc Cárdenas en 
la alianza con otros partidos y organi
zaciones políticas, para las elecciones del 
94, se pelee palmo a palmo para que se 
logre que los trab.ajadores sean jubilados a 
la edad de 55 años, en las empresas donde 
han dejado toda su juventud. 

Todós los trabajadores que han laborado 
más de 15 ó 20 años en una empresa y que 
quieran retirarse deben ser liquidados 
conforme a la ley porque hoy en día lo que 
hacen los señores empresarios es hacerle 
la vida de cuadritos a la gente para que 

renuncien y así no liquidarlos. 
Otra cosa que quiero decir: creo que 

debe haber abogados que defiendan a las 
personas que por desgracia han firmado 
como avales y se evite que se tengan que 
sufrir las consecuencias de un embargo 
que haga perder el patrimonio familiar. 

Por último, con respecto a los kinders y 
primarias, yo creo que estos estudios de
ben ser gratuitos. Hoy en día cobran tanto 
que muchos niños se quedan sin escuela. 
Sé de muchas madres solteras que lavan 
ropa ajena para llevar algo de dinero a su 
familia. 

Felipe Cruz Arratia, 
Col. Bolaños, 
Querétaro, Qro. 

Sobre los olvidados caminos de Dios... en Saldarriaga 
QueridoEfraín: El sábado pasado, en Sal
darriaga, nos encontramos con la grata 
sorpresa de que el Ayuntamiento de El 
Marqués, seguramente acordándose de 
que también nosotros pagamos impuestos 
ese fue, al menos, mi más inocente pensam
iento-, había enviado su personal de limpi
eza a recoger parte de la basura de la que 
estan atestados todos los rincones de 
nuestro pintoresco pueblecito. Alguno 
especuló que quizás "el señor" goberna
dor iba por fin a pasar por donde no ha 

pasado ni Dios. Cuando, esta tarde, leí el# 
145 de nuestro semanario, comenzaron a 
aclarárseme las cosas. Me congratulo por 
la existencia y las acciones de la sección 
Saldarriaga de la Unión de Colonos Felipe 
Carrillo Puerto -hasta ahora, si tomamos en 
cuenta que las formas de representación 
del antiguo ejido resultan obsoletas desde 
hace mucho para nuestra población, ya 
bastante crecida y diversificada, la falta de 
organización y de actividad poli ti ca (en el 

Pasa a la página 7 
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Nacieron en Ouerétaro. emigraron al DF y hace un mes regresaron al tiradero de San. Isidro 

Juan Luis, Rafaela, Tere y Ricardito: una infeliz 
historia que transcurre entre las ratas y la basura 

Por Raquel Guadarrama 
Juan Luis, Rafaela, Tere y Ricardito, son 
cuatro pequeños olvidados cuya infancia 
transcurre entre la basura. Hasta el paraje 
que ellos han adaptado como hogar, don 
Luis García, vecino del fraccionamiento 
de San Isidro, les lleva ropa, juguetes y 
garrafas de agua, además de chatarra de 
automóviles que los niños han habilitado . 
como dormitorios. Pero, se pregunta don 
Luis, ¿qué se puede hacer por estos 
pequeños? ¿cómo se puede ayudar a cria
turas que viven en condiciones infrahu
manas? ¿dónde está esa conciencia pater
nal? 

Alejado de la urbe queretana, viajando 
por la carretera que comunic:t la capital 
coo Tequisquiapan, vía La Cañada -a 2 
kilómetros de San Isidro-, se puede admi
rar la naturaleza, además de las huellas de 
este mundo contemporáneo reflejado en 
bolsas y botellas por doquier. Pero atin 
yendo más allá entre los poblados de San 
Isidro y La Griega, encontramos uno de 
los ya conocidos basureros municipales: 
un gran hoyo donde los camiones recolec
tores de los lugares aled:!ños, así como de 
la ciudad depositan los desechos. 

Quizás esto no sea lo grave, pues es 
lógico que los basureros estén alejados de 
la ciudad. Lo que es realmente desa
gradable es el hecho de que a menos de 
treinta metros de distancia de la moderna e 
industriosa capital, viven cuatro pequeños 
que carecen, simplemente, de todo. Cu
atro almas cuyo tinico patrimonio es su 
propia compañía... y un poco de basura. 

Hijos de Gudelia Bárcenas Ramírez y 
Juan Pacheco Trejo, ambos de oficio ta
biquero y de unos 46 años de edad. Estos 
niños son nacidos aquí en Querétaro, pero 
con el tiempo sus padres decidieron emi
grar al Distrito Federal y hace un mes de
cidieron retornar a esta entidad, esta
bleciéndose cerca del basurero por falta 

de recursos. 
Hasta hace apenas unos días, al llegar a 

este depósito de basura podía uno encon
trarse con algunos hombres dedicados a la 
pepena de basura, puesto que luego de las 
quejas de los vecinos de poblados 
aledaños en el sentido de que los pepena
dores producían mucho humo, las autori
dades prohibieron la pepena. Según el 
decir de algunos, los pepénadores de este 
basurero, luego de buscar algo para sobre
vivir ingerían alcohol e inhalaban ce
mento. 

Caminando unos cuantos metros más se 
aprecia un depósito de llantas ·y latas. Atin 
lado dos pequeños cuartos de una superfi
cie no mayor de diez metros cuadrados, 
hecho con tabique sobrepuestos y t;¡pados 
con pedazos de lámina de cartón. Unos 
metros más adelante se ven cascarones de 
coches tapados con lelas viejas y en su inte
rior lo que algtin día fueron colchones y 
cojines. No muy lejos de ahf un lugar 
maltrecho donde se fabrican tabiques. 
Repentinamente empiezan a salir 
pequeños por doquier. Se cohiben pero 
después, entrando en confianza, empiezan 
a platicar sus vidas en aquel lugar no 
olvidado por Dios pero sf olvidado por los 
ojos de la sociedad. 

--oOo-
Me aproximo a un pequeño de esQsOS 
doce años, sin camisa y muy falto de un 
buen baño. 

- ¿Cómo te llamas? 
- Juan Luis, responde de inmediato. 

- ¿Vives aquf? 
Se apresura a contestar una pequeña de 

escasos diez años con voz viva y ojos en
tristecidos. 

- Sf, nosotros vivimosaquf desde hace un 
mes. · 

- ¿Y antes donde vivían.? 
Primero vivimos aqui hace años y 

2. 3 y 4 de marzo en el . Cerro de las Campanas 

González Navarrro, en la sesión de 
apertura del Fo-ro sobre Pobreza 
Con la presentación del investigador 
Moisés González Navarro, de El Colegio 
de México, a las 9 horas de este martes 2 de 
marzo inician los trabajos del VI Foro de 
Sociología (Auditorio Fernando Dfaz 
Ramfrez, en el Cerro de las' Campanas), 
que será dedicado al análisis de la pobreza 
en Querétaro y la región. Enseguida, el 
sociólogo Carlos Dorantes González 
abordará la panorámica local, mientras 
que representantes de los tres principales 
partidos políticos (Ramón Lorencé, PAN; 
Raúl Noriega Ponce, PRI, y Joaquín 
Córdova Rivas, PRD) expondrán el plan
teamiento que sobre la pobreza tienen sus 
respectivas organizaciones. 

González Navarro, maestro emérito de 
El Colegio de México, es autor de obras 
como Anatomía del Poder en México y La 
Pobreza en México. 

El miércoles 3 de marzo, también a las 
09:00 horas, el investigador Enrique 
Velázquez (UNAM) planteará la panorá
mica nacional de los proyectos para abatir 
la pobreza. 

Luego, el representante de la Secretaría 
de Desarro1lo Social en la entidad, Marco 
Antonio López Lazo, se referirá al 
proyecto oficial Pronasol. Para exponer 
los programas estratégicos para la aten
ción familiar participarán la directora del 
DIF local, Arcelia Obdulia Ulloa Es
parza, y la socióloga Sulima Garéfa Fal-

coni. Durante la misma sesión tomarán 
parte, además, representantes de las 
siguientes organizaciones sociales: Frente 
Estatal de Colonos, Inquilinos y 
Condóminos de Querétaro, Comité de 
Defensa Popular, Unión de Colonos Fe
lipe Carrillo Puerto y Frente Ir. iependi
ente de Organizaciones Sociales. 

A las 5 de la tarde del mismo miércoles, 
tendrá lugar la mesa "Asistencia Social y 
otras estrategias", con la participación de 
representantes de la Iglesia Católica, de la 
agrupación de Damas Vicentinas, del 
Club de Leones y el Club Rotario, así 
como de la Central de Servicios a la 
Comunidad y de Extensión Universitaria 
de la UAQ. En esta misma mesa tomarán 
parte representantes organizaciones 
comuni-tarias del Valle de Mezquital. 

El tercer día del foro, jueves 4, será dedi
cado a "Promoción Social: práctica y for
mación profesional", con la participación 
de especialistas en Desarrollo Comuni
tario. Estarán los maestros Raymundo 
Andrade (CREFAL), 'Armando Villarreal 
(UNIFAP) y Roberto Antillón . Núñez 
(IMDEC), así como Pilar Farrés Saravia, 
de la UAQ. Para exponer experiencias 
organizativas en la región estarán presen
tes Luis Ugalde Monroy (Movimiento de 
Cajas Populares en la región) y Manuel 
Rabasa (Unión Regional de Apoyo Cam
pesino, de Tequisquiapan). 

· cuando yo tenía como tres años nos lle
varon a México. Esta no se acuerda -<!ice 
la pequeña señalando a su hermana 
Rafaela- pero allá vivíamos mejor que 
aquí, porque allá había muchas cosas que 
hacer. 

- Sf -agrega Juan Luis- yo trabaja~ ti
rando las basuras de las casas y ganaba 
hasta 250 a la semana. 

- ¿Qué hacías con el dinero? 
- Compraba juguetes para mi y mis her-

manos y lo demás se lo daba a mi mamá. 
- Yo -dice Rafaela-, iba a un mercado a 

recoger las verduras para traerla a los 
puercos y otras para nosotros. 

Con el viento el aroma a basura y 
plástico quemado llega hasta donde nos 
encontramos. Los pequeños no muestran 
ningún desagrado ante ese hedor, pues 
están acostumbrados. 

- ¿En México tu papá trabajaba? 
- Sf, era tabiquero en un 'lugar llamado 

Tecote, aquf también hace tabique. 
- ¿Y dónde se encuentran ahora tu papá y 

tu mamá? 
Responde Juan Luis. 
- Mi papá fue a comprar tortillas para la 

comida y mi mamá está adentro -<!ice 
mientras señala uno de los cuartitos-, está 
acostada y dice que le duelen los pies. 

- ¿Está enferma? 
- No, no está enferma. 

Guarda silencio unos segundos y mira 
hacia el cuarto donde dice se encuentra su 
madre. Parece que un pensamiento 
amargo llagara a su mente, las pequeñas 
también lo miran en una actitud ·entre el 
miedo y la desolación, y dicen lo que pasa 
es que a veces se siente mal. 

Tere agrega que cuando se siente mal 
"nosotros hacemos el quehacer y ella se la 
pasa acostada". 

Ricardito, de escasos cuatro años, se 
acerca y me dice: "mi padrino le pega a mi 
madrina cuando está bien borracho". 

- ¿Ricardito, ru papá le pega a tu mamá? 
Todos los pequeños guardan silencio. 

¿Será acaso que el mismo horror de sus 
vidas les impide hablar? Juan Luis, el más 
grande, repone: "a mi me gustarla .vivir en 
Querétaro con mis tíos que viven en El 
Retablo. Aquf, como no hago nada, me 
aburro". 

- ¿Aquí no trabajas? 
- Bueno, le ayudo a mi papá a hacer lodo 

para los tabiques y antes de que prohibi
eran entrar al basurero recogíamos botel
las de refresco y latas para venderlas. 

- ¿A quién ~e las vendían? 
- A un camiC.:'l que venía a recogerlas. 

Miro detenich.mente al pequeño y veo 
que en su cuello oscuro por falta de aseo, 
se ve una pequeña cicatriz. ¿Qué te pasó 
en el cuello?, le pregunto. 

Rafaela lo mira y se apresura a conten-

star ella:: 
- Lo mordió una rata, a mf el otro día me 

mordió otra por una oreja. 
- ¿Cuándo fue éso? . 

~ Cuando estaba durmiendo en aquel 
coche -señala uno de los cascarones, por 
eso ahora dormimos en el cuarto, pero de 
todos modos a veces entran las ratas. 

- ¿Cuando los muerden los lleva su 
mamá al doctor? 

- No; no nos lleva, se nos cura sólo, 
agre.ga Tere. A mf sf me llevaron al doctor 
cuando me . sali'l::ron una vejigas en el 
cuello, eran muchas y muy chiquitas, pero 
la medicina no me hizo. 

- ¿De dondé traen .comida y agua? 
- La comida la cómpramos en La Griega 

o vamos a Querétaro y el agua la traemos 
de allá -señala a distancia- nomás que .po 
hemos ido por más ·agua porque el p~trón 
de mi papá rompió la g¡mafa que nos trajo 
el señor de los coches. 

- ¿Qué comen? 
- Pues a veces vamos a comprar taquitos 

y otras veces mi tía le da mandado a mi 
mamá. Ayer trajo frijoles. 

- ¿Ahorita ya se los dió de comer su 
mamá? . 

- No, los va a poner más al rato, es que a 
ella no le gusta cocinar, bueno... sf le gusta -
pero a veces. · · 

- ¿Saben leer y escribir? 
- Ella más o menos -<!ice Tere señalando 

a Rafaela-, pero nunca fuimos a la escuela, 
a mi me hubiera gustado ir para ser doc
tora, pero yo creo que no se va a poder. 
Agrega en tono triste y ·desanimadó. Ape
nas si continene la congoja y las lágrimas. 

- ¿Les gustaría irse . de aquí a otro lugar 
donde puedan tener casa y estudiar? 

Ricardito, el más pequeño emocionado, 
exclama: sf, a mi me gustaría ir a la escuela 
y poder bañarme. 

- ¿Te irías conmigo?, pregunto a Ricard
ito. 

La respuesta, como ráfaga. 
- ¡Sf! •. 

Pero de inmediato corrige: "No, porque 
ya no vería a mi mamá, verdad". 

- ¿Alguien los viene a visitar? 
- Solamente el señor que .trae los carros, 

también nos trae juguetes y ropa. 
Hablar con doña Gudelia no fue posible. 

Tras los testimonios de los niños, ¿hay 
algo más que decir? · 

--oOo-
Esa es la realidad. ¿Y las leyes de pro
tección a la infancia? ¿Y. las instituciones 
públicas que dicen dedicar su presupuesto 
a la familia? 

Mientras, los pequeños dejan entrever la 
esperanza de que llegue un día en que no 
sólo los visite el señor (Ú: los coches. Que 
los visite. .. ¿la justicia? 
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Carta al Gobernador 
A 12 años del se
cuestro de Arnulfo 

Córdova Lustre 
JulioMelchor 

La práctica de la detención-secuestro en 
nuestro bello y trágico país es algo cotidiano y 
no, como podría pensarse, algo esporádico. 
Aunque ~era de esa manera no quitaría, en lo 
más mírumo, la gravedad de tal hecho. 

Para junio de 1987, la lista de desaparecidos 
por motivos políticos ascendía a 543 com
pañeros y compañeras. La lista se alargo y en 
J 988, ya bajo la administración salinista, 
aumentó el número de desaparecidos. 

Cabe señalar que el primer desaparecido 
político del regimen salinista fue el com
pañero José Ramón Garcfa Gómez, dirigente 
del PRT -Partido Revolucionario de los Tra
bajadores- y a esta desaparición se han sumado 
otras, particularmente de militantes del PRD -
Partido de la Revolución Democrática- en los 
estatos de Michoacán y Guerrero. 

De esta manera, este crimen de lesa hu
manidad sigue cobrando víctimas y es urgente 
ponerle un freno y que se presente públi
camente a los desaparecidos por motivos 
poltticos.Las madres y familiares de los desa
parecid<_>s han llegado, de tie~po atrás, a una 
concluSión: lo que a ellos les Importa es tener, 
volver a tener, en la vida cotidiana a los que les 
fueron arrancados con violencia. 

No están exiguiendo castigo a los respon
sables. Solamente que se presenten a los desa
parecidos. 

Lo anterior tiene una lógica. No les importa 
ni les interesa meter a la cárcel a los verdugos y 
secuestradores de sus" familiares. Les interesa 
Y les importa fundamentalmente qsue esta 
práctica no vuelva a repetirse y volver a tener a 
su lado a los suyos. 

Para los familiares de los desaparecidos es 
más importante arrancar de las cárceles clan
destinas a sus hijos y familiares que meter a las 
cárceles a los que se los llevaron. 

Rosario !barra entregó una carta el 
presidesnte de la República exigiéndole la 
presentación de los compañeros desapareci
dos. Salinas hizo ·un pronunciamiento de "que 
pronto se tendrían noticias de los desapareci
dos", . ofreció . su palabra y es momento en que 
Rosan o y las demás madres están · a la espera 
de la respuesta presidencial. 

QUERETARO 
Tal práctica criminal entró de lleno con la 
excusa política de frenar una serie de movim
ientos. Si bien, los militantes de las organi
zaciones polftico militares fueron las princi
pales víctimas, también cayeron compañeros 
que ~e movían en el campo popular, sindical o 
estudiantil. O, como en casos recientes, por 
exigir el respeto a la voluntad popular. Tal es 
la _situación de José Ramón (PRl) y de una 
sene de compañeros que militan en el PRD. 

ASí, el 24 de marzo de 1981, en San Juan del 
Río, Querétaro, fue secuestrado Arnulfo 
Córdova Lustre, cuya . actividad se centraba en 
el sindicalismo. Se tiene información que 
quien realizó la detención por Jo menos en un 
primer momento, fue el polícia uniformado 
Ignacio. Padilla, de la fábrica Kimberly Oark. 
A partir de esta detención jamás se volvió a 
saber de Arnulfo, quien fue desaparecido por ' 
su actividad sindical. 

En Michoacán hay 9 desaparecidos, en Jal
isco hay 28, en Sinaloa hay 26, en el Est"ado de 
México hay 13, en Guerrero hay 330, en Son
ora hay 11, en Tamaulipas hay 2, en Veracruz 
hay 3 desaparecidos; en Oliapas y Chihuahua 
hay 12 desaparecidos en cada entidad· en el 
Distrito Federal hay 46 y en Querét~o fue 
desaparecido Arnulfo Córdova Lustre. 

Es cierto, Enrique Burgos no era goberna-
dor _en 1981 pero lo es en 1993. Hay una 
conttnUJdad en la administración. Lo mismo 
con los expresidentes, ex gobernadorer. . Salí
nas . es res~nsable de las desapariciones por 
motivos políticos que se iniciaron en territorio 
nacional desde 1976 y Burgos es responsable 
de Jo que pase en su entidad, y a él le toca 
responder por la desaparición de Córdoba 
Lustre. Queremos un México sin desapareci
dos y sin tortura. 

Si vivos se los llevaron, vivos los 
queremos. 

"El marxismo sirvió a la Iglesia para denunciar la perversidad intrínseca 

Casaldáliga: la. pobreza en Ainérica 
Latina, Inás grave que hace 25 años 

+ El mayor de los muros no era el Muro de Berlín, sino el muro que separa el 1 Mundo del 111 Mundo" señala el 
obispo de, ~an Félix Araguaia, Brasil + Despertó el marxismo la sensibilidad en la Iglesia hacia la injus6cia social 
+ El espmtu luchador de los pobres salvó a la IV Conferencia General del Episcopado Latinoamericano 

En esta segunda parte de la conversación 
con dom Pedro Casaldáliga, obispo de 
San Félix de Araguaia, Brasil, analiza el 
estado actual de la Teología de la Libera
ción y la presencia del pueblo pobre en la 
Iglesia Católica. En la entrevista -ron
cedida a este semanario durante su visita 
a México para participar en la celebra
ción litúrgica por el 1 aniversario de la 
muerte de don Sergio Méndez Arceo, 
antiguo VII Obispo de Cuernavaca. 

Casaldáliga es cuestionado sobre la 
contfnuidad profétic:: del teólogo 
brasileño Leonardo Boff, quien el año 
pasado decidió abandonar el ministerio 
sacerdotal, luego de resistir una intensa 
hostilidad por parte del gobierno central 
de la iglesia católica. Aquí sus palabras. 

- La Teología de la Liberación es una 
adquisicion no sólo latinoamericana 
sino mundial, irreversible en la iglesia de 
Dios y en un diálogo con las aspiraciones 
mayores de la humanidad, en cualquiera 
de Jos pueblos y culturas. El propio Papa 
Juan Pablo 11 ha dicho repetidamente 
que la Teología de la Liberación puede 
ser universal porque la aspiración per
sonal a la libertad y la aspiración colec
tiva a la liberación son aspiraciones inna
tas de toda persona y de todos Jos pueblos. 
La Teología de la Liberación además 

·tuvo el don de ser Teología teologal 
quiero decir, de ser vivencia cristiana y 
no sólo pensamiento cristiano. Arrancó 
de Jos pies ·caminantes del pueblo más 
que de las cabezas pensantes de los teólo
gos, y esa Teología de la Liberación se 
escribió más con sangre que con tinta, es 
bueno no olvidarlo. 

"Por otra parte la Teología de la Lib
eración es reciente, es joven, ha ido cre
ciendo, abriéndose a ámbitos relati
v~~ente_ nuevos ? que incluso las propias 
mthtanCias políticas revolucionarias de
jaron de lado: Jo étnico cultural, lo fe
menino, Jo ecológico. Inicialmente éstos 
no eran campos directamente considera
dos. Ahora ya los teólogos de la libera
ción hacen de lo étnico-<:ultural, de Jo fe
menino y de lo ecológico, un tema vital. 
El propio Leonardo Boff está prepar
ando una gran obra de Teología 
Ecológica, un campo nuevo que por otra 
parte puede englobar muy bien toda la 
teología, siempre que -y esto es lo más 
importante- las causas de Jos pobres 
continúe siendo la gran opción. En 
ú_lti~a instancia _la opción por Jos pobres 
Significa la opctón por la vida, significa 
la opción por la fraternidad, la opción 
por la libertad, la opción por la igualdad. 

"Evidentemente que en ciertos sectores 
-incluso de los medios de comunicación 
o de ambientes menos comprometido~ 
con el caminar del pueblo y de la propia 
Iglesia-, podrá parecer que la Teología 
de la Liberación ya no tiene aquel mordi
ente publicitario, lógico, no es una nove
dad, pero sin duda alguna se ha ido asen
tando cada vez más todo el abanico de los 
temas mayores de la Teología y han sido 
tratados por la Teología de la Libera
ción, desde la Trinidad a los Derechos 
Humanos, a la ecología, al indio, la 
mUJer. 

- Se ha dicho últimamente que existe 
una relación entre la Teología de la lib
eración y el marxismo. Parece ser que 
ante la caída del socialismo real en el 
Este europeo, se pretende concebir tam
bién la caída de la Teología de la libera
ción. ¿Está usted de acuerdo con ello? 

- En primer lugar sería bueno recordar 
qee todo lo que sucede en este mundo, 
históricamente hablando, de un modo u 
otro nos afecta. Quizás Jos señores de la 

Por M aricela C hávezAngel/enviada/Il 

Derecha, que no tienen mucha necesidad 
de poner los piés en el suelo y de calcular 
el plato, se puedan permitir que sucedan 
las cosas en este mundo y no les afecten. 
Ahma, no hay duda que el propio marx
ismo fue una bella contribución a la hu
manidad entera, y concretamente para la 
igl..sia en orden a despertar la sensibili
dad por la injusticia social, por el prole
tariado o el marginado, y para denunciar 
la perversidad intrínseca del capitalismo. 

"Es estupidez querer reducir el origen 
o el futuro de la Teología de la Libera
ción a su peso o no su peso del marxismo. 
Por otra parte sería bueno recordar las 
palabras sumamente autorizadas del jes
uita Padre Calves, uno de Jos teól0gos 
cristianos que más ha estudiado profun
damente el marxismo. El padre Calves 
recordaba no hace mucho a una revista 
catOI.ica de Cataluña que "podrá haber 
pasado el comunismo pero el marxismo 
tiene aún mucho que decir". Además es 
bueno recordar que no ha pasado el 
tiempo de las justas denuncias del marx
ismo, porque Jos pobres continúan ahf, 
continúa ahf la injusticia, ha crecido el 
número de pobres, los pobres son más. 
América Latina está peor hoy que en 
tiempos de la 11 Conferencia del Episco
pado en Medellfn (Colombia, 1968), y 
además para los eurocristianos, la opción 
por los pobres, caiga o no caiga el - Este 
europeo, la propia Europa acaba de des
cubrir cada vez más que tiene dentro de sf 
un tercer mundo que Europa llama: 
cuarto mundo y todos estamos recono
ciendo cada vez más que el mayor de Jos 
muros no era el Muro de Berlfn, sino el 
muro que separa el Primer Mundo del 
Tercer Mundo. 

"Como ha dicho muy bien el propio 
Leonardo Boff, él continúa en el mismo 
frente pero en otra trinchera. El continúa 
siendo evidentemente cristiano y eclesial 
y teólogo. Cor ocasión del VIII Encuen
tro lntereclesial de las Comunidades de 
Base estuvo ahf, queridfsimo, aplaudido 
y fe::z, y felices las comunidades tam
bién. El continúa siendo un teólogo y 
escribiendo. Yo lamento mucho que se 
haya tenido que llegar a ese extremo, 
porque eso denota falta de libertad y de 
madurez, de pluralismo dentro de la igle
sia, y un cansancio tenso . en Leonardo 
también. El ha dicho varias veces: "yo lo 
que se hacer es hacer teología, escribir, 
dar dases, charlar y entrevistar, si me 
arcortan constantemente, me ponen cor
tapisas a todas horas ... yo me siento cas
trado, imposible, suicidado". Optó en-

tonces por salir de la Orden Franciscana y 
por dejar de ejercer el ministerio sacerdo
tal. 
EL ESPIRITU DE LOS POBRES 

SALVO A LA IV CELAM EN 
SANTO DOMINGO 

En otra parte de la conversación, dom 
Pedro Casaldáliga reflexiona sobre la IV 
Conferencia General del Episcolado Lati
noamericano, celebrada en octubre 
Ahora, no soy nadie para dar consejos, y ya 
se ha discutido mucho el termino del fem
inismo, si que evidentemente me gustarla 
que la mujer a la hora de reivindicar su 
igualdad siguiera siendo siempre Mujer. 
La igualdad en derechos pero la AL
TERIDAD para que se pueda dar la ri
queza, la complementariedad humana 
Mujer y Hombre, asl los hizo Dios, a ese 
ser humano, y Dios es Padre y Madre. 
Nuestras teologlas indlgenas todas ellas 
m~ ricas en esta parte que nuestra teologla 
cristiana, han sabido destacar siempre a 
Dios Padre y a Dios Madre. · Y como se 
presenta esta marginalizacion de la Mujer 
dentro de la Iglesia y dentro de la sociedad 
brasileña?Por un lado, hay mucha forma
cien machista aun, no sOlo de Jos hombres 
sino de las propias mujeres, de un modo se 
educa a Jos hijos varones y de otto modo se 
educa a las hijas mujeres. Por otra parte, 
continua habiendo un prejuicio, cuando la 
mujer se perfila muchas veces para las 
campañas electorales: sera correcto votar 
por una mujer? O cuando aparece una 
mujer destacando en el ambito de la cul
tura y la intelectualidad, y ¿Como siendo 
mujer puede ser inteligente?Y en la iglesia 
prohibida en Jos ministerios, aunque de 
hecho se le prohiba su plena partici
pacion, se le prohibe la direccion. Por 
otra parte es bueno recordar que, en Brasil 
acaba de vivir en la polltica, le experiencia 
de mujeres presidentes en Sao Paulo con 
Luisa Erundina y otras que entraran al 
equipo de llamar Franco. Tambien en los 
Derechos Humanos, en la cultura, en la 
pastoral negra, y en las mismas organi
zaciones femeninas, hay voces presentes 
de mujeres, en America Central hablando 
de Rigoberta Menchu pero tambien po
drlamos hablar de las viudas, y de sus lid
erazgos femeninos que hay en todo el 
continente Amerindio. La mujer aparece 
como la Mujer Madre de la ·cultura. 

- ¿Usted se considera Machista 
- Es ... a veces si. Por la propia formacion 

que una ha tenido en la familia y en los 
propios seminarios y en la Iglesia. Sin 
embargo, debo decirles que, intento cor
regirme y que hago incapie en las predica
ciones en la oracioo en los escritos, de 
referirme siempre simultaneamente al ser 
humano que es mujer y hombre, que es 
hombr~-mujer, como DIOS padre y 
madre. 

- Qué sugerencia daría usted al género 
masculino? 

. - Que los hombres sigan siendo hombre, 
eVIdentemente y, que Jos hombres sigan, 
no solo necesitando de la mujer, sino 
AGRADECIENDO a la mujer y vener
ando ala mujer. No se trata tampoco de 
perder por ejemplo ni el buen sabor de los 
piropos porque... si perdemos la valori
zación, la gratitud y hasta la veneración de 
la mujer por parte de los hombres, nos 
quedamos solos, nos quedamos con 
floresta solamente y acabamos con los 
jardines. Vamos a conjugar jardines y 
floresta. Yo pienso que a medida en que 
superemos ese machismo tradicional y ci
ertos feminismos justamente irritados ó 
exarcebados, llegaremos a un cierto 
equilibrio para bien de esa humanidad 
que es mujer y hombre, hombre y mujer 
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Los mexicanos, generosos con refugiados 
políticos en territorio nacional: ACNUR 

Bloquearon con alambre 
de púas el callejón de 
acceso ~ la 2 de Abril 

Durante los días 20 y 21 de febrero, se 
realizó en esta ciudad el Taller de Capaci
tación Legal para Refugiados, organizado 
por la Academia Mexicana de Derechos 
Humanos, la Comunidad Económica Eu
ropea y el Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugiados. Al 
término de los trabajos, en entrevista con 
este semanario, Fabienne Venet y Añdrés 
García Moreno, representantes de 
ACNUR y la Al\.{DH, hicieron algunos 
comentarios relacionados con la situación 
actual en varias zonas del mundo que 
como consecuencia de sus conflictos, sus 
habitantes se ven obligados a emigrar. 

Fabienne Venet indicó que son unos 18 
millones de personas que debido a la . 
persecusión política y la inseguridad se 
han visto obligados a abandonar su patria. 
Añadió. que en estos momentos "el 
problema del refugio está tomando pro
porciones tremendas", sobre todo a raíz 
de los graves conflictos que acosan al 
Medio Oriente y a toda Europa del Este. 
"Estamos viendo un flujo de refugiados sin 
precedente". 

Advirtió que en Europa hay un fuerte 
incremento en la xenofobia (odio racial), y 
por ello se han tomado medidas de 
carácter legislativo, a fin de controlar no 
sólo los flujos de refugiados -que abando
nan sus países ante la inseguridad- sino 
también para poner bajo control la migra
ción. 

Por lo 

Moreno destacó que hay una tradición en 
la hospitalidad hacia quienes llegan al país 
buscando refugio. "Esto se vió durante el 
exilio español, con los chilenos, y más re
cientemente con los salvadoreños y 
guatemaltecos". 

El gobierno mexicano, y en general la 
población nacional -añadió Venet- ha 
tenido una actitud humanitaria y generosa 
hacia los refugiados. "Ha hecho incluso 
adaptaciones en las leyes para reconocer, 
jurídicamente, la existencia da los refu
giados". 

Por lo que toca al caso de los refugiados 
guatemaltecos -que están en estos momen
tos en proceso de repatriación ... , los repre
sentantes de ACNUR, destacaron que en 
los últimos diez años éstos instalaron cam
pamentos en los estados de Campeche, 
Quintana Roo y Chiapas, en una. actitud 
desesperada por huir de la .violencia y la 
guerra en el vecino país. Chiapas es uno 
de los estados más pobres del país. De 
acuerdo con datos de las Comisiones Per
manentes de Representantes de Refp
giados Guatemaltecos en México, el 
primer grupo de retomados lo integrarían 
unas 900 familias, es decir, más de S mil 
personas. 

Entre los problemas que se han encon
trado en México, los refugiados guatemal
tecos es que llegaron a zonas habitadas 
por campesinos e indígenas sumidos en la 
miseria, con altas dificultades de acceso a la 
tierra, y consecuentemente. Por ello, ex-

plicaron los representantes de ACNUR, 
tuvieron que buscar alternativas; como 
dedicarse a proyectos de carpintería, al
abñilería y otros oficios para el autoem
pleo. 

Y uno de los 'más delicados problemas se 
tuvieron con quienes se asentaron en 
áreas muy cercanas a la frontera con Gua
temala, de manera que eran las primeras 
víctimas de la incursión (ilegal, claro está), 
del ejército guatemalteco en territorio 
mexicano. Por ello se trató de fomentar 
que la gente no se quedara tan cerea de la 
frontera. 

Por ahora, puntualizaron los represen
tantes de ACNUR, se trata . de asegurar 
para los repatriados condiciones de dig
nidad y seguridad en su reinserción a su 
patria. 

La noche del sábado 20 de febrero fue 
nuevamente bloqueado el callejón de ac
ceso a.la colonia 2 de Abril, en Hércules, a 
la altura' de la calle conocida como "la Lad
era". Fue colocado alambre de púas y 
postes de concreto. Los vecinos respon
sabilizaron del hecho a Ciro Salinas Mata, 
vecino que per sus nexos con dirigentes 
priístas se ostenta como influyente y actúa 
de modo arbitrario. Como apoyo de Sali
nas Mata aparece el señor José Luis Agui
lar, identificado en e,J. comité secciona( del 
PRI. Uno de los -afectados, Francisco 
Olvera Martínez, inició un proceso en 
contra de Salinas Mata, pero advirtió que 
en éste se ha actuado de modo incorrecto. 
Incluso planteó su situación ante el procu
rador estatal de Justicia, Gustavo Garoía 
Martínez, quien consideró irregular la ac
tuación de las instancias juríridicas. 

_Intentará el SNTSS romper 
e:l tope salarial: Cedeño 

PorMa.EugeniaLujánHuerta 

Por primera vez mediante voto secreto y 
directo, los días 22 y 23 de febrero fueron 
electos los delegados de la sección XXlll 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
del Seguro Social (SNTSS). Según in
formó la dirigente de ese gremio, Celia 
Cedeño Ruíz, tras la reforma estatutaria, el 
número de delegaciones se incrementó de 
11 a 23, lo cual favorecerá la vigilancia 
entre representantes y autoridades del in
stituto. 

En tanto, informó que el próximo 3 de 
abril en la capital del país tendrá lugar el47 
Congreso nacional ordinario de ese sindi
cato, al que asistirán 700 delegados. Entre 
las cuestiones que se tratarán está la formu
lación del pliego petitorio con miras a la 
revisión contractual de octubre. 

Entre las peticiones que se incluirán, 
destaca el interés por romper el tope salar
ial vigente. 

La lideresa sindical comentó, por otra 
parte, que es necesario que los especialis
tas financieros del IMSS no se enfoquen 
sólo a disminuir los costos, sino a planear y 
controlados recursos para lograr los ob-

. jetivos institucionales. Por el momento, 
anunció, no' habrá más liquidaciones 'f 
ningún empleado de base perderá su sitio. 

Por último, al com_ootar la reciente liqui~ 
dación de 52 trabajadores de categoría 
Confmnza A y B, Cedeño Ruíz indicó que 
se debe a la resttucturación del área 
técnico-administrativa. 

Epigramanecer 

PorJjamess 

" .. Los empleados repartidores de gas 
no hacen su trabajo eficazmente ... " 

Al ténlllao de s• Co•greso, los miembros del PT bloq•eu-o. la calle COITe¡ldon para marcllar 
liada el Jardm Zeua. E.seplda se prese•tai'OII eo~~atos de brollca por los e•tre.t ... lelltOII eo11 
a•tomovlllstas, origblad011 e• mM de •• e- por algll•os ma•lfest .. tes 

Se luchará también por la conservación 
de la fuente de trabajo y se reiterará la 
oposición sindical a la privatización de la 
institución, "a fin de que la seguridad social 
continúe siendo mediadora de la estabili
dad y la paz social". 

Gaseros monopolizados, 
en jardines de Hércules 
no surten, los flojonazos 
¡también son influyentes! 

( 
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Al fin ... 
¿un mecenas 

oficial? 
Alfonso Juárez 

- ¡Maravilloso! ¡Fantásticof Por fin se 
tenderá un ancho y accesible puente 
de comunicación permanente entre la 
administración en turno y los intelectu
ales, artistas y organizaciones cultu
-rales que florecen, a pesar de todo, en 
nuestra patria chica de dieciocho mu
nicipios. ¡¿No es eso fabuloso?! 

- Exactamente, compadre... ¡pura 
fábula! ¿O acaso das rrédito a las de
claraciones "de relumbron" de fun
cionarios venidos a m~::nos? Si los de 
PRimer nivel padecen ·aguda carencia 
de la vitamina e (de credibilidad), 
imagínate cómo estarán los <Je 
"segunda". • · 

- Pero, mi querido compa, el coor
dinador del Consejo oficial reveló a El 

· Nuevo Amanecer 143) que uno de los 
propósitos de año nuevo es "dar voz a 
aquellos grupos populares e indígenas 
que ordinariamente (¿qui_en sabe pór 
qué?) quedan marginados de la pro
mocjón y difusión de su propia cul
.tura". 

- ¿Deveras, compadrito? ¿Se dará 
"voz" sin reticencias ni censuras? 
¿Brillará la expres1on plena del 
espíritu? ¿Se manifestará la esencia del 
ser? ¿No habrá manipuleos? Y sobre 
todo: ¿sin oficializar la cultura y las ar
tes? O por el contrario: ¿se les pedirá a 
los intelectuales y a los artistas, alin-

' earsé para hacerse acreedor de la gen
erosidád de su Mecenqs presupuestan 

- ¡Ejém! Bueno, bueno, compadre. 
Comprende que estamos inmersos en 
plena era modernizadora y ·nadie debe 
desentonar del lenguaje oficial. Las in
strucciones son "dialogar y concertar" 
hasta con los . seres pensantes ... 
¡imagínate.! Aunque sea de "dientes 
para afuera" se tiene que- cantar una 
"apertura puntual" hacia quienes 
hacen cultura. 

-¿También con los artistas e intelectu
ales independientes? 

-Con los desbalagados se tratará de 
llegar a un ... arreglillo, para que entren 
al redil. "Unanimidad y uniformidad de 
pensamiento~' parece ser la consigna. 
TodQ sea· por salvaguardar la "paz so
cial", compadre. 

- Claro, claro, compadre. Enti'endo 
que hay quienes quisieran que el reino 
de las ideas durmiera el sueño de los 
justos. Y además, que se enterrara a la 
odiosa disidencia. ¿Podrías concebir -
mentalmente, claro- a un artista o a un 
inteJcctual pidiendo "línea" para ·real
izar una obra, y una vez terminada, 
tumarla al sabio consejo de notables 
para su aprobación o rechazo? 

-No te sulfures, compadre. ¡Calma, 
calma! ¿Qué no ves que, según el decir 
Je l coordinador de marras, estamos '"a 
J.¡ vanguardia nacional en materia. de 

l ucación y cultura"? Y por si fuera 
poco -siguieron las flores a sus jefes-la 
actual administración "des taca, facíli ta , 
da ca uce y voz, coadyuva para que la 
cultura que está ahí, que se está cre
ando en todos lados y todos los días, se 
manifieste'". ¿Qué te parece? ¿Qué no 
lo has notado, compadre? · 

-Te iba a decir: "A otro triísta con ese 
hueso". PerÓ creo que ya me convenc
iste, compadre. Acompáñame al ensayo 
de la Filarmónica ... ¡es gratis! 

Dice que en cultura, Ouerétaro tiene un lugar nacional "muy significativo" 

Concilia Proal: ''el rezago educativo 
no iinpide que este~nos a la vanguardia'' 

"El hecho de que exista rezago dentro del 
sistema educativo en Querétaro no implica 
que no podamos estar a la vanguardia", afirma 
el Secretario de Educación del Gobierno del 
Estado, Arturo Proa! de la Isla, quien de este 
modo comenta las palabras de su antecesor en 
el cargo y actual coordinador del Consejo Es
tatal para la Cultura y las Artes, Alejandro 
Obregón Alvarez. "Concuerdo en que 
Querétaro va a la vanguardia, que vamos en 
avanzada, pero también reconozco que como 
toda actividad humana, la educación es per
fectible y podemos mejorar", añade. 

Proal de la Isla se hizo cargo de la Secretaría 
de Educación -que durante el gobierno ante
rior funcionó como Secretaría de Cultura y 
Bienestar Social-, el 23 de noviembre pasado, 
luego de haber: concluído sus funciones eomo 
secretario particular del gobernador de Chi
huahua, Fernando Baeza Meléndez. Su ante
cesor, Alejandro Obregón, pasó a ocupar la 
coordinación del Consejo Estatal para· la Cul
tura y las Arte¡;. 

En entrevista, el funcionario hace una breve 
revisión de la situación educativa en nuestra 
entidad y define la propuesta- de la carrera 
magisterial como "muy positiva",. La educa
ción, afirma, "es una preocupación fundamen
tal, prioritaria dentro del actual gobierno, 
porque de la educación depende el futuro, de 
ahí van a surgir más respuestas claras de los 
hombres capaces de enfrentar los retos del 
mañana. Esta área es una preocupación muy 
seria por parte del gobierno y !¡e ha demos
trado con acciones concretas como apoyos 
hacia la educación". 

El modelo educativo al que se pretende lle
gar, explica, consiste en mejorar la calidad de 
educación y relacionarla con las necesidades 
.productivas ·que tiene Querétaro. Empero -
añade el titular de Educación-, el. modelo de 
escuela que se pretende tomar tendrá que ser 
el resultado de un proyecto concreto que en 
breve daremos a conocer e igua!mente dare-

mos un diagnóstico preciso sobre la educa
ción actual en Querétaro. Lo que ahorita 
damos es una apreciación sólo en términos 
generales . . 

Respecto a la relación que la Secretaría 
de Educación mantiene con la dirigencia de 
la sección 24 del SN1E, culminado el 
proceso de .federalización, Proal de la Isla 
señala: "hay que ser respetuosos de las 
decisiones internas, intergremiales que 
tome ·el sindicato, nosotros comprendemos 
y respetamos la función del maestro. Lo 
que creo es que es indispensable fortalecer 
la imagen del maestro, buscar una re-valora
ción social a la actividad que realjza. Creo 
en términos generales que esa organi
zación sindi·cal ha tenido un avance muy 
consistente y una respuesta muy realista y 
objetiva es la promoción que se le ha dado a 
la carrera magisterial". 

Sobre las reticencias que hay por parte de 
los docentes en torno a la carrera magiste- . 
rial, el funcionario precisa que "todas las 
acciones nuevas que realiza el hombre y 
que implican una modificación a lo ya esta
blecido causa muy diversas opiniones". No 
obstante, "hay un punto que nos une a to
dos: en sí, la carrera es muy positiva porque 
va a dar la posibilidad al docente de que 
mejore su situación ante la sociedad, 
además de su · percepción de carácter 
económico~·. 

Ahora, hay que diferenciar los tiempos, a 
nosotros nos ha respondido el sindicato, 
estamos conscientes del esfuerzo que se 
está haciendo por las dos partes. Gobierno 
y sindicato estamos enfrentando una nueva 
realidad, porque el cambio implica una 
nueva relación, implica ir desatorando una 
serie de problemas. Sin embargo tenemos 
un objetivo común y estamos realizando un 
esfuerzo conjunto para mejorar la calidad 
de educación, y no debemos escatimar en 
el esfuerzo que realicemos. 

Por otro lado, tras de hacerle referen- -
cia a las versiones respecto a que su de- -
signiteión en la Secretaría de Educación, 
respondió a movimientos de tipo político, , 
más que a preócupacione~ de orden 1 

técnico, Proal de la Isla dice respetar "a 1 

las personas que tienen esa opinión". 
Y sostiene: "mi compromiso en el mom

ento en que me designó el titular del 
Ejecutivo en esta secretaría, es realizar 

. el mejor de los esfuerzos para cumplir r 
con esta responsabilidad,. es el compro
miso que hice ante él y ant~ todas lás 
personas que estuvieron presentes en 
ese acto, que además fue realizado públi
camente". 

Cuestlenado f¡'nalmente ~obre la fun
ción que, a su parecer, deben realizar los 
intelectuales en la sociedad queretana, 
así como la relación que mantienen con el 
gobierno estatal, Proal de la Isla consid
era que "los intelectuales cúmplen con 
una función que han realizado 
adecuadamente en Querétaro, porque 
en el contexto nacional la entidad tiene 
un lugar muy significativo por sus ac
tividades de carácter cultural y ac
adémico y todo esto es producto de sus 
gentes. 

"El mejor. recurso que tenemos en 
Querétaro es el se'r humano, el grupo de 
hombres que lo integran, por ello· creo 
que los intelectuales de Querétaro han 
desarrollado un papel muy. positivo en 
beneficio de Querétaro. . . 

- · ¿ Cqál es la relación ilit~iectual~s
poder? 

-Yo creo que el gobierno en la actu.ali
dad se presenta en un conlexto_ muy plu
ral, hay vías de acceso, de cqmuiücación 
y sobre todo hay acciones que se reali
zan en forma conjunta, y creo que hay 
una relación muy buena, positiva". 
(Mary González Hernández) 

El correo semanal - . · 

Secretaría de Educación: elogiar discursos o desentrañar 
las causas ocultas del enroque Obregón-Proa( de la Isla 

Sr. director: Ya que nos propusimos destapar 
cloacas, que revienten los caños, comenzando 
por nuestros intestinos. Tambié.n va por Julio 
Figueroa. 

¿Hasta donde somos compañeros, aliados, 
adversarios o enemigos? ¿Cuál es, pues, la 
frontera entre nuestros ideales y nuestros ami
gos? ¿Quién debe ir primero? 

S0n algunas de las preguntas que me suscita 
la tJ!iste lectura de la carta de Julio Figueroa 
publi'cada en el número pasado. La circunstan
cia que decide este dilema me parece ser la 
coyuntura que hemos intentado catalizar. Esta 
mos enfrascados en una guerra de palabras, 
que más bien parece una revuelta con la · 
estrategia de la guerrilla: cuando se ponen a 
tiro, les brincamos, les ·picamos los ojos, les 
enseñamos la le¡;~gua y nos echamos a correr. 
En el resto del tiempo desaparecemos devora
·dos por el sistema: la cultura del silencio, los 
diálogos a media voz, ~os puntapiés en la oscu
ridad. Por esto, entre más se apaguen nuestras 
voces en los abismos, más tenemos que gritar, 
chíllar, como cerdos en el matadero. 

Y por ahí quiero ~mpezar, por plantear en 
público las preguntas qut: nos estamos ha
ciendo en pnvado. La primera de ellas, la de
tonante para mí, es: ¿por qué un escritor tradi 
cionalmente crítico, como Julio Figueroa, 
ahora se muestra tan complaciente con el se
·cretario de Educación? 

¿Por sinceridad, ingenuidad, o qué? He 

leído el texto de Proal de la Isla, que tanto 
sugiere a Julio Figueroa; sin embargo, a mí 
no me pareció tan revelador. Ya que por 
una parte solo condensa las estrate$ias de 
los planes oficiales de modernizacion edu
cativa.nacional, y por la otra parte, al pare
cer la información y el diagnóstico ya 
habían sido elaborados antes de que llegara 
el nuevo secretario de Educación, es decir, 
durante el período de.l Dr. Alejandro 
Obregón. Incluso muchos personajes del 
medio sugieren más: toda _la planeación del 
funcionamiento de la secretaría de Educa 
ción (y en ello el trance de li! descentrali- · 
zación) ·y del sistema educativo de 
Querétaro, fue labor de la administración 
del Dr. Obregón. _ · 

Sin embargo, ·ahora se colocó como se
cretario de Educación a un político, muy 
bien relacionado, para la ejecución del 
proyecto. Lo cual contradice una de las 
tesis más célébres de Julio Figueroa: que a 
Obregón lo removieron por ineptitud; a lo 
cual, sin entrar en este tema, debemos en
f...-entar otro planteamiento más realista: 
Obregón fue removido por ·eJ peso y las 
relaciones (un parentesco muy cercano 
con Fernando Ortíz Arana) de quien lo 
supliría en el cargo. 

Para terminar de analizar la entrevista de 
Proa! de la Isla, tenemos que aclarar que es 
una entrevista (?) muy bien trabajada para 

.· 

el lucimientó (muy artificial), no pára fa 
crítica del entrevistado. 

Ahora, sobre lo que no dice la entre
vista. Como todos los textos hechos a 
partir de los planes oficiales para la mod
ernización educativa, queda con los 
límites y ausencias de los mismos plaq- . 
teamientos oficiales. ._ -
De la entrevista como tal, podemos citar 

las siguientes carencias fundamentales: 
prácticamente sólo revalora el trabajo 
de la sociedad civil en lo material, es 
<Jecir en el auxilio que puede prestar 
para el mantenimiento de las insta
laciones, mientras que los contenid9s de 
la educación y los planteamientos ped
agógicos los deja en donde están, en 
manós del gobierno; el proyecto educa
tivo_ que se presenta en el t~xto de Proa) 
de la Isla, tampoco aclara un replanteam
iento pedagógico que nos ayude a salir 
del problema. 

Sin embargo, de entre todas las 
omisiones, la que me parece más grave y 
significa ti va, es la ausencia de autocritica 
para el sistema de corrupción, simonías, 
prebendas, y demás, ya sean de origen · 
sindical o particular( como sucede con los 
directores que se manejan como señores 
feudales). . . . 

Los mismos maestros que conocen este 
cancer, nos pu~den dar información de 
cuánto les cobran · por cada plaza, por 
cambiarse de plantel, y pgr todos los 
demás trámites que tienen que.enfrentar 

Pasa a la página 7 
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buen sentido del término) ha sido quizá la 
mayor carencia de Saldarriaga- y me apre
suro a secundarlos· en sus peticiones. 

Piden, en primer lugar, el arreglo de una 
calle sin nombre de la que dan una de
scripción muy original (dicen "de sureste a 
noreste" en lugar de decir de sur a norte, 
en el extremo este de la población) y que, 
si no me equivoco, debe ser la que vul
garmente (nombre vulgar pero nombre al 
fin) llamamos "La Campana"; a esta y a 
otras callecitas de nuestro pueblo también 
debiera, pensamos, llegar la "Solidaridad" 
que acá nadamás hemos visto en la teJe y 
en algunas camisetas que . vinieron ha 
tiempo a regalar ... Apresúrome a aclarar 
que yo no porto ninguna. Hablan de desa
basto sin decir qué; me figuro que se refi
eren al agua y me alegra colaborar con 
ellos aclarando un poco más el asunto: 
desde las posadas comenzamos a tener 
problema~. pasamos las fiestas de fin de 
año sin una gota de agua, y de principios 
de enero a la fecha los de la comisión 
hacen y deshacen y vuelven a hacer cosas 
con el pozo y, aunque ya tenemos agua, el 
seJVicio no se ha normalizado todavía. 

Piden luego que se implante el seiVicio 
de limpia; nada más urgente. De nada 
siiVe que vengan a recoger la basura d~ 
calles y baldios (cosa que, por cierto, ni 
siquiera terminaron de hacer) si sólo lo 
hacen una vez; en una o dos semanas, 
como casi todos tiran ahi su basura, todo 
volverá a quedar igual. De hecho desde 
hace ya alrededor de un año, al menos en 
lo que a la calle principal se refiere, el 
camión de la basura pasa periódicamente; 
pocos, no obstante, hacemos uso de este 
s.eJVicio. El problema, pues, señores del 
municipio y señores de la Carrillo Puerto, 
es un tanto complejo, es preciso que nos 
organicemos y también que nos 
eduquemos. 
El último punto es el que más me interesa. 

El correo semanal 
VU?Je de la.Página6 

en contra de supeiVisores, directores y 
otros coyotes. 

Para concluir, a diferencia de Julio 
Figueroa, en el texto de Proal de la Isla, 
sólo veo las palabras de un poütico inteli
gente, que sabe dorarle la píldora hasta a 
los más l~D8. 

Hasta aquí todo parecería una patinada 
soberana de Julio Figueroa, pero la cosa 
no para ahí, sino que comienza; pues lo 
sospechoso de su evaluación me parece el 
contraste entre su entusiasmo por la pre
sentación del nuevo secretario de Educa
ción y su desencanto por la última entre
vista del coordinador del CECA (que 
apareció en El Nuevo Amanecer). 
Sin embargo el punto de contradicción 
para la valoración de ambos personajes es 
el principio: "obras son amores y · no 
buenas razones" que Julio cita para fulmi
nar a Obregón, y que olvida a la semana 
siguiente, para felicitar a Proa! de la Isla 
por sus palabras. 

En lo personal, no .creo, como el Julio 
Figueroa de El Nuevo Amanecee: No. 144, 
que a un político se le deba acreditar por 
las puras palabras; sino, ante todo, .por sus 
acc10nes. 

En virtud de este principio ("obras 
son ... "), creo que si Proal de la Isla no 
merece que se le descalifique de entrada, 
tampoco merece el beneplácito por sus 
primeras palabras (como lo da el Julio 
Figueroa de E/ Nuevo Amanecer No. 145); · 
pues eso se lo tiene que ganar a pulso con 
su trabajo. 

En fin, si bien las palabras de Proa! de la 
Isla son comprensibles en un poütico, la 
repetición de sus máximas también es com
prensible en sus heraldos y corifeos; mas 

Vivo a unos pasos del callejón donde el 
drenaje está roto y por supuesto que no 
puedo serie indiferente; a diario lo veo, lo 
que es peor, lo huelo. Decenas de niños 
(adultos y ancianos también) pasan por ahí 
a todas horas. Si lo que las campañas con
tra el cólera dicen, en verdad Saldarriaga 
es un verdadero polvorín al que sólo le 
hace falta -¡Dios nos guarde!-la chispa que 
prenda la mecha; un contagiado podrla ser 
esa chispa. Movido por esta preocupación 
-aunque no escribí nada para enviártelo 
porque, lo confieso, estuve escéptico re
specto de sus posibles resultados- le fuí a 
dar lata al responsable de la Secretaría de 
Salud en el municipio desde alrededor de 
septiembre del año pasado. Fuí una vez y 
no lo encontré, le expliqué el problema a 
quien estaba y hasta le escribl ahí mismo 
una carta explicándole detalladamente. Lo 
andube rondando sin dar con él hasta que 
por fin lo encontré el l3 de octubre; no 
babia recibido mi carta, me explicó que no 
eran ellos sino lps de obras los que podían 
resolver el problema, que había un cambio 
de personal y, en fin, que tendijamos que 
esperar un poco -no pareció alarmarle la 
posibilidad de que cundiera el cólera, y, 
después de todo, él es el médico y no yo. 
Alrededor de un mes después envió gente 
a revisar las ,reportadas fugas de aguas 
negras, les mostré la del callejón que 
reportan nuestros amigos en su carta -{una 
corriente de aguas negras de como diez 
metros de este lado de la Carretera, y de 
como quinientos del otro lado, pasando a 
apenas unos pasos de la bomba del agua 
potable), y también la de la pasada def au
tobús, justamente donde desemboca la 
calle a la que · parecen referirse nuestros 
amigos en su primera petición, que está en 
condiciones similares a la anterior y que, 
por su localización, es soportada diari
amente por cientos de gentes. Ellos le 
llevaron, supongo, un buen reporte a su 
jefe y ... y nosotros bien, gracias. 
Juan Carlos Moreno Rómo. 

no lo es, en cambio, en aquellos que bus
camos planteamientos cóticos. 

Pero como no somos omniscientes, no 
nos está dado opinar valiosamente de todo, 
y por ello a veces es mejor callar, esperar 
el silencio para escuchar nuestras voces. 
En otras palabras, tan excesivo es el callar 
todo (como sucede a menudo en 
Querétaro), como el decir todo, aun lo 
innecesario, lo común, los ecos, etc ... 

Por todo esto, el cambio de actitud de 
Julio Figueroa, al analizar a un personaje y 
a otro, parece inexplicable; puede parecer 
algo personal en contra de Obregón, o 
incluso si no conociéramos a Julio pen
saóamos que quien escribió la carta publi
cada en la edición 145 está abriénd--.le paso 
al nuevo secretario de Educación con una 
doble maniobra: echando la última palada 
de tierra al que se fue y ensalsando al 
nuevo ungido. 

Sin embargo, a Julio le salva el q11e aun 
siendo Obregón titular de la Secretaóa de 
Educación, lo haya enfrentado con sus 
críticas; lo cua·l lo exime de nuestras so
spechas, que sin embargo sí debe plan
tearse el mismo Figueroa. 

Sobra recordárselo a Julio: el ofiCio de 
perseguidor también es peligroso. Tam
bién uno se convierte en una presa, del 
juego o de la misma presa; por ello a veces 
no está de más extremar precauciones. Sin 
embargo, en este sentido, el no tener pre
cauciones es común en las personas de 
mucho valor, y es por esto, no obstante, 
que es necesario reconocer la sinceridad 
de Julio, su valor acostumbrado. A la vez, 
también debemos enfrentarlo a sus 
desvíos y a sus tiros errados, que como 
escupitajos tirados al cielo, pueden caerle 
encima. 

Gennán Espino. 

Querétaro, Qro., semana del 01 al 07 de marzo de 1993 7 

Quejas contra directivos de la Escuela 
Josefa V ergara, en Saldarriaga 

Vecinos del Barrio de la Trinidad, Saldar
riaga, que quejaron en este semanario de 
las irregularidades que hay en la Escuela 
Primaria "Josefa Vergara", con la 
contínua inasistencia del maestro Jesús 
Castillo y las elevadas coutas que obligan 
a pagar por la inscripción de los alumnos. 
Demandaron "más seriedad" por parte del 
persooal docente "y sobre todo que el di
rector de la escuela, Francisco Olalde 
Hurtado, no se ·entrometa en las asambleas 
de los padres de familia". 

Exigieron "que no debería condicion
arse la inscripción a los alumnos, por la 
falta de cuotas, ni mucho menos retener 
boletas de calificaciones y certificados de 
terminación de estudios. Además se debe 
tomar en cuenta que corresponde a los 
mismos padres de familia fijar la cuota y 
ejercer y ejercer las acciones para cubrir 
el pago, por medio del Comité de Asocia
ción de Padres de Familia. Lo malo de 
todo es que nos quieren obligar a pagar 71 
nuevos pesos, argumentando que es para 
pagar el agua y para los mesabancos, y si 

no los pagamos, no nos incriben a 
nuestros hijos, eso no es justo, se supone 
que las cuotas son voluntarias y no obliga
torias, ojalá y el director de la escuela 
comprendiera esto, porque si no, quien 
sabe a' donde vamos a parar". 

Indicaron que el maestro Jesús Castillo 
tiene exceso de faltas y tan sólo en octubre 
se presentó un día únicamente; Durante 
los meses si~ientes el número de faltas es 
muy elevadO. "Le estamos llevando un 
reporte completo de sus faltas". Y cuando 

· se presenta a clases sólo está por momen
tos. "CUando nos quejamos ante el direc
tor, supimos que )tubo represalias contra 
un vecino, que tuvo que soportar los insul
tos del eomandante Serapio Gutiérrez". 

Por último, señalaron que durante los 
. últimos dos años se han presentado sev
eras fallas en la energía eléctrica, debido 
al bajo voltaje en el sistema. 

Fn la CFE, indicaron, no nos hacen 
caso; "ojalá y se dieran una welta y re
almente hicieran algo". 

(Mary González H.) 

Toman la calle vecinos de San Isidro 
Miranda; "CEA inclumplió acuerdos" 

Un nutrido grupo de habitantes de . San 
Isidro Miranda se plantaron, la tarde del 
miércoles 24 de febrero, en la Plaza de 
Armas de esta capital para denunciar el 
incumplimiento de acuerdos por la Comi
sión Estatal de Aguas para ampliar la red 
de distribución en la comunidad, y solici
tar una audiencia con el secretario de 
Gobie-rno, Jes6s Rodríguez , a fm de que 
intervenga en la solución de los conflictos 
derivados por la escasez de agua. 

Funcionarios de la secretaría de Gobie
rno indicaron a los manifestantes que no 
es necesaria la inteJVención del titular, 
pero aquellos insistieron en su interés por 
enterarlo, de manera personal para 
agilizar un arreglo en favor de las 491 
familias de Miranda. Explicaron que sólo 

270 de éstas ya tienen servicio de agua 
potable. Agregaron que otro acuerdo in
cumplido consiste en la construcción de 
un depósito para el Hquido. Según los 
colonos, desde enero fue autorizado un 
presupuesto por 325 millones de viejos 
pesos, y cada ldlllilia aportaría alrededor 
de 12 mil 500 pesos. 

Antes de maniferse en las calles, in
dicaron los vecinos, sostuvieron dos in
fructuosos intentos de acuerdo con · la 
Comisión Estatal de Aguas. Y en caso de 
que no haya solución se irán agregando 
r.uevos contingentes de colonos, como los 
de San José Buertavista, que también -
tienen problemas serios, mismos que 
están canalizando a través del Comité 
Popular de Lucha . "Fmiliano Zapata". 

Necesario incorporar nuevas tecnologías 
para alimentar a una población que sé du

plica cada 25 años: agrónomos 
En el marco del Día del Agrónomo, el 
pasado. 22 de febrero, el presidente del 
Colegio de Agrónomos de Querétaro, 
Ramiro Corvera Herrera, advirtió sobre 
la urgencia de "eficientar el uso de los 
recursos naturales" para asegurar los al
imentos que requiere la población del 
país, precisamente cuando ésta se duplica 
cada treinta años mientras la superficie 
cultivable pennariece constante . . 

Ante el gobernador Enrique Burgos, 
qúien presidió los actos conmemorativos, 
el profesionista planteó que la mejoría en 
el agro se logrará sólo mediante la incor
poración de nuevas tecnologfas en los 
campos experimentales, en las insti
tuciones agronómica~ de · enseñanza su
perior y por los propios productores y, 
paralelamente, avanzar en el desa.-rollo 

de estrategias de capacitación perma
nente, para cada uno de ·los agentes invo
lucrados. 

Corvera Herrera destacó los avances en 
este terreno. Gracias a los aportes de los 
estudiosos de las ciencias agrícolas, in
dicó, en los últimos 25 años se han tripli
cado los rendimientos por unidad de 
superficie. Antes los rendimientos por 
hectárea de trigo eran de 1.2 ton., hoy son 
de 5 ton.; el maíz pasó en los últimos 5 
años de 3.5 a 7 ton. por hectárea, ejempli
ficó. 

En el acto, el gobernador entregó · al 
doctor Salvador Pérez González un re
conocimiento como "Agrónomo Distin
guido" por sus investigaciones en esta 
área, particularmente en mejorías para· la 
producción de durazno. , 
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PANORAMA POLITICO 
+ Los políticos y la UAQ 
+ Posicionamientos 
+ Importante foro 
José Alfredo Bote/lo Montes 

La Universidad sigue siendo el más im
portante foro de expresión de los polfticos 
y bajo su amparo se acogen los polfticos 
de esta tierra, que de alguna u otra forma 
quieren manifestar vida dentro del pan
dero político. Desde el informe del rector 
JESUS PEREZ HERMOSILLO, vimos 
la presencia del ex-lider de la Federación 
de Estudiantes Universitarios a mediados 
de los años 70's y ex-secretario particular 
de FERNANDO BAEZA MELENDEZ 
en -Chihuahua, ARTURO PROAL DE 
LA ISLA, flamante Secretario de Educa
ción Pública en el Estado. 

La presencia de PROAL DE LA ISLA, 
fue en su carácter de Consejero Universi
tario, representando al gobierno estatal, 
representación que era tradición recayera 
en el Secretario de Gobierno, aún cuando 
también en la época de RAFAEL 
CAMACHO GUZMAN fungió con tal 
carácter JORGE GOMEZ EICH
ELMAN, Oficial Mayor en aquella aa
rninistración, en virtud que el Secretario 
de Gobierno ALBERTO MACEDO 
RIV AS habfa declinado dado su carácter 
de ex rector de la Casa Máxima de Estu
dios y no quería tener ingerencia en la 
vida universitruia. 

El actuar del titular de Educación, AR
TURO PROAL D~ LA ISLA, segura
mente en el seno del Consejo Universi
tario será institucional, ya que su carac
terística de siempre se dá en tal sentido, 
aún cuando su Secretario Particular, 
RAUL ITURRALDE OLVERA tiene 
más fresco el juego de podér universitario 
porque escasamente dos años tiene que 
dejó el cargo de Secretario Particular del 
rector JESUS PEREZ HERMOSILLO. 

Otro polftico qué• regresó al campus 
universitario, fue el senador por 
Querétaro, ERNESTO LUQUE PERE
GRINO par~ .rr~sentar · ante la 
comunidad umvers1tana su libro sobre 
Historia de las Ideas Polfticas, lo que 
causó cierta sorpresa, si tomamos en 
cuenta que su carrera política siempre la 
ha realizado bajo las siglas de la Confed
eración Nacional Campesina, aún 
cuando conocemos que siempre le ha 
dado por estudiar precisamente en el 
campo de las ideas polfticas. 

También reapareció ante los reflectores 
universitarios, el ex-rector de la Univer
sidad y actual presidente de la Gran 
Comisión de la Camara de Diputados, 
BRAULIO GUERRA MALO, presidi
endo el Serriinario Académico que bajo el 
tema "Justicia y Ubertad" patrocinó el 
Instituto Nacional de · la Solidaridad, de la 
Sedesol, cuyo consejo encabeza el ex
gobernador MARIANO PALACIOS 
ALCOCER. 

Para nadie es desconocida la relación 
polftica entre BRAULIO GUERRA 
MALO y MARIANO PALACIOS AL
COCER, considerados como quienes 
encabezan el llamado Grupo Univer
sidad que gobernó Querétaro en el 
sexenio anterior y que seguramente estará 
presente en la sucesión rectoral ya 
próxima. 

Es más, un poco aventurando, no se des
carta que el propio BRAULIO 
GUERRA MALO, quisiera buscar un 
nuevo período al frente de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, luego de los dos 
que ya le tocó ser máxima autoridad en 
dicho centro de estudios, lo que dejarla 
precedente en el estado y que de igual 
manera está en posibilidades de dejarlo 
en Guerrero ROSALIO WENCES 
REZA al buscar nuevamente dirigir los 
destinos de la universidad guerrerense. 

Como puede observar amigo lector, la 
Universidad por lo menos en Querétaro, 
es campo fértil para dilucidar ideas, pero 
tambié .1 para dar acogida a los políticos· 

que quieren seguir en el pandero. 
DE TODO UN POCO ... 

Esta semana se efectuará en la univer
sidad el Sexto Foro de Sociología, or
ganizado por el doctor CARLOS 
OORANTES, bajo el tema "La Pobreza 
en Querétaro"... los trabajos se inician 
con una ponencia de MOISES 
GONZALEZ NAVARRO, investigador 
del Colegio de México y autor del libro 
"La Pobreza en México"... De nueva 
cuenta cambia las siglas de lo que fué el 
sector popular del Revolucionario Insti
tucional, que anda buscando su identidad 
a sólo un año y meses que se efectúen las 
elecciones federales. Ahora se llamará 

· Frente Nacional de Organizaciones y 
Ciudadanos... Hablando del PRI, según 
palabras textuales de su ·presidente estatal 
HECTOR GUILLEN MALDONADO, 
"ya nos encontramos en campaña" al 
darle posesión a ROGELIO 
RODRIGUEZ como lfder municipal de 
ese instituto polftico en Arroyo Seco, 
donde el Partido de la Revolución De
mocrática tiene importante presencia ... 
El Programa para el Mejoramiento del 
Comercio Popular de la ciudad de 
Querétaro1 presentado por el alcald!:! AL
FONSO BALLESTEROS NEGRETE, 
tiene como principal escollo los intereses 
partidistas que inspiran las organi
zaciones de comerciantes ambulantes y 
será dificil de implementar, necesitan
dose mano dura y considero tiene plazo 
de lo que resta del año, ya que el próxino 
es eminentemente polftico... El obispo de 
Querétaro, MARIO DE GASPERIN, 
hablo sobre el abstencionismo sufrido en 
las recientes elecciones locales de Guer
rero, Hidalgo y Quinta Roo, consider
ando que podria ser manifestación de 
"una reprobación en bloque de todo el 
marco polftico en que se mueve el pafs o 
el estado"... En cuanto a esto, será inter
esante conocer cuales son los números 
que presente el Registro_ Nacional de 
Electores, luego que en esta semana cul
mine la campaña intensiva de creden
cialización con fotograffa y que al pare
cer sus múmeros 110 son del todo halaga
dores... Si realmente se quiere que el 
Programa Nacional de Solidaridad no se 
politice en el estado, debe darse instruc
ciones a la Dirección de Concertación 
Social que dirige JORGE LOPEZ POR
TILLO TOSTADO se abstenga de emitir 
información privilegiada a los diputados 
priístas que van y saludan con sombrero 
ajeno... a los señores legisladores, les 
recordamos que su labor más que de 
gestoría es el de trabajar dentro del marco 
jurídico para su adecuación, pero resulta 
que pocas iniciativas emergen precisa
mente de ellos mismos y unicamente 
están a la espera de las que les envíe el 
Ejecutivo... Este domingo debió efectu
arse la asamblea _municipal del Partido 
Acción Nacional, donde la más firme 
aspirante para dirigir en ese ámbito a los 
blanquiazules lo era PATRICIA ESPI
NOZA DE PARRODI, quien venía 
fungiendo como encargada de la delega
ci'ón... El presidente municipal de San 
Juan del Río fue invitado como ponente 
en el Foro Regional Juvenil del Partido 
Acción Nacional, realizado el pasado 
sábado en la ciudad de San Luis Potosí... 
También estuvo en esta ciudad el lfder 
panista LUIS H. ALVARE7~ quien fue 
objeto de un agasajo con motivo de 
agradecimiento por el apoyo brindado a 
los blanquiazules queretanos... Al dipu
tado GUADALUPE MARTINEZ, se le 
ha visto continuamente visitar al per
sonaje que despacha en las oficinas de 
Allende e Hidalgo y se da su tiempecito 
para entregar alguno obsequios a sus 
representados ... Por hoy es todo, espero 
estar con Ustedes ·en el próximo PANO
RAMA POLITICO de El Nuevo 
Amanecer de Querétaro, despidiendome 
y no sin antes hacer mi acostumbrada 
pregunta ¿Qué ex presidente de la FEUQ 
pretende \ener mayor ingerencia en la 
sucesi-ón rectoral? 

Cumolió 29 años la Secundarla Técnica No. 1 
"Antes éramos como una familia unida ... hoy la 

política nos ha hecho daño", dice el prefecto 
Por LinaM. Salinas 

"Fue una de las epocas más bonitas de la 
escuela, éramos una familia unida, lo que 
se llama una verdadera unidad en la es
cuela, los maestros que se esmeraban por 
trabajar. Era tanta la eficiencia de la ed.uca
ción en esta escuela que hubo alumnos 
que compitieron con alumnos del 
Tecnológico y la universidad a nivel 
preparatoria en el area de dibujo indus
trial, seña:ta don Jesús Vázquez Vázquez, 
actual prefecto de la Escuela Secundaria 
Técnica No. 1~ y uno de los fundadores de 
esta escuela, hace 29 años, entrevistado en 
la sala de su casa, en el Retablo. 

Un 15 de diciembre lleg:~é a esa escuela 
buscando trabajo, pero mi nombramiento 
se me hizo a partir del lo. de enero de 
1964, yo empecé a recibir todos los 
muebles y los maestros que fueron lle
gando eran jóvenes que llegaron ahí a 
festejar su mayoría de edad, el director -
Hipólito R uíz Ramos- era el más grande de 
todos, tenía 27 años. Los recuerda: José 
Antonio Jacome, José Uribe Orta, Miguel 
Acosta, Enrique Silva, Francisco Flores, 
Nicomedes Ramírez, Pablo Miller y don 
Jesús Vázquez Vázquez. 

La escuela, otrora técnica industrial, fue 
un semillero de ingenieros, industriales y 
poiíticos, recuerda. "Aquí aprendieron y 
por ello están en los cargos que ocupan 
actualmente". 

Muchos años después, se lamenta el pro-

fesor Vázquez, llegaron directores a 
quienes no les importaba la educación, 
sino que tomaban nuestra escuela como 
trampolín para buscar ascensos en la SEP. 
En la actualidad, afirma, estamos viviendo 
esa situación. 

Tuvimos epocas en donde la escuela se 
hablo de tú con la entonces muy famosa 
"Benjamín N. Velasco, una escuela que 
hagan de cuenta que estaban viendo al 
colegio militar, lo más disciplinado que 
había en Querétaro". 

En ese entonces el maestro era em
peñoso, tenía otra mentalidad, no _ se 
mezclaba en políticas, que con el tiempo 
nos llegaron a perjudicar. "Todos esos 
políticos que llegaron fueron los que per
judicaron la educación y hasta la fecha es
tamos viviendo unos momentos más amar
gos de nuestra escuela por falta. de aten
ción porque no es la de otros tiempos". 
Esto tiene su razón en la falta de carácter 
de los directores, que temen las acciones 
del sindicato. Tras la descentralización 
educativa, actualmente los directores de
ben tener todo el apoyo del gobierno. 
"Ellos no han asimilado todavía el cambio 
en la educación, y esto es un estancam
iento, es un freno a la educación". 

"En otros tíempos sí, director que ie gri
taba a un maestro, director que era casti
gado, lo cambiaban", pero actualmente no 

Pasa a la página 19 

Ante estudiantes de la Universidad Cuauhtémoc 
Los ambulantes "pagan una miseria" 

al municipio, dice el Oficial Mayor 
Para hablar sobre "la descentralización 
del municipio", el Oficial Mayor del 
Ayuntamiento de Querétaro, Andrés 
Puente Cruz. estuvo el pasado 25 de 
febrero en las instalaciones de la Univer
sidad Cuauhtémoc y ante estudiantes de la 
licenciatura en Derecho explicó el 
esquema organizativo de la administra
ción municipal y comentó que se estudian 
las posibilidades para convertir a la colo
nia San Pablo en delegación municipal. 
Se refirió también a la problemática de la 
basura y dió a conocer que va muy avan
zado el proyecto para aprovechar los de
sechos de la ciudad para la generación de 
energía eléctrica. Especificó que sólo un 
5 por ciento de los desechos no son sus
ceptibles de incineración. 

El funcionario municipal admitió que 
sobre todo en las comunidades alejadas 
existen severas carencias en servicios ur
banos. Mientras, añadió que se avanza en 
la reforestación: mientras que en di
ciembre de 1992 fueron sembrados 7 mil 
árboles, para enero la cifra sembrada as
cendió a 10 mil. Destacó que la ciudad de 
Querétaro continúa distinguiéndose por 
su limpieza, cuestión que -recordó- fue 
constatada rp~ . ~~. f~o~o ~l~gi~~~ •. , ~ in-

vestigador francés Jean Michel Cousteau. 
En cuanto a los comerciantes ambulan

tes, se le cuestionó en relación con la pro
puesta de solución que dió el Ayuntam
iento, enfatizando en su respuesta que 
aquellos "son una plaga", y añadió que no 
sólo es un problerma para el estado sino 
para todo el paTs. Explicó que el Ayuntam
iento adecuará pequeños lugares 
específicos donde los comerciantes se es
tablescan con la finalidad de que ya no se 
ubiquen en el Centro Histórico, ya que de 
lo contrario se emplearía la fuerza 
pública. Comentó además de los monopo
lios que se estructuran en este tipo de luga: 
res y comercios y que es injusto que estas 
personas que tienen varios tipos de puestos 
y varios puestos y que además tienen "unos 
carrazos del año" y que no es posible que 
paguen una miseria de impuestos al mu
nicipio. 

Por último, este semanario lo interrogó 
sobre de la herencia que dejará la alcaldía 
en 1994. "Finanzas sanas, una administra
ción sin despotismo y una reorganización 
de los recursos humanos y una especiali
zación a cada ramo, además de una buena 
imagen de los funcionarios ,públicos", 
indi~. '• ,(ls}~E~ , "Mo_re~q). _ . _1 • , , , , , • 
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Posibilidades de arreglo del conflicto 
en El Rodeo; Ayuntamiento y colonos 

El ayuntamiento de San Juan del Río y los 
líderes de la colonia El Rodeo, acordaron 
el jueves 25 varias acciones para regulizar 
ese asentamiento, a fin de que cumpla con 
los requerimientos del Plan de Desarrollo 
Urbano, condición necesaria para poder 
dotarlo de servicios municipales. 

Según la dirigencia municipal del Partido 
del Frente Cardenista de Reconstrucción 
Nacional, que promovió esa colonia, y que 
llamó a una marcha ese día -"para exigir el 
retomo a la legalidad" luego de acusar a 
autoridades locales de "utilizar los recur
sos públicos para interitar dividir a las or
ganizaciones sociales"-, el Ayuntamiento 
no los atiende por discrepancias políticas. 

De acuerdo con un comunicado oficial, 
el alcalde Salvador Olvera ofreció 

En El _Vuevo Amanecer de Querétaro, 
año 2 No. 56 de febrero 15-21 de 1993, 
sección San Juan del Río, publiqué un 
pequeño reportaje (Conflicto entre vend
edores de la caseta de Palmillas), que con
cluye así: "Y hubo algunos comerciantes 
que nos asombraron con una denuncia al 
rojo vivo, que consiste en que señalaron a 
un periodista que colabora en varios se
manarios y en una revista de corte 
policiaco, que fabrica "tickets", los folia; 
además, imprime facturas con el registro 
de Hacienda y de diferentes comercios, y 
tanto de tickets como de facturas, vende al 
menudo y al mayoreo, y surte los estados 
de Hidalgo, Querétaro, Guanajuato y la 
ciudad de Guadalajara". 

Pero en la edición pasada (57) aparece 
una carta de Neftalí .Ortiz Beristain, 
pidiéndome "mejor profesionalismo peri
odístico". Mi buen Neftalí: para tratar un 
simple asunto , como es el que nos ocupa, le 
das muchas vueltas y revueltas, lo cual 
indica que tus maestros (si es que los 
tuviste) no te enseñaron que el estilo liter
ario periodístico debe ser directo, sin ro
deos. Conforme a nuestro régimen 
jurídico, "La persecución de los delitos 
incumbe al Ministerio Público y a la Policía 
Judicial" (Art. 21 de la-Constitución Fed-

apegarse a derecho para la atención del 
caso y pidió a los dirigentes cumplañ los 
trámites para regularizar su fraccionam
iento. El asunto será sometido a considera
ción del Cabildo, instancia responsable de 
la solución final. En caso de que no haya 
autorización para cambio de uso de suelo 
(pues El Rodeo está en una zona 
ecológica), la autoridad ofrecerá alguna 
alternativa de solución a la falta de vivi
enda. 

Igualmente, el ayuntamiento se com
prometió a disminuir la vigilancia policiaca 
en el lugar. Según el comunicado, los 
manifestantes se comprometieron a sus
pender las labores de construcción hasta 
no haber un resultado por parte del Ca
bildo. 

eral), y no al PERIODISMO. Y, conse
cuentemente, cuando el periodista des
cubre delitos, puede describirlos dentro 
de la moral y las buenas costumbres y 
señalar pistas de los autores para que en 
seguida actúen el Ministerio Púb::,co y la 
Policía Judicial, a quienes compete la 
persecución de los delitos: pero el perio
dista prudente puede abstenerse de-citar 
nombres para evitar caer en LA CALUM
NIA, porque una COSA PUEDE SER LA 
SOSPECHA y otra muy distinta PUEDE 
SER LA REALIDAD. 

En cuanto a este asunto, yo ya hice mi 
parte. Lo que queda por hacer compete al 
MP y la PJ; pero si tú no estás conforme 
con mi trabajo, ve, investiga y dí lo que 
quieras decir, y no pierdas tiempo en tratar 
de enseñarme lo que no sabes. Y si 
vuelves a dirigirte a mí, comenzarás por 
tus nombres y apellidos, lugar y fecha de 
nacimiento, domicilio actual, grado máximo 
de estudios, escuela o instituto donde estu
diaste periodismo, qué entiendes por ética 
periodística, qué sabes del regimen legal 
de la prensa en México, qué otras ocu
paciones tienes (escritor, etimólogo, natur
ista, deportista, filósofo, etc.) Así conoceré 
tu alma, que es la que me importa, 

Raút Esteban Marcelo. 

Los medios electrónicos, interesados en mantener el 
subdesarrollo: Gerardo Canseco 

Los jóvenes, expuestos a un 
fuerte bombardeo ideológico 

Ante jóvenes sanjuanenses, el directivo 
de la Unión Nacional de Padres de Familia 
y catedrático de la Universidad Panameri
cana, Gerardo Canseco, explicó que la 
juventud mexicana está expuesta a un sev
ero bombardeo ideológico e hizo una fu
erte exhortación a ejercer la inteligencia 
para alejar las tentaciones manipuladoras 
que ejercen a gran escala los medios de 
comunicación electrónicos. "Un regimen 
democrático propicia una mayor cultura y 
educación, pero sucede que al pueblo le 
gusta el proteccioniamos, que le den 
mucho circo y poco pan. Y para mantener 
el estatus del subdesarrollo, los medios de 
comunicación enajenan con modas, música 
y alta dosis de publicidad", añadió el 
psicólogo y sociólogo. 

Tras protestar, perre
distas consiguen mejo
res condiciones para el 

pago de impuestos 
On nutrido grupo de perredistas real
~aron, el viernes 26, una protesta con-
ra el excesivo pago de impuestos e invi
~ron al gobierno municipal a "tratar de 
P1ediar con el ciudadano, ya que la 
mayoria de la población apenas si tiene 
para sus gastos familiares". Al dialogar 
con las autoridades, consiguieron una 
!Prórroga por 15 días para el pago de sus 
pbligaciones, sin que esto implique re
P.rgo alguno. Asimismo, obtuvieron 
!Por parte de las autoridades, "rebajar 
~lgunas cantidades si se realizan en la 
~atastro local". Durante el mitin, miem
~ros del PRD mencionaron a este se
ntanario que su unico objetivo "es tra
pajaren favor de la ciudadania, y princi
palmente de la clase trabajadora". 

En su exposición "Los Medios de Comu
nicación y los Valores de la Juventud", 
que sostuvo el viernes 26 en esta ciudad, el 
académico explicó cómo los medios de 
comunicación "enajenan a la juventud, 
haciendolos que solo imiten lo que ven en 
televisión y sueñen con que se van a sacar 
la lotería instantánea, y muchos de ellos 
acaban finalmente en el suicidio cuando 
descubren que todo era mentira y que el 
Canal de las Estrellas no tenía razón". 

El también conductor del programa Ex
celencia Personal -difundido por Radio 
Centro a nivel nacional-, aseguró que con 
la manipulación "los jóvenes están perdi
endo la capacidad para reconocer entre 
un cristal y diamante, y muchos de ellos 
hasta terminan suicidandose porque 
cuando descubr,'n que todo aquello fue 
una mentira, que no tenía razón la pub
licidad de que puedes aprender aleman 
mientras duermes sin esfuerzo, y ql}e sin 
embargo, sus padres sí tenían razón al 
recomendarles que estudiaran, diciendo
les .que sin esfuerzos no había logros ... " 

Y toda esta desilución -retoma Gerardo 
Canseco-, los orilla a refugiarse en el alco
hol, el sexo y las drogas. "Los jóvenes se 
van por este camino no queriendo recono
cer que hay muchísimos valores tras
cendentes y no eso que los tiene enajena
dos, por eso se drogan y hacen sexo queri
endo asi ocultar la tristeza y 'el vacío y 
angustia existencial que llevan dentro de 
sí". 

Canseco hizo una severa crítica de la 
cultura que los medios masivos están im
plantando a los jóvenes·, "que se mueren 
por ir a la disco" y admirar a "ídolos de 
arcilla maloliente como Locomía y Me
cano". Llamó evitar la adicción emocional 
hacia falsos · héroes, a no dejarse des! u m
brar por la tecnología y a recuperar la 
importancia de los valores espirituales. 

Dispone el Ayuntamiento de crédito por 
4 Mnp para su proyecto sobre la basura 

En reunión con el Consejo directivo de la 
Asociación de Industriales de San Juan del 
Río, el Ayuntamiento municipal expuso su 
"proyecto para el manejo de residuos 
sólidos y recuperación de productos reci
clables" y explicó que para lograr los ob
jetivos se dispone ya de recursos por 4 
millones 128 mil537 nuevos pesos, gracias 
a un préstamo concedido por Banobras y 
el Banco Mundial. 

El proyecto consiste en el estaablecim
iento de un nuevo tiradero en una antigua 
mina de tepetate en la zona de Santa Cruz 
Nieto; implementación de bandas trans
portadoras para la separación y clasifica
ción de residuos; establecimiento de con
tenedores en <.:iversos puntos de la ciudad; 
adquisición de camiones equipados con 
compactador y equipo para recoger 
mecánicamente los contenedores. 

Se reestricturarán, además, rutas de re
cole~ión .d~. wsura, qll~ se_<fªt:án ª .CQno-

cer ampliamente con sus horarios; se 
prepara una mod~ficación de la reglamen
tación municipal con la finalidad de hacer 
obligatorio un tiempo d~ tolerancia _para 
sacar la basura y su recolección con el 
propósito de evitar que petmanezca en la 
calle fuera de horarios de recolección, 
como actualmente sucede, "dando una 
falsa imagen de ineficiencia por parte de 
los servicios de recolección y con los efec
tos de insalubridad subsecuentes". 

Por otra parte, también fue explicado el 
proceso de "modernización" del cuerpo 
de Seguridad Pública , mismo que ha sido 
dotado de mejor equipo de radiocomuni
cación "y estamos en proceso de compra 
de annamento". ' 

Se pretende establecer un sistema de 
alarmas con las empresas y establecimien
tos que lo requieran y se procura avanzar 
en la capacitación de los elementos 

__ policiitCQlk _________ . ___ . _ .. _ ., _____ . _ 
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FERRETERIASANJUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones 
. ~e PVC, cobre y galvanizado, tornillos y cientos 

de artículos de ferretería 
URREA .+ lUSA+ B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PIDLIPS 

A Canacope le interesa la modernización de la ciudad 
"Los queretanos no estamos acostumbrados a las 
movilizaciones callejeras", dice González Rivas 

Pedro González Rivas, presidente de la Cámara Nacional 
de Comercio en Pequeño, aclaró que el proyecto de 
modernización comercial y turística no se propone modi
ficar la fisonomía de la ciudad capital . "El gobernador · 
fue muy claro y sobre estas instrucciones estamos tra
bajando. Fuera del financiamiento a los comerciantes ya 
establecidos, en el casco histórico no iniciaremos nin
guna actividad. En el centro no habrá kioskos, nadie ha 
pensado ni ha dicho tal cosa. Simplemente lo han ter
giversado para hacer una polémica'', añadió en tono 
molesto. 

- Estamos tratando de ayudar a la modernización de 
Querétaro. No tocaremos fachadas y estamos totalmente 
en contra de que haya contaminación visual mediante los 
anuncios. Y sucede que en el centro la misma autoridad 
ha propiciado que haya cosas negativas al permitir que se 
pongan anuncios y letreros en paredes. 

Al explicar lo relativo a la propuesta de instalación de ki
oskos en la ciudad, el titular de la Canacope indicó que se 
tienen contemplados. en la colonias periféricas, como 
Casa Blanca, Jardines de la Hacienda, Peñuelas, Bolaños 
o la Rivera del río y también se contempla la construcción 
de módulos de 15 a 20 locales en terrenos más extensos. 
El objetivo de esto es proporcionar un lugar fijo y con 
posibilidades de venta a los comerciantes ambulantes. 

Fl procedimiento de seguir, según el entrevistado será el 

LA VIENESA 

BocADILLos, PAN DE CAJA, 

PAYS 

HIDALGO NTE. 1 06 
SAN J UAN DEL R ío, Q RO. 

Mueblería 
Estrella 

La estrella de su econornía 
GRANDES OFERTAS DURANTE 

TODO EL AÑO 
EN MUEBLES PARA SU HOGAR 

20 de noviembre 87 e Hidalgo 70-A 
San Juan del Río, Qro. 

siguiente: "El diseño no lo da obras públicas, el mu
nicipio nos proporciona la autorización del uso de suelo y 
el terreno, lo financia NAFINSA y lo habita la Unión de 
Comerciantes Ambulantes, en los lugares que se le darán 
a proponer al Ayuntamiento". Y para ello, agregó, "la in
stitución bancaria les tiene autorizado un presupuesto de 
NP 100 millones". 

Al preguntarle si estaban considerando a los ambulantes 
de las organiniciones independientes, respondió que la 
única reconocida por la Canacope la FederaCión de 
Uniones de Comerciantes, que dirige el diputado J. Mer
ced Aguilar. 

"Si los señores de otras agrupaciones quieren estar den
tro de las mismas prerrogativas, que se metan en la ley, 
que se afilien... no propondremos el financiamiento para 
gente que ng esté reconocida. Si el Ayuntamiento los 
reconoce y les quiere otorgar espacio en los kioscos, 
nosotros los atenderemos, pero será la autoridad quien los 
reconozca, no nosotros". 

Entrevistado días antes de que se conociera la propuesta 
formal del Ayuntamiento para resolver la problemática 
del comercio ambulante, González Rivas indicó que la 
solución no está en "=biarlos de calle, porque simple
mente se está trasladando el problema, más bien de les 
debe de dotar de locales fijos y adecuados para que los 
1':ientan corno su patrimonio y dejen las calles. 

"No debemos permitir que vengan comerciantes ambu-

REFACCIONARIA "LA BOLA" 

tH•tA'. .. ~·· -·· . '~· .. -~ '\ .:..r 
~· 

Todo en partes de colisión en línea 
VW, general. 

Todos los modelos. 
Cambios de aceite gratis y todo para 

afinación en todas sus marcas 
Av. Hidalgo No. 117 

Tels. 2-21-76 y 2-26-70 
San Juan del Río, Qro. 

RESTAURANT lAR . ---·-- /~~, 
E--sti-3 sus órdene;~ ~ri·.-~ítosdé 
ostionería LA MEDUSA # 2 
Jardín Guerrero. ·ésquina con 

·Guerrero : 
con sus especialidades · para 

preparar y sus ricas ' comidas a la 
carta 

¡ Visítenos y se convencerá!! 

Disfrute de su bebida favorita y 
ricas botanas, además contamos 
con antena parabólica para los 

· eventos deportivos 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

!antes de otras partes del país a agitar, y lo único que han 
hecho en año y medio es distorsionar nuestra paz social, 
hacen sus manifestaciones y esos no son los métodos, no 
son los caminos para llegar a tener las cosas. No estamos 
acostumbrados a eso los queretanos". 

En relación con. la reacción de grupos como Tradición 
y Cultura, A.C., que ha manifestado oposición al 
proyecto, González Rivas comentó: "Les falta informa
ción y como están casados con sus ideas les es difícil 
aceptar otras ideas, aunque sean mejores que las suyas. 
Que _aporten .. ideas, que no solo critiquen, que aporten 
soluciOnes ... 

(Javier Méndez Pérez) 

Felicita a los editores ! reporteros 
del semanarw 

AMANECER 
. DE QVERETARO 

SIMAI'I.UIO DI r.IJIOI]I(ACJO!f. AI'AUSJS T .U.Tl:l.,.AnYAS 

por su gran trabajo periodístico 
realizado en su primer año de 

actividades en el municipio de San 
Juan del Río, Qro. 

J uárez y Allende 
Tel. 2-30-84 

San Juan del Río, Qro. 

JDeportes Victoria J 

Fabricación de todo tipo de uniformes, 
artículos y pedidos especiales para 
escuelas y todo para el deporte en 

general 

Leonardo Bravo # 1 
Tel. (467) 2-33-58 

San Juan del Río, Qro. 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA DO P A Z O 
HIDALGO No~ 91 CENTRO 

Plantea el PT 
V ~me de la página 1 

la sala. Esta asamblea se realiza a escasos tres meses de 
que otro sector del PT -el dirigido por Eduardo León 
Chaín-llenara esta misma sala en su XX Asamblea Consti
tutiva, en la búsqueda por la recuperación de su registro 
legal, otorgado por el Instituto Federal Electoral el 13 de 
enero. 

Solicitantes de vivienda, com-erciantes, taxistas, ambulan
tes y habitantes de comunidades como Jofrito, Buenavista, 
Miranda y Santiago Mexquititlán, todos ellos aglutinados 
en el Frente Independiente de Organizaciones Sociales, 
eligieron a sus 10 representantes ante el CEN del PT, los 
cuales llevarán la representación queretana a la Asamblea 
Nacional a celebrarSe en fecha aún no determinada. 

Lru atrevidos, como las autoridades han bautizado a esta 
organización, continúan desarrollando la línea de masas 
que se basa en el respeto e independencia de las organi
zaciones sociales que lo forman, el mayor número posible 
de participantes en las comisiones y soluciones y no al 
manejo de representantes mínimos que por su escaso 
número pudiesen comprometer no sólo a la persona sino a 
la organización en general. 

Estuvieron presentes en el acto algunos miembros de la 
dirección nacional del PT, quienes se mostraron satis
fechos y asombrados por la vigorosa y nutrida asistencia a 
la asamblea. 

Al término del acto, los concurrentes marcharon hacia el 
jardín Zenea,lugar donde cerraron con un niitin multitudi
nario. 

Posteriormente, durante el festejo, conversamos con el 
profesor Teodoro Palomino, miembro del CEN. Dijo a El 
Nuevo Amanecer que el PT se encuentra organizado en 
25 entidades del país, aunque sólo 19 se encuentran de
bidamente requisita das ante el IFE al haber cumplido con 
sus asambleas de3 mil militantes; sólo faltan algunas como 
Colima, Campeche, Quintana Roo, Baja California Sur y 
Sonora, donde el PT continúa como aliado de otros parti
dos y después del movimiento electoral sólo quedan 
núcleos de simpatizantes. En entidades como Hidalgo, 
Yucatán o Tamaulipas nos encontramos en la etapa de 
desarrollo territorial. 

Al cuestionarsele sobre algunas afirmaciones de que el 
PTes un partido lumpen, comentó que todo partido que se 
precie de democrático y comprometido con las luchas 
sociales, lógicamente que quienes primero acudirán a su 
llamado son las clases más de~protegidas de la sociedad y 
actualmente el PT en muchas entidades sus militantes son 
gente de escasos recursos que han encontrado en las filas 
del partido un apoyo para h.acer escuchar sus demandas y 
lo que es mejor: un organismo que realmente responde y 
soluciona sus problemática. 

Sobre las propuestas para la clase, el dirigente de la 
disidencia magisterial en el DF comentó que se tiene un 
programa muy amplio sobre incorporación de otros sec
tores de la ciudad, y recordó el triunfo del PT en la 
presidencia municipal en Durango, en septiembre de 
1992 

Gracias al voto de la clase media, y la campaña electoral 
se basó en el respeto a los derechos ciudadanos a todos los 
niveles, lo que hoy ha dado excelentes resultados, pues 
los vendedores ambulantes tienen sus espacios sin le
sionar a los establecidos, se aumentó la seguridad pública 
que era una demanda general, y lo que nunca se ha visto, 
el municipio construyendo escuelas claro que este tipo de 
cosas sólo se logra con un partido organizado y comprom
etido con la sociedad y sus luchas. 

El PT pugna por una mejora en las universidades tanto 
laboral como docente, necesitamos más y mejores pro
fesionistas, y cada día perfeccionamos nuestros programas 
para incidir en las alternativas de solución para los 
pequeños y medianos empresarios. 

Amplio surtido en marcas lideres: Quinziño, Truper, 
INSA, Nacobre, Urrea, Etc. 

TELEFONOS 2-12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QRO. 
Al comentar sus impresiones sobre la asamblea 

de este día en Querétaro, Teodoro Palomino 
calificó el acto como "un parteaguas para 
Querétaro y señaló que "esta asamblea. expresa 
la penetración ·del PT en la sociedad queretana,. 
pues han visto al PT como una opción de
mocrática real para la solución de sus problemas, 
y desde luego será una contribución al mejoram
iento de la vida en el estado. 

Por último se le preguntó si la constante movili
¡¡:ación de su persona hacia diversas y distintas 
regiones del país se ha conflictuado su relación 
familiar como svcede con otros dirigentes, a lo 
que comentó: "el proyecto político cambia tu 
concepto de familia, yo tengo 3 hijos -dos niñas y 
un joven universitario ya-, ellos han crecido de 
asamblea en asamblea y nunca se les ha forzado, 
no los presionamos, ellos deciden si asisten o no, 
es difícil para ellos, no te digo que no, pero mi 
familia se ha involucrado y creo que ha sido 
saludable, mi esposa Aloma Mejía también es diri
gente del PT en el DF y aquí nos encontramos 
tres miembros de la familia, los otros dos se 
quedaron a cumplir con tareas y actividades que 
ellos tienen planeados. Así que ... ". 

Y antes de que le entraran con ganas al mole y 
al arroz, entrevistamos brevemente al profesor 
Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz, integrante del 
CEE del PT en Querétaro, quien comentó: "más 
que satisfecho por el resultado y la enorme con
centración de gente (en la asamblea de este 
domingo 21), es el hecho de que atrás de todo 
esto existe un equipo de trabajo muy eficaz y efi
ciente que ha sabido coordinar, conducir y sobre 
todo motivara la gente. 

Pero no solo en los momentos de preasamblea, 
sino también en las gestiones ante el gobierno, en 
las movilizaciones de presión, nunca las han de
jado solas, siempre han estado al frente, y eso 
garantiza el éxito. 

-¿Qué sigue después de la asamblea?, pregun
tamos. 

- Seguir creciendo. Estamos obligados a hac
erlo, respondió. 

INSTITUTO SUPERIONRA 
DE BELLEZA MODfR ,., 

Iniciamos la Carrera . 

Caifanes en Querétaro 
Cinco jóvenes de la colonia Vicente Guerrero, allá en el D.F. hasta 
el día de hoy han llevado en alto el rock mexicano a otros países, 
poniéndolo al nivel de cualquier rock extranjero. Pues lo hecho 
por estos jóvenes ha tenido aceptación entre los grandes y los 
chicos. 

Seguramente ya sabrán de quién hablo y si no es así, seguiré 
dando pistas, a ellos se les conoció por primera vez con un vestu
ario extravagante con peinados al estilo del vocalista de un grupo 
inglés "Robert Smith", de la agrupación "The Cure". A ellos se les 
ha oído en la radio por sus éxitos como "Viento", "Mátenme porque 
me muero", "La negra Tomasa", "Detrás de tí'', "La célula que 
explota", "Los dioses ocultos", y los más recientes: "Nuebes", 
"Piedra", entre otras; si ya te acordaste, pues aclaro que me refiero 
a Caifanes (con mucho orgullo made in México)". 

Por cierto su nuevo disco titulado "El Silencio" contiene música y 
letra de su vocalista Saúl, y si no lo has escuchado, pues qué 
esperas, no sabes de lo que te estás perdiendo y si ya lo tienes, pues 
ahora sólo queda que asistas al concierto del año, que se llevará a 
cabo el día 5de marzo en la discotheque Qiu. 

.CASA SUPER GOG 
VINOS Y UCORES 

NACIONALES E IMPORTADOS 
lATERIAS, ABARROTES, ETC. 

SERVICIO Y ATENCION 

BOULEVARD HIDALGO #59-A 
SAN JUAN DEL RIO, ORO. 

-~--

Lunes a vierne~ 
10-13 hrs. y 18-21 hrs. 

Sábados 10-13 hrs y 15-18 hrs. 

en San Juan del Río, 'Óro.!! 

'.1AESTRO TITULADOS CUOTAS' MoOICAS INSCRI~CIONES ABIERTAS 

TENEMOS SERVICIO DE PRIMERA EN ESTETICA UNISEX 

INDEPENDENCIA N2 15 A UN COSTADO DE LA PARROQUIA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 
SAN JUAN DEL RIO, ORO. 
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MUJER SIN TITULO 

La mujer se vistió de frío, para correr 
esnuda por ti bosque. . 
Por las ramas de su ser, los lobos colga-

c-•----<l•·~~~~..:1-C.__::;;:;~~~::::::::..~~~~~~~~~~~~" ron hojas doradas. 
Las zorras aprietan los dientes, esperan 

que caiga de la telaraña. Extiende los bra
zos al cielo y al infierno sin saber donde 
nació. Con los naipes en la mano y un 
corredor de cien puertas entre sus pier
nas; invita al río de sus caricias, al viento de 
sus labios para que el fuego la penetre sin 

Espacio mensual a cargo del Foro Independiente de 
Libre Imaginación Artística de San Juan del Río, Qro. 

Editorial 
los amigos lectores, a los niños, a los 

afectados de bilis negra, a las com
pañeras nocturnas, escuadrones de la 
muerte, damas de moda, jóvenes letrados 
de cafés y sobre todo a las arrugas cabi
lantes de los parques. 

La Cloaca es un espacio, un conducto · 

para llegar a esas calles y rincones ale
jados de la indiferencia y el silencio. 
Donde nuestras opiniones se encuen-

. tren al menos un instante. 
"Que el tedio y la máscara escurra 

sólo por las venas de los prepotentes y 
claudican tes". 

UN SER EXTRAÑO ENTRE NOSOTROS 
David García G. 

Salió arrastrándose de la maloliente alcan
tarilla; metano y miasma eran inherentes a 
su cuerpo. Reptó por entre la basura en 
descomposición, que atestaba la cal
lejuela; recoveco perdido en la ciudad. 

El sol era tenue, el aire enrarecido; un 
muro gris de grafitos resaltaba. 

Traspuso el umbral de la inconciencia, y 
se adentró en la ciudad. · Recorrió las 
calles buscando una identidad; encontró 
objetos varios, todos con el mismo prin
cipio, todos con el mismo fin; construídos 
con un solo patrón standar. 

Todo lo que vió era para un momento 
un instante nadamás; sólo cosas desech
ables. 

A cada paso un mar de muchedumbre 
encrespado lo arrastraba; el respirar se le 
hacía cada vez más difícil. 

El ambiente se toraó de pronto gélido, 
vacuo. La soledad era sinónimo de mil 
gentes presurosas, seres sintéticos indif
erentes fabricados ·en serie, con una 
placa colgada al cuello en la cual llevaban 
inscrita una matrícula de registro. 
Hombres esclavizados vigilados desde 
lugares estratégicos por guardianes ci
bernéticos de aspecto severo y ojos 
félidos. 

Un potente zumbido rompió súbi
tamente la monotonía. Entre un 
desquiciante ruido de estática una voz se 
escuchó a través de los altavoces ... ¡Hay 
un ser extraño entre nosotros! 

Su cuerpo fue sacudido violentamente 
por un escalofrío, por garras de hierro 
que herían su came. Todo comenzó a 
girar aceleradamente, a su alrededor las 
imágenes se sucedían unas a otras sin que 
él pudiera comprender plenamente lo 
que pasaba. Le parecía verse a sí mismo 
como en una vieja película sin color, 
grises difusos, sonidos lejanos. Sólo el 
ácido sabor de la sangre y un punzante 
estallido en su cabeza lo hicieron reac
cionar. Un guardia le había golpeado en 
plena cara con un bastón eléctnco 
causándole una dolorosa herida. Dió un 
paso hacia atrás y perdió el equilibrio al 
tropezar con uno de ellos, por instinto se 
sujetó de él arrastrándolo en su caída y 
ambos cayeron pesadamente. 

La confusión se generalizó; la piel 
sintética del androide que yacía desgar
rada dejando al descubierto complejos 
circuitos y partes mecánicas, chorreantes 
de 1 ~ n líquido graso amarillento. 

Al caer, sangre y aceite se mezclaron 
manchando la pulimentada acera. 

Las personas se amontonaban en derre
dorde él, le gritaban, le insultaban, le mal
decían; en medio de esta exasperante 
multitud; tuvo que huir. 

Las sombras caían, rugientes dragones 
de metal, de ojos encendidos de fuego le 
cerraban el paso y cegadoras luces mercu
riales lastimaban sus ojos. No había a 
donde huir, un callejón obscuro y frío fue 
su refugio esa noche; a lo lejos lobos 
aulllantes taladraban sus oídos. 

Cuando amaneció un aire de irrealidad 
flotaba en el ambiente. Salió de su refugio 
y echó a andar. 

Bajo un alucinante sol lacerante de rayos 
ultra violeta los edificios parecían re
torcerse y alargarse; como en un sueño, 
como las imágenes de un espejo convexo. 

Se alejó y en la distancia se hizo 
pequeño, alguien insignificante como 
miles; desapareció y fue cual si hubiera 
sido devorado ¡)orla monstruosa ciudad. 

¿Ficción? ¿Fantasías? Cualesquiera que 
sea el caso lo cierto es que seres de carne 
y hueso deambulan a diario por las calles 
de las ciudades. Un gran número de ellos 
son jóvenes principalmente, salidos de 
lugares marginados, barrios peligrosos, 
submundos perdidos .. . ¡¡La cara oculta de 
la bonita sociedad!! que ríe con se sonrisa 
desdentada. 
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más engaños. 
Osvaldo Negrete 

DIME 

Dime que la bestia no esta dentro de mí que aún no dispare . 
Levanto mi cuerpo cada m.añana y lo encierro en el 

ropero; afuera la ciudad del hombre piedra donde las 
lamias gimen sudorosas acariciándose el vientre. 

El atardecer termina por estrellarse en la punta de los 
zapatos como si esa caricia crepuscular estuviera pasada 
de moda. 

Mis manos atraviesan la pared, tocan a un recién nacido y 
huyen con el, mientras la sombra se rie al descolgar las 
arrugas del cuarto. 

PADROTE SOLTERO 

No sé donde carajos he dejado la imag
inación, quedó tirada a la vuelta de un cine, 
bajo el televisor, o humillada con palabras 
de periódico. No lo sé, ella me hace volar 
y sentir vértigo, paga las copas y las fianzas 
por estos desiertos. 

Su ausencia ha manchado la cama del 
blanco, las pastillas y la radio se burlaron 
toda la noche. 

Hoy me encajó un sorbo que arde, 
quema y ya vestido con mis mejores grie
tas, salgo a la calle, a esta calle gris a bus
carla ... 

Osvaldo Negrete 

Osvaldo Negrete 

GUION 
Y DI3UJO : DAVID G. 
COLA30RADORES: 
TALLER FILIA, 
YCRONOS. 
DRECCION, tEXTOS, Y 
EDITORIAL: 
R03ERTO 
DULCE 

!I!!J!!!Iiflli¡¡;¡::;;;;:::::;idJ ij~!ji!_~.::.:.:.:J VLADIMIR 



SEMANARIO DE INfORMACION, ANAUSIS _Y-__ ALTERNATIVAS 

SAN 
lOSE 

I.TURBIDE 
. AÑO 2 N!.! 69 · Que1·étm·o, Qr¡),, semana del 01 al 07 de marzo de 1993 · NP 1.20 (1,2ÜO PESOS) 

De saberes escondidos y otras cosas 

Fotografta de José Lais SUva 
A Espet-anza, que busca el silencio en el 'uido. 

**** Mi abuelo era un gran músico, fi
larmónico decía él, pero nunca supo 
enseñar su música. 
**** Jamás . pude aprender la música 
tocando instrumentos, la aprendí es
cuchando lo que enseñaba. 
**** El silencio me mostró, más que mi 
abuelo, su música. 
•••• Mientras aprendía de la música des
cubrí que tenía que enseñarle algo a 
alguien:_ decirle que la música me ha
blaba, aún en silencio. 
**** ¿Qué puede hacer un maestro, de 
cualquier área, cuando desea armonizar, 
como en una orquesta, con alumnos tan 
diversos en edad, deseos, fantasías, frustra
ciones, posibilidades, familias, etc? 

**** El maestro no puede enseñar re
almente lo que el alumno no quiere 
saber. Y no puede enseñar nada si no 
está dispuesto a aprender algo del 
alumno. 
**** Alguna vez tuve la ilusión de 
enseñar, pero aprendiendo. Encontré 
en los alumnos lo que yo no sabía al 
enseñar: que · escucharlo cuando quiere 
hablar es mejor a preguntarle sobre 
cosas que ya sabemos. Conocí también 
que los alumnos no aprenden por 
repetición, aprenden por intuición, y 
sobrevi vencía. 
**** Intuir el conocimiento, en la es
cuela, es ir más allá de la clase, es bus
car posibilidades de vivir, fuera de la 
escuela. 

HSP 

Pelea desde hace S años que le devuelvan 
35 animales; se los robó su hermano, dice 

"Tengo mas de 5 años peleando que me 
devuelvan mis animales y lo más triste de 
todo es que mi propio hermano me los 
robo". Así se expresa don Carlos Vargas 
Vega, vecino del rancho "Los Vega de 
Abajo", del municipio de San José ltur
bide. 

"Denuncie a mi hermano Reyes Vargas, 
que vive en el rancho La Colmena, porque 
me robó 35 animales hace más de cinco 
años", se queja don Carlos. ¡Imagínese, 
ahorita ya cuantos animales serían, más de 
150, yo lo único que peleo es que me 
devuelva mis animales. El se mueve a 
base de mantiras y todo le han creído. Un 
día, muy burlón, me dijo: yo ya dí más de 
20 millones para que se arreglen las cosas 
a mi favor y si tuvieras más animales te Jos 

quitaría también. 
"¿Dónde está, pues, la justicia?, se 

interroga con pesar Don Carlos. Me 
traen de un lado a otro -he ido hasta San 
Luis de la Paz-, estoy endrogándome 
con Jicencidos porque a cada rato me 
piden, que un millón para acá, que otro 
para allá... pero hasta la fecha no veo 
por ningún lado a mis animales". 

Según el quejoso, su hermano ya 
vendió las reses que supuestamente le 
robó, pero asegura tener pruebas y tes
tigos suficientes para comprobar su 
propiedad. Los animales, dijo, tienen 
la herradura que los identifica. Indicó, 
como última esperanza está buscando 
que Jo atienda el Procurador General 
de Justicia del estado de Guanajuato. 

Conalep: la desilusión 
Entre padres de familia,- estudiantes y maestros del Conalep de San José Iturbide, 
reina la desilusión y el malestar por lo que consideran incumplimiento por parte del 
gobernador Carlos Medina Plascencia, al cambiar su decisión en tomo al uso del 
edificio construído inicialmente para albergar al Centro de Rehabilitación Social, y 
luego -transferido para ser adaptado como sede del Conalep. 

"En el municipio se vive ahora la inconformidad en contra del mandatario, quien 
después de que en la euforia de un discurso político prometió que el Cereso se 
convertiría en Conalep. Que mientras busquemos un terrero. ¿Y cuando esté el 
terreno? ... De ahí a que lo construyan, ¡ya llovió!", comentan decepcionados. 
"Nosotros como parte del pueblo estamos muy inconformes, como es posible que 

sólo venga, nos hable muy bonito y nos engañe. ¿Dónde esta la palabra del Gober
nador? Hay que preguntarle al Congreso del Estado: ¿quién manda en Gua
najuato? Queremos respeto y apoyo para el estudiantado". 

Según Mauro .Juárez. el Consejo Estatal no lo apoyó en 
sus transas 

Conflictos en el PAN municipal; 
renunció Pedro Ledesma Becerra 

Por Andrés V ázquez Hinojosa 

Tras la renuncia de Pedro Ledesma Becerra, 
quedó acéfala la dirigencia municipal del Par
tido Acción Nacional, organización de cuyas 
filas surgió el equipo que actualmente gobi
erna el municipio de San José Iturbide. Al 
parecer, su renuncia se debió a conflictos in
ternos. 

Según explicó el vocero panista aquí, 
Mauro Juárez García, Ledesma Becerra 
"trató, en tres ocasiones, de damos de baja a 
los verdaderos miembros del comité directivo 
municipal", incluso recurrió a firmas de un 
"comité fantasma". Y como el Consejo Estatal 
no le hizo caso a su exigencia ni le aceptaron 
el registro del supuesto comité, optó por re
nunciar. 

"No le cumplieron su caprichito, pues al 
parecer le estorbábamos en sus encapu
chados o en sus transas", explicó Mauro 
Juárez, quien añadió: "Pedro Ledesma no 
estaba convencido del trabajo que se debía 
hacer para el pueblo, él estaba convencido de 
trabajar pero para las personas que lo man-

goneaban como a un títere, y para su 
bolsillo; yo tengo documentos en los 
cuales aparece su firma como "presta
dinero" con intereses muy altos. Por eso 
creo que mejor se debería dedicar a la 
"usura" o más bien era lo que buscaba con 
las mismas personas del partido: prestarles 
dinero y estafarlas en determinado mom
ento, pero como no le permitimos que actu
ara así en el comité, prefirió mejor seguir 
en sus jugadas fuera del partido porque 
dentro le estorbamos mucho". 

Para concluir, el secretario de Divulga
ción y Propaganda del PAN municipal 
agregó que Pedro Ledesma solo duró tres 
meses como presidente del Comité, en los 
cuales "no hizo absolutamente nada y lo 
único que hizo fue denigrar al partido. 
Aquí esta la prueba, no vió dinero de por 
medio, buscó la manera más fácil y co
barde, no quíso trabajar para el partido 
mucho menos para el pueblo, él solo 
quería trabajar para. su persona". 

Guanajuato ... 
H eriberto Aguilar 

¿Sabe usted cuáles son las principales mi
nas de Guanajuato para finales del siglo 
pasado? ... Aquí las tienen: son cinco los 
distritos mineros del estado: Guanajuato, 
Sierra Gorda, Allende, Santa Cruz y León. 

El mineral de Guanajuato está com
prendido en el terreno que extiende 
desde los cerros del Nayal y el Cubo hasta 
el Gigante, y desde Marfil, el Cerro del 
Cubilete, la Luz y Villalpando hasta Santa 
Rosa, llegando a 40 kilómetros de longitud 
y 36 en su mayor anchura o sean 576 
kilómetros cuadrados. 

Los asientos de sus minas distribuidos en 
la Veta Madre y son; Santa Ana, Valen
ciana, Rayas, Sirena, San Bruno, Mella
dito, La Luz, Joya, Mejiamora, Ovejera, 
Monte de San Nicolás, Villálpando, Santa 
Rosa y Durazno. 

Las matrices de esta gran veta son: 
cuarzo común, amatista, espato calizo, 
perla espato y piedra córnea; y sus miner
ales, plata sufúrea, plata nativa, plata negra 
prismática y roja oscura, plata dúctil y rosi
cler claro, oro nativo, galena argentífera, 
blonda parda, hierro espático, pirita de 
hierro, cobre y cuarzo romboidal. 

El mineral de Guanajuato fue descubi
erto en 1548, siendo la veta de San Ber
nardo , situada cerca del Cerro del Cu
bilete, la primera que se trabajó ~ Diez años 
más tarde se descubrio ·la veta Madre en la 
cual se abrieron sucesivamente las minas, 
Valenciana, Tepeyac Ceta, Santa Ana. 

El mineral de Sierra Gorda, ocupa una 
superficie de 1172 kiló metros cuadrados. 
S.us . 'lelas .<le. pla.ta .a.rman toda una sólida 

roca, presentan metales colorados al prin
Cipio y negros después de una profundi
dad de quince metros. Sus asientos de 
minas son: Atarjea, Majada Grande, San 
Pedro de los Pozos, Xichú, Noria de 
Charcas, Iturbide, Jofre y Pitahayas. 

El Mineral de Allende abarca una super
ficie de 2633 kilómetros cuadrados, y sus 
vetas son de oro, plata, estaño, cinabrio, 
hierro, plomo argentifero, platico y mercu
no. 

El Minual de Santa Cruz cubre una 
superificie de 210 kilómetros cuadrados y 
se extiende al Sureste de la Sierra de 
Guanajuato. Sus vetas son auríferas, 
argentíferas y de hierro. 

El Mineral de León se halla situado en la 
Sierra de Comanja. Sus vetas arman en 
roca cienífica, frecuentemente impreg
nada de pirita sulfúrea. Los m!_nerales que 
más abundan aquí son plata, oro, cobre, 
estaño y bismuto. 

Volvemos a repetir, las Minas de Gua
najuato en esa época pasada sorprendi
eron <ti mundo por la riqueza de su pro
ducción; el valor de sus rendimientos en 
plata y en oro, desde 1590 hasta 1898, han 
ascendido a 909.653.755.97 pesos. 

Hay además en numerosas partes del 
estado magníficas canteras, propias para la 
construccíon y para la pavimentación. En 
materia vegetal ha sido muy favorecido 
este Estado, en los bosques de las cordille
ras abundan las maderas propias para la 
construcción, así como plantas y hierbas 
medicinales y en las campiñas se sultivan 
los cereales_ y .n_umeroso.s. tipos de_frutas. ~ __ 
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· Rincones de Querétaro Familia humilde fue desalojada en 
Cadereyta; por ignorancia fue víctima José Antonio Resendiz l. 

¡Buen día amigos Lectores! Con la esper
anza de que ahora sí haya una solucion al 
problema que estim viviendo los habitan
tes de la comunidad de Los Trigos, todo 
porque en varias ocasiones le han solicit
ado _ a las autoridades municipales que 
encabeza el edil Hugo Cabrera Ruiz, dé 
solucion al problema de abastecimiento de 
agua potable que por varios meses estan 
sufriendo sin el vital líquido. Ojala seamos 

· ecuchados a través de este medio informa
"tivo, dijeron los quejosos... Diversos 
ciudadanos se acercaron a esta redaccion 
para exponer la situacion que prevalece 
en torno a la pulqueria propiedad de Don 
Higinio !barra, ubicado en una zona . 
céntrica, donde con frecuencia ebrios 
ofenden a los traóseúntes ... Aseguro don 
Manuel Tavera Pedraza, del santuario de 
Soriano, que se lleva por buen camino el 
proyecto de convertir en Basílica Menor 
ese centro de culto... A todo vapor la 
Delegacion de Seguridad Pública del 
Municipio de Pedro Escobedo, trabaja con 
la unica finalidad de proporcionar las ga
rantias a los estudiantes, segun la manifesro 
el Delegado Ramon Guevara Rangel.. .. 25 
escuelas Primarias de 22 comunidades de 
Tolimim se estan viendo beneficiados con 
el programa Niños en Solidaridad y el 
presupuesto para este año es de mil mil
lones de viejos Pesos... En Pinal de 
Amoles esta haciendo acto de presencia el 
PPS; recientemente hubo una plática larga 
y tendida del dirigente estatal con el pro
fesor Arturo Flores Arellano, edil de esa 
poblacion serrana, se limitaron algunas 
esperanzas pues habla por ahi algunos 
malos entendidos y tal vez alguná repre
sion de autoridades menores en contra de 
los miembros del solferino ..... Ya es pre
ocupante el alto indice de hechos delictuo
sos en este municipio en donde en los ulti
mas dias se han registrado varios hechos y 
salen a relucir armas de fuego y otras, se 

ha perdido la tranquilidad que imperó por 
mucho tiempo, la proliferacion de gente 
armada preocupa a la sociedad cad
ereytense y mas cuando por quitame estas 
pajas se disparan tal y como lo señalara a 
este semanario el Agente del Ministerio 
Publico de la Poblacion, Rogelio Cañete ... 
Francamente seguimos sin entender el por 
qué en el Registro Civil de Tequisquiapan 
se niegan a darle recibo a quienes ahl 
tramitan algo ... El camino Santa Maria
Atamos y la ampliacion del auditorio M u-

del vendedor del terreno 

. nicipal, la electrificacion de las 
comunidades de tierras coloradas y la 
soledad, continuar los Programas de Mejo
ramiento Genetico en la Ganaderia y la 
reubicacion del Tiradero Municipal, son 
los principales programas adesarrollar en 
el Municipio de San Joaquin en este año, 
dijo Santiago Martinez Mejia Secretario 
del Ayuntamiento, agrego que todas estas 
obras tendran una inversion inicial de 100 
millones de viejos pesos ... 

Con la ayuda de la fuerza pública y varios 
obreros que prestaban sus servicios en 
una construcción cercana, personal del 
Juzgado Mixto de Primera Instancia de 
Cadereyta, desalojaron de un predio con 
construcción -ubicado en Alce BJanco, 
colonia Mansión del Ciervo-, a la señora 
Claudia Pérez Olvera y dos hijos menores 
de edad y le derrumbaron su modesta vivi
enda. Junto con su esposo Filemón 
Gudiño, Pérez Olvera compró un lote a 
Darlo Angeles Sánchez, pero debido a su 
condición humilde desconoce todo lo rela
tivo a los trámites que implica esta opera
ción. Cuando don Filemón andaba fuera 
de México, el señor Angeles Sánchez pro
cedió, de modo indebido, a la venta del 
mismo terreno a otra persona de Cad
ereyta sin previo aviso a la señora Claudia. 

Actualmente cuándo el segundo propie-

tario decidió seguramente disponer del 
terreno de 200m2, promovió un juicio que 
concluyó con el desalojo de la pobre 
mujer y sus dos pequeños hijos, quienes 
ahora están arrimados con los vecinos 
porque entre las disposiciones legales se 
incluyó la demolición de la pequeña casita 
que ya la señora había construído. 

La humilde señora dice: "nadamás de 
repente llegaron los señores con la polícia 
y le ordenaron a los albañiles y peones 
que estaban trabajando aliado, que tiraran 
la casa y que se llevaron el material, que se 
los regalaban". Ahora, la afligida madre 
pide que le ayuden, ya que según ella, el 
señor Darlo, quien le vendió el predio, 
actuó de mala fé con ella al vender doble
mente el terrenito en el que ya vivía desde 
ha~ varios años. 

(José Antonio Reséndiz 1.) 

Tal vez amplíen el plazo de la colecta de la . 
Cruz Roja; muy baja la respuesta en Tolim~n 

Luego de señalar que resultó difícil alcan

zar la meta que se propuso -obtener 5 mil 

nuevos pesos- en la colecta nacional de la 

Cruz Roja, la presidenta del DIF municipal 

de Tolimán, Georgina Sánchez de 

Martínez, dijo que no se descarta la wsi

bilidad de que sea ampliado el plazo de 

promoción de apoyos a fin de lograr los 

objetivos. 

Sánchez de Martínez reconoció que en 

esta ocasión existió la falta de apoyo de 

algunos sectores de la población que 

simple y sencillamente argumentaban que 

no tenían dinero para cooperar como fue 

el caso de algunos comerciantes de esta 

municipalidad. 

Dijo que todos los recursos y medios con 

que se constataron se canalizaran a fin de 

alcanzar los objetivos, incluso en las insta

laciones de la presidencia, en el DIF entre . 

otros lugares. 

Desde el primer día que dió inicio la col

ecta anual nacional de la Cruz Roja, hasta 

que finalizó, se mantuvo esperando la 

cooperación tanto de los visitantes como 

de la propia ciudadanía, "pero fue im

posible lograr los objetivos, porque fue 

muy pobre la participación del pueblo toli

manense", enfatizó. 

(José Antonio Reséndiz). 

Ma. la~s S'achz 
Z6ilp, represut .. te 
del lag. Pablo E~e
venia, de la Dlre«ióól 
GraL de Edac. Téc. H 

el Edo. de Qro., el lag. 
Jos~ Maaael Flores 
Ceja, director del 
Cbeta N2 115, de Colóa, 

Querétaro, en estabilidad política y laboral: Burgos 

Lk, Jos~ Lals 
Olvera, sabdlredor 
admlalstratlvo y el Lk. 
Ad'• Melo Camareaa, 
lastndor del Cnso de 
Apkala.ra y aa:xlllar 
del Depto. de Vla
nladoa del Cbeta 115. 
Daraate la daasara del 

salvar~ la 

Pese a la estrechez económica, la 
estabilidad laboral y polftica en Querétaro 
se conserva gracias a la unidad y el trabajo, 
manifestó el gobernador Enrique Burgos 
en la cabecera municipal de El Marqués. 
Ante integrantes del Patronato de las 
Fiestas de ese municipio, luego de la 
inauguración formal de las oficinas de la 
delegación municipal de La Griega, de 
reciente creación. 

Si este municipio avanza, añadió el 
gobernante, "es porque hay buena 
autoridad, pero fundamentalmente se 
debe al entusiasmo, la participación y el 
cariño que ustedes han puesto para que el 
trabajo siga adelante, y si siguen 
trabajando con toda su imaginación, 

tendrán un mejor destino". 
Durante una gi::a~ por El ~,.1arqué~ 

Enrique Burgos supervisó 65 obras en 8 
comunidades, con una inversión total de 
5 millones 994 mil nuevos pesos. En San 
Rafael, de mil 489 habitantes y distante 
32 km. de la cabe~ra municipal, 
Delfino Juárez Salinas, dió relevancia a 
la visita y destacó que es la primera vez en 
la historia de esa comunidad que un 
gobernador acude a inaugurar obras 
públicas. Allf fue entregado un pozo 
para agua potable, la rehabilitación del 
Jardín de Niños Vasco de Quiroga y la 
escuela Estefanía Castañeda, además de 
las obras de revestimiento del camino de 
acceso. 

Fue puesto en ·nta.rcha el Centro de Apoyo 
para la Mujer Cantpesina, en ToliiDán 
La presidenta del Sistema Estatal DIF-Vol- Georgina Sánchez de Martínez, en la Es-

untariado, Yolanda Hernández de Burgos cuela Primaria de la comunidad de El Te-

hizo entrega en el municipio de Tolimán, quesquite, quedó instalada la cocina "San 

de un Centro de Apoyo para la Mujer Pedro" la cual beneficiará a 300 personas 

Campesina, con recursos del Programa con sus desayunos diarios. 

Mujeres en Solidaiidad. Asismismo, inau- También en la comunidad .de San Am-

guró una cocina popular y de servicios brosio, se entregó el Centro de Mujeres 

integrales(C'..opusi). en Solidaridad que se ubica a 3 kilómetros 

Luego de las palabras de bienvenida a de la cabecera municipal y se pretende 

cargo de la presidenta del DIF municipal, beneficiar a las comunidades vecinas de 

Casa Blanca, Mesa de Ramírez y·Cerritos. 

Este Centro de Apoyo a la mujer cuenta 

con un dispensario médico, equipamento 

para primeros auxilios, sala de usos 

múltiples, así como mobiliario para 

enseñanza de artesanías. 

La obra tuvo un costo de 75 mil nuevos 

pesos nuevos, aparte del apoyo de la 
comunidad que fue de 15 mil l}uevos pe

sos. 



El agua de Tequis no 
está exenta de 

riesgos de brotes 
de epidemia: 

Kahwagi Gastine 
El agua de Tequisquiapa.n no está exenta 
del riesgo de brotes de epidemia, dijo el ex 
presidente de la Canacintra nacional, 
Jorge Kahwagi Gastine, que reside en esta 
ciudad-balneario. El turista nacional e in
ternacional está consciente de que Te
quisquiapan es un lugar ideal para el es
parcimiento san.o; no obstante, agregó, el 
agua de Tequisquiapan que es de muy 
buena calidad por sus componentes y no 
está exenta a problemas generados por la 
pobreza y no escapa_ ~~ riesgo de epide
mias . . 

Ante esta situación, el gobierno del es
tado y el sector salud estan muy atentos; 
señaló Kahwagi Gastine. Explicó que las 
autoridades correspondientes deben ap
rovechar la vocación de cada municipio, 
ya que no es sano hacer una mezcla de 
todo y se dejen de lado las particularidades 
de cada uno de los los pueblos. 

Por otro lado, agregó que la filosofia de 
cada feria debe conservar las tradiciones 
aunque son convenientes los cambios 
como los ocurridos en la XIIT Feria de Te
quisquiapan en que las autoridades mu
nicipales ubicaron en un nuevo lugar los 
festejos tradicionales, puntualizó. 

Al parec!Jr la Comisión Estatal de 
Aguqs · Zona ColOn, ·Toliman, 
"Peñamüler ha enfocado su interes 
en la minita de oro que descubrió 
eón la instalación de 80 medidores de 
agua pottible. Según muchos usuar
ios, hay serias irregularidades .en 
este servicio. . "Ya estamos cansa
dos, recibimos solo promesas, ya 

- queremos realidades". 

SALOMON .BASALDUA 
Y FAMILIA 

Felicita a 

por el buen periodismo que 
están realizando sus 

reporteros y colaboradores, 
y por ampliar la cobertura 

informativa a la región. 
Les .deseamos larga vida 

en bien de la ciudadanía. 

'JlbNDA LA 
PASAD ITA 

Estamos e11 Paseo de Los 
Pilws Ki11. 7 de la Carretera 

Colá11-Aju chitlán. 
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VI FORO DE SOCIOLOGIA 
.. 

LA POBREZA EN QUERETARO, HOY 
Martes 2 de mano de 1993 - 09:00 horas. 

/.a Pobreza(: Mal Je Nuestro Tiempo? 

1.- La Pobréza en México'Diagóstico y'Enfoques 
Técnicos. 

Dr. Moisés González Nava"o. (El Colegio de 
México). · 
2.- La Pobreza en Queretaro, hoy. 

Dr. Carlos Dorantes González. (UA.Q.). 
3.- Planteamientos Políticos ante la pobreza. 

ln_g. Ramón Lorencé Hernández. (PAN). 
Ing. Raúl Nqriega Ponce. (PRI). 

· Lic. Joaquín Córdoba Rivas. (PRD). 

Miercoles 3 de marz_o de 1993 - 09:00 horas. 

Proyectos y PolítiGaspara Enfrentar la Pobreza. 

4.-PanorámicaNacional de los Proyectos paraAbatir la 
Pobreza. 

Mtro. Enrique Velázquez (UNAM). 
5.- Pronasol: El Combate a la Pobreza en Querétaro. 

Lic. Marco A. López Lazo. (Sedesol). 
6.- Programas Estratégicos para Atención Familiar. 

. Pro fra. Arcelia Ahdulia U !loa E. (DIF -QRO )
Sulima del Carmen García Falconi. (UA.Q.). 

7.- Organizaciones Sociales en Querétaro. 
Sra. Cipactli Padilla Padilla. (FRECIQ-PRI). 
Lic. Eduardo León Chaín. (CDP). . 
Lic. Pablo González-Loyola Pérez (UCFCP). 
Sergio Jerónimo ·Sanchez. (FIOS). 

Miéroles 3 de mrazo de 1993 - 17:00 horas. 

Asistenc.iaSoc.ial y Otras Estratégias. 

8.- En laEsferaRe ligiosa. . 
Pbro. Humberto Acevedo Tacu.ha. 

(Obispo de Querétaro). 
Pbro. Francisco Botey. (Parroquia de Maconí). 
Sra. Soco"o Cehallos. (Damas Vicentinas). 

9.- 1 niciativa Privada. · 
CP. Jorge González Domínguez. 

(ClubRotario). ' 
Lic. Eduardo Torres López. 

(Club de Leones). 
10.-UniversidadAutónoma de Q1-1erétaro. 

Mtra. Leticia GuznÚín. (Ceseco). 
Lic. Juan Carlos García Ramos. 

(Extensión Universitaria). 

l)romoción Social: Práctica y Formación Profesional. 

11. -Diferentes Enfoques de la Promoción Social. 
Mtro. Raymundo Andrade. (CREFAL). 

12.-Experiencias Organizativas en la REgión. 
Sr. Luis Ugalde Monrroy. 

(Mov. CajasPopulares). 
Lic. Salvador García. (COVAC). 
Sr. Manuel Rabasa. (URAC) . 
Sra. Oralia Cárdenas. (CEDAC). 

13. -Apoyos a la Organización Comunitaria. 
Dr. Armando Villareal. (UNIF AP). 

14. -Formación Académica y-Perspectivas del 
Desarr olloComunitario. 

Lic. Roberto Antillán Nuñez .. (IMDEC). 
Lic. Pilar Farrés G. Saravia. (UA.Q.). 

Auditorio Fernando Díaz Ramírez, 
Cerro de las Campanas 

Empobreció el capitalismo a cuatro quintas 
partes de la humanidad: Perusquía Monroy 

Para el maestro Francisco Perusquía Monroy, director de la Facul
tad de Filosofía de la UAQ, el reto del liberalismo social es asegurar 
la justicia en favor de personas, comunidades y naciones. Este reto 
no sólo no lo ha podido resolver el capitalismo, sino que ha cau- . 
sado el empobrecimiento de cuatro quintas pa.rtes del mundo, dijo 
en una ponencia presentada en el seminario "Justicia y Libertad. 
en las sociedades modernas: la experiencia mexicana", · 
realizado en la sede de la UAQ, bajo la organización de 
ésta, la Secretaría de Tiesarrollo Social y el Instituto 
Nacional de Solidaridad·(lNS). , · - _ ·· 

Durante la apertura del seminario, el 25 de febrero, en 
presencia del gobernador del estado, Enrique Burgos, el 
director del INS, Mar<;:o Antonio Berna! Gutiérrez, indicó 
que las transformaciones de fin de siglo, que afectan a to(ias 
las sociedades modernas, no pasan iMdvertidas en Méxi9Q. 
Por ello, aseguró, en su programa de modernización incor
poró desde un principio la promoción de mayores cauces 
democráticos, de participación y reflexion. Al tiempo, el
gobernador destacó el carácter de la Universidad como 
"un espacio abierto para el debate, la crítica y el análisis del 
pensamiento". 

Mientras, el rector Jesús Pérez Hermosillo reiteró que las 
instituciones de educación superior "no podemos quedar al 
margen de las grandes transformaciones que está viviendo 

CONVENIO UAQ-MICHIGAN 
El martes 23 de marzo fue suscnto un convenio de cooperación 
entre las universidades de Querétaro y de Michigan, que prevé 
la realización de intercambios en las áreas de Biología, Química, 
Medicina, Pedagogía y Psicología, así como en investigación de 
alimentos. 

nuestra nación". En este proceso, indicó, libertad Y justicia El Gobernador presidió la apertura de los trabajos del seminario sobre 
son dos conceptos fundamentales. Jastlda y Libertad (Foto de Jesús Ootlveros) 
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Ubicado en Lomas de Casa Blanca, el 
Centro Antirrábico Muncipal-4jaulas gen
erales y 72 con capacidad para un solo 
animal- fue creado a fines de 1989, "como 
una necesidad de la sociedad civil". En la 
ciudad de Querétaro se calcula existen 
entre 45 o 50 mil perros, es decir, uno por 
cada diez habitantes. Los perros cal
lejeros son calculados en 25 mil. Durante 
1992 las personas agredidas por perros 
callejeros fueron 643, en tanto que de per
sonas atacadas en sus respectivos domicil
ios se tiene el reporte de 211. 

Durante 1992 en el municipio, según in
f~rmes del responsable, Carlos Osomio 
Castañeda, fueron capturados 2 mil 399 
perros, de los cuales mil924 fueron sacrifi
cados. Sólo 77 fueron detectados con ra
bia. Mientras, como resultado de dos cam
pañas, durante el mismo 92, fueron 
vacunados 11 mil238 perros. La meta con
siste en vacunar a un tercio de la población 
canina. El resto es vacunado en el trayecto 
del año. 

Para cumplir con su encómienda, el 
Centro Antirrábico se ha ido equipando 
-:on mejoras técnicas: cuenta con un serví-

- cio de radio-comu-nicación, dos nuevos 
vehículos, línea telefónica. Y reciente
mente puso en operación el baño garra
paticida, contra piojos y pulgas. 

Entrevistado, Osomio, Castañeda explicó 
el ptocedimiento que se sigue para de
tener a un perro hasta que este es canali
zado con quien se haga cargo de él o bien 
hasta ser sacrificado. · 

Si se trata de un perro callejero, este es 
traído al Centro Antirrábico, donde es 
sometido a un baño de inversión para ser 
enviado a una jaula. Luego de tres o cinco 
días de permanecer en la jaula, si se trata 
de perros de buena raza que no son recla
mados, los pasamos a otra jaula en espera 
de que alguien se inteJese. _ 

Si su dueño los reclama, se les devuelve 
previo pago de multa. y se los llevan 
vacunados contra la rabia. 

Ahí están, abandonados, desnutridos, sedi
entos y -hasta enfermos. Vagan por las 
calles de nuestra ciudad. Van con paso 
decidido; en ellos no nace el rencor y en 
su movimiento de búsqueda se observa 
siempre un tono de esperanza. -

Dicen que el perro es el mejor amigo del 
hombre pero ¿el hombre de quién es el 
mejor amigo?, ¿es cierto que la esencia del 
amor es la lealtad, la amistad y la con
vivencia? ... :Pareciera que tales valores se 
encuentran más arraigados en el perro 
que en el ser humano pues la sociedad lo 
ha desnaturalizado, distorsionando el 
fondo de su ser ... si no fuera cierto ¿por 
qué ese niño que pasa junto a él, le tira una 
patada? ¿por qué lo espantan cuando está 
comiendo en la basura que es su fuente 
principal de alimento? ... los que le lanzan 
piedras ¿estarán libres de toda culpa? ¿por 
qué aceleran el automóvil de manera in
tencionada, y le fracturan hasta el alma?: 
¡Cuál es el pecado que ha cometido para 
ser tratado de esa forma!... Como cambian 
las cosas; el perro en la cultura indígena 
era el símbolo del amor(Itzcuintli). 

Los perros, como todo organismo que 
existe, tienen la necesidad de vivir y, sin 
embargo, son vícti~s de la irracionalidad . 
de la gente y las instituciones. Este es el 
caso de la perrera municipal que hace 
redadas, los caza por la fuerza y -fi
nalmente los eje_cuta. ¿Cuál es el origen o 
la causa de todo esto? ... 

Para empezar diremos que el perro es 
un animal que ha sido domesticado por el 
hombre y ha tenido ciertas funciones: 
ciudar el rebaño, el ganado,.el taller, o la_ 
casa;. dar fiel compañía a quienes están so
los; tener una mascota disminuye la tensión 

s·e les aphca eutanasia clinica. que no produce -"ni un guendo77; Üsonno C8staneda 

Hay en la capita125 mil pe.rros callejeros; durante 
1992 fueron sacrificados mil924: Centro Antirrábico 

En caso de que nadie se interese por 
ellos, "son eliminados, sacrificados", para 
lo cual se emplea un método avalado por la 
Asociación Nacional de Protección a los 
Animales, que nos donó los aparatos para 
la ejecución de la eutanasia clínica para 
perros, un método que no implica el su
frimiento de una eutanasia eléctrica. "El 
perro no sufre en io más mínimo, ni un 
quejido ... " 

Muy temprano, a -las 8, son las 
ejecuciones. Y el camión que los recoge 
llega alrededor de las 12 horas. ' -

En cambio, un perro agresor es difer
ente. Por lo regular está localizado en 
algún lugar, hablamos con su dueño y lo 
entrega, para peQDanecer durante 10 días 
en el Antirrábico. Si en este período no 
demuestra algún cambio en su comportam
iento se le devuelve y se extiend~ un cer
tificado, en donde se señala que estuvo en 
la instalación por tantos días, no mostrando 
señal de algún síntoma de enfermedad y se 

le devuelve. . 
También tenemos perros 

que son donados por gente 
que ya no los quiere tener en 
su casa, porque se va a cambiar 
de domicilio o son demasiados 
o ya cumplio el perro con la 
labOr que tenía que cumplir en 
la casa y no lo requieren. 
Cuando son donados y los 
traen aquí, duran una semana 
en lo que le buscamos a alguna 
persona que se interese. 

Osornio Castañeda comenta, 
por otro lado, que con alguna 
frecuencia -son donados ani
males a las escuelas de Veteri
naria y Medicina de la UAQ, 

para fines científicos. 
Con respecto al destino de los cuerpos, 

explica que "nosotros nos dedicamos !lla 
eutanasia, al método de sacrificio sin dolor,. 
y no a su transferencia, por ello no sabe
mos el fin que se les dé". 

Rechazó que el centro antirrábico sea 
un foco de contaminación. Para que un 
virus sea dañino necesita estar, forzosa
mente, dentro de un ser. _ Si no es así, el 
virus muere por no tener en donde estar 
reproduciéndose. 

Según el funcionario, las zonas periféri-
, cas y los mercados públicos son las áreas 
más socorridas por perros callejeros. La 
causa es la falta de información de la gente 
en tomo a los animales, que cumplen una 
función social "como simple guía o com
pañía". El perro desconpce el riesgo que 
corre al no estar vacunado, y una simple 
vacuna es lo que necesta para estar fuera 
de cualquier peligro. 

(Lina M. Salinas Flores) 

En la cultura indígena. el perro_ era símbolo del amor 

-Los perros de la calle: síntoma 
de ·una sociedad indiferente 

Héctor Cabrera Ruiz 
nerviosa cuando llegamos al trabajo, etc. 
Alguna vez nos hemos preguntado ¿cómo . 
sería el mundo si no existieran los ani
males? ¿cómo sería el bosque sin el trinar 
de las aves? ¿el agua sin los peces multicol
ores? ¿la noche sin un gato sobre algún 
tejado? o ¿el jardín sin una mariposa que se 
pose en una flor? 

El perro de la calle no nació por genera
ción espontánea, es decir, de la nada; sino 
qpe ha sido echado fuera de la casa por sus 
propios amos e incluso ha caído en el 
olvido ... son varios los casos; ya estando en 
la calle entt:a en contacto con otros y llega a 
aparearse en un acto completamente libre 
de su sexualidad, lo cual no es visto con 
buenos ojos por quienes consideran que 
lo sexual es pecaminoso. ¿Por qué los 
echan y no los quieren?: porque ya no les 
es útil, es corriente, hace del baño y hasta 
porque ladra, o sea, que lo que no es útil 
hay que desecharlo como cosa, lo corri
ente es objeto de discriminación ... 
(¿nuestra raza meztiza será corriente con 
respecto a los anglosajones?), ¿una neces
idad fisiológica p\lede prohibirse? ¿el lad
rido no es acaso un lenguaje que repre
senta un saludo o una demanda de aten
ción?: ¡donde hemos dejado la razón!. 
Domina la pasión del egoísmo y de la 
avidez. 

¿Cuál es el fundamento para ejecutar a 
un ser de la naturaleza a través de las 

reglas sociales que los hombres hemos 
establecido? 

La indiferencia ante la muerte y el dolor 
es cruel y si tal espectáculo provoca 
placer, estamos ante un desajuste llamado 
sadismo en el que se goza dominando y 
dañando al otro ser, se trata de una· re
lación insana en la que los valores como el 
respeto, el interés, el conocimiento la re
sponsabilidad son actitudes inexistentes 
porque el sujeto no es capaz de establecer 
una relación de amor o no es sensible al 
sentimiento universal de la compasión-. -

Existen los reclusorios, los hospitales ps
iquiátricos, la perrera municipal y el con:.. 
sejp tutelar ... ¿pero quienes están ahí?: los 
pobres y los más desprotegidos. ¿No es
taremos también en una cárcel al no tener 
conciencia de las implicaciones que 
conlleva un acto irresponsable como lo es 
el liquidar a los perros que ni siquiera 
están infectados con el virus de la rabia? 
¿por qué sesgar una situación de los as
pectos éticos, humanos, ecológicos y 
filosóficos reduciendo un problema a 
"riesgo potencial" o conceptos como 
"prevención de la salud p.ública"? 

Estamos en una sociedad con un estado 
violento: desequiliblrios sociales, explo- 
tación del trabajo ajeno, desastres ecológi
cOs producidos por el hombre etc. ¿si so
mos producto de dicha sociedad nos de
berían llevar a la cárcel por ser un "riesgo 

Bondad ante toda criatura 
La bondad con todas las criaturas sen
sibles y "la compasión por el sufrimiento 
en todas sus formas son el distintivo de 
una comunidad instruída y la insignia de 
todo individuo culto. Es un gran error 
creer que una naturaleza bondadosa es 
inconsistente con un carácter firme y 
enérgico. La ternura y la compasión 
nunca deben tomarse -como una prueba 
de debilidad. Los grandes hombres en el 
verdadero sentido de la palabra nunca 
han sido indiferentes a los derechos o 
ciegos hacia las necesidades de los inde
fensos. 

Benito Juárez 
pote-ncial" destructivo antes de _.qu.e
causemos algún mal? ¿será procedente 
detener a todos lo homosexuales, confi
narlos y ejecutarlos como un acto de "pre
vención de la salud pública" pa·ra el con
trol del Sida? o ¿si se eliminara a todos los 
periodistas que informan con la verdad ya 
que provocan "disolución social" y alteran 
el orden establecido? ... 

Contínua y mecánicamente se les quita la 
vida a los perros atrapados por la perrera 
sin importar tamaño, edad e incluso si se 
trata de perras preñadas. Esto no resuelve 
el problema del "riesgo potencial" o de 
"salud pública"; más bien se actúa a la 
manera de una Gestapo que se abroga el 
derecho de acabar con una especie. 

La solución a la situación del perro de la 
calle no quedará resuelta si no logramos 
_humanizamos y transformamos, integrar
nos a la naturaleza; sólo estando concien
tes de tal necesidad podrán acabarse las 
ejecuciones, las adopciones irrespon
sables, las peleas de perros, la perse
cusión, el maltrato y la humillación; el ra
cismo pero también el especismo, la pena 
de muerte, la miseria e innumerables 
padecimientos. Luchemos por vencer la 
indiferencia y la cruetdad, vayáínos en pos 
del amor y la libertad. 
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Cuba: un voto por la 
patria, la revolución 

y el socialismo 
Vgne de la página 1 

robó la constitución de la era revolucion
aria. Hoy pareciera, sin embargo, que este 
país responde con ello a las exigencias y 
presiones del exterior. 

A su vez las elecciones celebradas el 
pasado 24 de febrero en las que se eligi
eron 589 diputados y más de un millón de 
delegados a las 14 asambleas provinciales 
servirán para reafirmar un consenso 
popular de apoyo al proceso revolucion
ario. Por lo tanto se trató de un proceso 
electoral inédito en ese país desde varios 
ángulo&. 
Características del contexto: 

1.- Las elecciones tuvieron lugar en 
medio de una situación extremadamente 
difícil debido a la caída del bloque social
ista y el derrumbe de la Unión Soviética, 
situación que se da a la par del cierre del 
bloque de EU a la isla caribeña. Este brutal 
asedio que ha vivido y sobrevivido Cuba 
durante 34 años no tiene paralelo con la 
historia de cualquier otro pueblo. 

2.- En lo político el asedio no es menor, se 
expresó también en la intervención en la 
campaña electoral, de alrededor de 30 
fmisoras radiales desde Estados Unidos 
que se manifestaron abierta y específi
camente contra el régimen de Fidel C;-.stro 
y su derrocamiento. 

3.- Las condiciones extremas de desa
basto y carencia de recursos es otro factor 
que no se puede obviar. Era de pensarse 
y de esperarse que se diera una polari
zación entre los que pensaran con el 
"estomago vacío" y quienes pensaran con 
la cabeza. Es decir, los primeros que pen
sarían en la resolución del problema inme
diato y lo segundos que apostarían por el 
futuro. Con ésto no minimizamos a los 
primeros, entendemos también que si esta 
situaCión se prolonga puede desembocar 
en mayores problemas internas. 

A pesar de todo ésto, $e puso en marcha 
un proceso electoral valiente. Los cuba
nos organizaron en el ejercicio pleno de 
su autodeterminación las características 
que asumió ese proceso de acuerdo con 
las particularidades de su 'historia y su 
revolución. Siete millones y medio de 
cubanos mayores de 16 años fueron a las 
urnas. 

Los resultados: 
Para nuestros países latinoamericanos y 

nuestro;; demócratas tan endebles, lo más 
sobresaliente a considerar del proceso 
elctoral cubano fue la alta P.3rticipación 
calculada hasta el día 25 en un 98 %, y la 

Intensifica el PRI su ... 
Vzene de la página 1 

A esta reunión acudieron más de 130 mili

limpieza. Est9 último, entendible si se toma 
en cuenta que allí no hay partidos que 
buscan el poder por intereses ajenos al 
pueblo. Es el pueblo votando por el 
pueblo. Claro que ésto cuesta trabajo en
tender cuando se vive y se crece entre 
democracias apuntaladas y por una diver
sidad de partidos que buscan propios 
beneficios o carecen de un proyecto 
nacional cuyo protagonista sea el pueblo, 
o en el peor de los casos represente los 
intereses de EU. 

Otro factor a destacar también en re
lacióna nuestros países es la alta concienti
zación y educación del pueblo cubano. 
Sólo con un ~istema educativo que abarca 
a todo el pueblo, diseñados tomando en 
cuenta su historia y su papel en el mundo, 
puede explicarse una movilización tan sig
nificativa. Hecho que no se ha dado hasta 
ahora en ninguno de nuestros países que 
se proclaman democráticos. Más aún el 
abstencionismo sigue siendo una carac
terística permanente,. por que el analfabet
ismo y la incredtdidad en los partidos políti
cos sigue siendo hasta la fecha una con
stante. 

La presencia de los niños como vigilan
tes del proceso nos habla de un ejercio 
temprano en la responsabilidad de la cus
todia del respeto al voto. Es un ejercicio 
cívico notable. 
Reacciones internacionales. 
Como se ha dicho, la situación de Cuba en 
el mundo es bastante difícil, adémas de ser 
de los últimos bastiones del socialismo, 
hecho reprobable para el triunfalista capi
talismo mundial. Las islas caribeñas siem
pre han sido consideradas como una zona 
estratégica para Estados Unidos desde su 
fundación, por ser éstas la puerta de comu
nicación con el viejo continente. Actu
almente, ante la conformación de bloques 
económicos, la máxima potencia militar 
norteamericana desearía en Cuba, entre 
otras cosas, la creación de un centro finan
ciero al servicio de las transnacionales. 

En consecuencia, las recciones han 
seguido dos tendencias: minimizar el 
hecho, o desvirtuarlo, todo ello sin duda 
con el fin de restarle trascendencia para 
continuar la presión por la obsesión de un 
cambio al estilo de la Unión Soviética y de 
los países del ex-bloque socialista. 
Conclusiones. 
Pese las serias dificultades que vive el 
pueblo cubano, a las inperfecciones que 
pueda tener el regimen revolucionario, el 
pueblo emitió por la patria, la revolución y 
el socialismo. Los cubanos sabrán realizar 
los cambios que dentro de éste marco 
crean necesarios. Los pueblos lati
noamericanos apoyamos y reconocemos 
el heroico esfuerzo, pero sobre todo 
demandamos al nuevo gobierno de la Casa 
Blanca que por un acto humanitario cese el 
bloqueo aJa isla caribeña. 

Colaboración STEUAO-Radio UAO 
Conferencia sobre música 

colonial, el 2 de marzo 
Organizado por Radio Universidad Autónoma de 
Querétaro y el SlEUAQ, se realizará este martes 2 
de marzo el I Ciclo de Conferencias y Música 
(Auditorio Esperanza Cabrera, 19:30 hqras). Los 
investigadores Juan José Escorza, JosE Antonio 
Robles y Luis Jaime Cortés, del Centro Nacional 
de Investigación, Documentación e Información 
Musical "Carlos Chávez" (Cenidim), dictarán una 
conferencia sobre la música mexicana durante la 
Colonia y los siglos XIX y XX. En tanto, ellO de 
marzo, en el auditorio del Museo Regional (19:30 
horas), se realizará la "Conferencia-concierto" de 
música contemporánea, a cargo del grupo "En
samble de las Américas". 

La colaboración SlEUAQ-Radio UAQ, en favor 
de la difusión de la cultura, se materializa en la 
producción y transmisión del programa radiofónico 
Diacronía, de música clásica de fines del siglo XIX 
y el siglo XX. El sindicato, que agrupa a empleados 
manuales y administrativos, considera que "debe 
jugar un papel importante pues la cultura tras
ciende ideologías y clases sociales". 

La boda negra de las alacranas, 
elll de marzo en el Teatro IMSS 
El montaje La boda negra de las alacranas, con 
cuatro nominaciones para los premios a lo mejor del 
teatro mexicano, será presentado el próximo once 
de marzo en el teatro del Seguro Social. La obra 
teatral del dramaturgo Hugo Argüelles y protag
onizada por Adriana Roal y Antonio Medellín, 
narra una leyenda de amor fuer.a del tiempo, gra
cias al cuentero del pueblo, que con su singular his
toria, lleva a un descenlace inesperado a la vez que 
rebosante de pasión. 

Música X 3, otra opción, primer 
grupo dentro del intercambio 

regional, el 5 
Música X 3, otra opción, su concepto musical es 
totalmente moderno y apto para todo el público 
deseoso de conocer nuevas corrientes musicales 
basadas en equipos electrónicos programados. 
Este es el primer grupo (de San Luis Potosí) que 
visita Querétaro y que inicia con el intercambio 
cultural de las entidades del centro del país, denom
inado "La música enlaza regiones". 

En este intercambio cultural de la region centro 
occidente, donde participan Aguascalientes, 
Colima, Guanajuato, Jalisco, Nayarit, San Luis 
Potosi y Zacatecas, y en él hay presentaciones 
artísticas y musicales que se prolongarán del 5 de 
marzo al17 de julio. 

El grupo de conciertos que estos musicos poto.3i
nos ofrecerán en Querétaro, darán inicio el vier
nes 5 de marzo a las 7 de la noche en el jardín 
principal de Tequisquiapan, la segunda presen
tación deMúsicaX 3 otra opción se realizará el6 en 
eljardin principal de San Juan del Río a las 7 de la 
noche, y el tercer concierto será el 7 de marzo a las 
siete de la noche en la Casa del Faldón en esta 
ciudad. 

uegos de 
n 

La poesía es amor 
natural. 

Los poetas de ahora 
que fornican idiomas, 
son los Heraldos 

de meta' 
del amor 

de Gomorra. 

---()(b-

El Dr. Parkinson, 
médico de mi cabecera, 
es el mej~r amigo; 
pues estará conmigo 
hasta la hora 

postrera. 

---()(b

Cosas del idioma: 
el plural 
debe ser más 

que la unidad. 
Pero "muchas felicidades" 
es trivial 

visaje 
de ín.tlma felicidad. 
para todas 

las festividades 
y las bodas. 

---()(b-

No se requiere ciencia 
para saber 

la coincidencia 
,del consonante 
en demonio 

y matrimonio. 
¡Dios te salve! 

---élJ
Profesor es quien 

enseña 
cuanto aprendió 
y muchos saben. 
Maestro es quien 

enseña 
lo que descubrió 
y sólo él sabe: 
es el padre 

primario 
del avance 

b.umano. 

tantes priístas, aunque fue notorio que no todas las 
comunidades estuvieron representadas de modo sufi-. 
cien te, como es el caso de La Florida, de donde sólo acudió 
el regidor Melesio Rivas. Entre los presentes también se 
incluyeron algunos empleados de la presidencia munici
pal. Acudieron también el diputado federal J. Guadalupe 
Martínez, el diputado por este distrito, Domingo Gómez 
Landaverde, así como la secretaria general y el vocero 
estatatal priísta, Rosalba Rodríguez y José Luis Urzúa, 
respectivamente. En entrevista con este semanario, en 
enero pasado Héctor Guillén Maldonado reconoció la 
presencia de la oposici0n en este municipio y admitió que 
los sucesos de 1988-1991 (desbandada de priistas hacia el 
PRD tras la designación de Everardo Huerta como aspi
rante a la alcaldía) "sacudieron al priísmo". Igualmente, en 
conversación con El Nuevo Amanecer (No. 140), el propio 
alcalde Manuel Ramos Sánchez alertó sobre el riesgo que 
co~supart~odehldoa~"inactividad"desusahornex ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
dirigentes en ese municipio uno de los más pobres en la Durnte el Co•CIIrso de escoltas celebrado ea la Secu•darla Federal 
entidad. · ' · ror .. ó parte del J•rado callOcador (Foto de Glsela Oattveros) 
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El PT ante las elecciones 

Brasil: en el camino de la esperanza 
JulioMelchor 

No hay duda de que no hay regla escrita 
para la construccón de organizaciones o 
partidos revolucionarios. Cada región o 
cada país, según sus tradiciones y su pro
pia historia realiza su práctica propia y 
forma sus instrumentos de dominación y en 
contraparte también crea sus instrumentos 
de liberación. 

En Brasil, el hermano dormido, se ha 
constituído y no recientemente, el Partido 
del Trabajo. Su constitución tuvo sus 
orígenes en las grandes huelgas de la 
década pasada y esa es su cacarterística 
principal: salió de las luchas de los tra
bajadores y además de incursionar en el 
terreno sindical entra de lleno al terreno 
político con una orientación socialista y 
democrática. 

El Partido del Trabajo (Pl), nace de los 
sindicatos, centro organizativo de la fu
erza laboral. En base a ellos se construye 
como partido político y como tal se }la lan
zado a la arena de la participación política 
electoral. Una fuerza impresionante que 
busca su sitio en la sociedad brasileña 
teniendo como una cuestión estratégica la 
defensa intransigente de los derechos de 
los siempre olvidados. 

Como se sabe, la crisis que vive Brasil 
afecta de manera directa a millones de sus 
habitantes. No son solamente palabras al 
decir que afecta a la mayoría de la pob
lación sino solamente constatar como la 
crisis económica ha estado hundiendo en 
la miseria social y cultural a la población 
trabajadora y del grado de descomposi
ción política al asesinar a sus niños de la 
calle. 

En las pasadas eleciones presidenciales, 
el PT, por medió de su ptndidato, Lula da 
Silva, el mismo obrero metalúrgico partici
pante en aquellas ·históricas huelgas, ob
tuvo más de 32 millones de votos. 
Con la acusación contra Color de Mello, 

la crisis política se extiende separado del 
gobierno en medio del mayor escándalo 
político -acusado de fraude y corrupción
inside en el PT con la posiblidad de salir 
adelante en las elecciones que están ya 
realizándose. 

Eleciones para Alcaldes. El PT ob
tuvo inportantes triunfos electorales en la 
segunda vuelta para Alcaldes. Disputó dos 
grandes centros financieros y políticos del 
Brasil: Sao Pauto y Río de Janeiro. Com
putados el 55 % de los votos, el Partido 
Movimiento· Democrático Brasileño 
(PMDB) tuvo el 44 % de los votos y el PT 
el 40 %. Sea como · sea al obtener esta 
votación ya ganó el.PT. Y ganó en la con
ciencia de la población trabajadora. 

Por otra parte ganó en ciudades grandes 

coino Santos, Ribeirao Preto, San José dos 
Campos, Porto Alegre, Belo Horizonte. El 
caso es que esta gran fuerza polítka viene 
de los sindicatos y en función de ellos es 
como actúa teniendo una propuesta social
ista y revolucionraria para el conjunto de 
la población. Cabe señalar que en el PT se 
expresan por lo menos diez corrientes 
políticas que en forma ordenada y de
mocrática hacen sus planteamientos y es la 
base la que los acoje o los rechaza. De una 
manera plural se constituyó el PT y este es 
uno de sus aciertos, de su fuerza y de su 
presencia política en el animo de la 
enorme masa brasileña. 
Incluso un grupo de Mariatheguista se 
expresa en el PT. Se recordara que ellos 
fueron los que enfrentaron a la dictadura 
brasileña en la década de los 60s y parte de 
los 70s. 

Hoy, cuando la situación internacional 
no es del todo favorable a los revolucion
arios, encontrarse con una fuerza social- · 
ista y revolucionaria del tamaño del PT es 
más que un aliciente; es la constatación de 
la existencia de una fuerza propia, inde
pendiente, que se lanza al torbellino de la 
lucha política con una visión propia y par
ticular. 

No falta quien confunda esta experiencia 
electoral de la izquierda brtasileña con los 
resultados electorales de la izquierda 
chilena de la época de Allende. Es válida la 
comparación pero no las conclusiones. 
Allende tomó el poder mediante 
.elecciones y no profundizó el combate; 
quedó atrapado en esa legalidad burguesa 
y ello lo llevó al suicidio político y a la 
derrota. 

No es el caso del PT. Donde gobierna lo 
hace en función de los trabajadores, de sus 
intereses. En caso de ganar las elecciones 
de la República -cosa que es posible y no 
mera ficción-, el PT llamará a los tra
bajadores, a sus sindicatos, a los dirigentes, 
a las masas empobrecidas y deheredadas, 
a tomar el poder desde sus centros de tra
bajo. Habría la posibilidad de una guerra 
civil. Pero insistamos en que el PT oo 
podrá ser hecho a un lado como si fuera 
cualquier cosa. Su crecimiento, el haberse 
situado como marco nacional de referen
cia, le abre muchos caminos aún inéditos 
en esta historia que están escribiendo mil
lones de brasileños. 

Quizá y no es desc.abellado el suponer 
que posiblemente será en el Brasil el sitio 
donde el socilalismo democrático pueda 
prender extendiendo su influencia por 
nuestrd América siempre tan humiullada y 
tan lista a recorrer los caminos de la esper
anza. Podría ser. 

.f. 

PESCADOS,' 
MARISCOS Y CARNE 

SOPA DE MARISCOS 
CALDOS DE CAMARON 
CALDOS DE PESCADO 

~onozca nues
tras especialidades 
¡Están~ •.• ! ¡SALUDI 

LO ESPERAMOS EN: 
Av. Zara9oza 44 Pte. QUERETARO, ORO.-

Entre el diván y el altar 
Efraín: Como siempre he considerado 
que de poco o nada sirve el externar las 
ideas porque éstas caen siempre en el 
vacío cuando no se tiene el poder sufi
ciente para modificar las cosas que dañan 
al ser humano, me he mantenido al 
margen de publicaciones y demas hier
vas. Hoy lo hago a sabiendas de que ni 
digo todo lo que sé ni sé todo lo que digo. 

La ciencia, el concepto de ciencia y el 
conocimiento solo es válido si deja ganan
cias o es suceptible de comercialisarse o 
si con ello se mantiene el poder. Mis 
escritos serán pues como un grito en el 
desierto y sólo para demostrarme que 
estoy vivo por si alguien quiere compartir 
mis ideas. 

Hoy escojo el teina de la Psicoterapia y 
la Religión, pero pu1o haber sido 
cualquier otro tema pues todos están re
lacionados entre sí y que forman parte de 
nuestra cultura. La psicología, por ejem
plo, viene siendo la "contrahierba" de la 
religión, pero al :mismo tiempo la psi
coterapia se incorpora a la imagen de la 
religión (separación de cuerpo-mente 
igual a separación cuerpo-espíritu para 
estar en onda con el sistema occidental 
del consumismo y lá enajenación) pues 
por un lado (el religioso), todo se lo de
jamos y se lo debemos a Dios con un em
pujoncito del psicólogo. 

Aunque por una parte la institución 
católica nos instaura una conducta anti
natural (el pecado original) y llegamos 
con el psicoterapeuta y le descargamos 
todo el costal de "culpas" para que él se 
encargue de separar los deshechos y 
poder reciclarlos, tardándose para éste 
proceso un mínimo de cuatro años, pero 
siempre sin tocar para nada al dueño del 
supermercado en donde adquirimos la 
basura, puesto que el psicólogo forma 
parte del negocio. 

De no ser así, es decir, en caso de que 
se propusiera hacer lúz en el "paciente", 
de aclararle de donde recoge tal cúmulo 
de basura, pues símplemente dejaría de 
ser psicoterapéuta y tendría que ded
icarse a, por lo menos, ser sociólogo o 
saberlo todo y al mismo tiempo ser auto
suficiente cuando menos en lo 
económico y ser un ermitaño juarista. 

El sacerdote, pues, agacha a sus com
pradores y el psicólogo los acuesta cuatro 
años para tratar de reincorporados al 
comercio. El sacerdote castiga a su 
paciente dándole atole de su propio 
chocolate mientras que el psicoterapeuta 
intenta quitarle el olor a chocolate. 
Por otro lado, el tal DaiWin resulta como 
pelota de ping pong para que la especie 
humana se divierta un rato (unos doscien
tos años por lo menos), haciéndonos 
creer (lo mismo que la religión y el 
psicólogo), que de todas las especies solo 
sobrevive el más fuerte (¡de olor será!) y 
el más fuerte es la especie humana (somos 

Sergio Castañeda 

El miércoles naás famoso del aáo 

hechos a imagen y semejanza, etc.) y 
resulta que nos pasamos el tiempo destru
yendo dioses a diestra y siniestra: los 
europeos y occidentales dicen que los 
verdaderos dioses son blancos y de raza 
pura (¡pura madre!) y los españoles dicen 
que los indios, los nacos y los revueltitos 
de moronga nacidos para hacer esclavos 
o algo así. 

El cosmos,. Sr. Carlitos DaiWin, afecta 
toda la naturaleza y al mismo tiempo for
mamos parte dd cosmos. sólo que esta 
vez nos calló a Chahuistle con los eu
ropeos y occidentales, una plaga que se 
extermina así mismos como síndrome de 
Inmunodeficiencia Intelectual. 

Al psicoterapeuta pues, no le queda 
más remedio que dedicarse a la sociol
ogía o a la antropología o, de plano, a 
vender pepitas. El cura nos mantiene con 
la cabeza gacha y la vista fija y en estado 
hipnóptico precisamente en el sexo, 
desde hace quinientos años y el 
psicólogo se va con la finta y hace lo 
mismo al revés, es decir que lo libera de 
una y lo ata a otra fijación, a modo que el 
pobre ciudadano permanecerá por 
siempre con la cabeza gacha por las ideas 
amén, con la ayudadita del tal Freud y sus 
seguidores. 

Calvino y Lutero en cambio, ·se ponen a 
vender el sexo alegremente porque eso 
deja ganancias fabulosas en un terreno 
sembrado desde hace dos mil años en 
Europa primero y luego en América y 
hoy, a raíz del Tratado llegan hasta la 
patagonia con super mercado gigan
tesco. En nuestro país el tal Prigione 
como embajador, suelta el perro a ver si 
pega e interviene en la política lo mismo 
que en Guerétaro con Mario de Gas
perín exigiéndole al gobierno le devuel
van "sus propiedades" (el Patio Barroco) 
y "ataca"· a la Universidad diciéndole dos 
que tres verdades (lo que todos sabemos, 
pero que algunois se atreven a denun
ciar, aunque luego se dan cuenta que le 
ladran que les da de comer y tiene que 
agachar la cola, pues en México se pi
erde el trabajo en cualquier depoenden
cia, oficial o no si denuncias cualquier 
anomalía, aún cuando esta sea para bien 
de la sociedad. 

Y, ya para concluir, debo decirte que 
sería más útil, más sano, que incluyeran la 
negra historia de las o la institución religi
osa en los libros de texto de educación 
primaria (para acabar de raíz con el 
problema), o bién que se suprima la 
"Facultad" de Psicología y se instituya la 
Escuela de Sociología Médica, em
pezando dicha educación de la primaria 
aunque no enseñen ortografía, así como 
la de Historia gráfica-geográfica de la 
invasión económica y cultural de otros 
países en México. Sugerencias pués, solo 
sugerencias. Recibe un saludo afectu
oso. 

Gloria. 

La arq. Ludia Veloz auna dlredora 
del Ceolro Regloaal INAH ea su 
primer eocueolro coa la prensa el 
miércoles 25. 



uyoelnosotros y los otros 
Julio Figueroa/IV y última 

15- ¿Por qué a las almas simples les 
enfada la palabra intelectual, como a los 
intelectuales les molesta Dios? Juan Car
los Moreno Romo, una excepción: cree 
en Dios y es intelectual. Con rigor y sin 
vergüenza. 

16- Desde hace tiempo yo ya no busco la 
verdad, sólo la vida: múltiple, revuelta, 
sencilla, extraña, inverosímil, fascinante ... 

José Revueltas: "Hay que ir contra los 
poltrones, contra los filisteos, contra los 
engañadores de profesión, contra las 
avestruces que entierran la cabeza en la 
arena. No precisamente decir la verdad o 
la mentira -eso toda~a es un prejuicio
sino decir la vida, que no es falsa ni ver
dadera, sino simplemente Vida, con sus 
contradicciones y su dolor". 

Ricardo Reis (Pessoa): "No quiero la 
verdad, sólo quiero la vida". 

17- ¿La vida es riesgo o abstinencia? Tú 
estás en la abstinencia y yo en el riesgo. 
¿No es as(? Respeto la abstinencia y no 
aplaudo el riesgo. Porque estoy en el filo 
voy con cuidado y temo. 'Temo y me 
aguanto aunque me zurre de miedo. Pero 
sospecho que ni tú ni yo escogimos el 
riesgo y la abstinencia: simplemente la 
vida nos puso ahí y hay que asumirlo. 
¿No? La abstinencia es un combate y cor
rer riesgos es otro combate. ¿Por qué 
predicas la abstinencia y crees que no vale 
la pena correr ningún riesgo? La vida es 
riesgo y abstinencia. Hasta reventar. 

18- Eduardo es un idealista. Yo tar. .oién 
soy un idealista. Pero su idealismo n..> es 
el mío. Además yo no soy un hijo de Dios 
sino un hijo de la chingada. Por eso debo 
dar la pelea. 

19- Eduardo vive en el cielo o aspira ir al 
cielo. Yo soy un hombre del subsuelo: "El 
subsuelo es el dGminio de las pasiones y 
de los intestinos, el reino de la sangre y del 
sexo". 

20- Eduardo habla con Dios o desde la 
Montaña. Mira desde arriba y predica 
para salvarnos. Yo escribo en mi cuarto 
revu~lto y hablo para animarnos: 

Dest:k la tristeza que se t:ksjJloma, 
Dest:k mi dolor que me cansa, 
t:kst:k mi cficina, t:kst:k mi cuarto revuelto 
t:kst:k mis cobijas tÚ · hombre solo, 
t:kst:k este papel, tiendo la mano. 

21- ¿Conoce Eduardo la máxima de 
Pascal? Yo la oí en 1977 de labios de 
Nicol. El sabio maestro terminó con ella 
una hermosa disertación. Con su voz 
grave y pausada dijo: ¿Por qué decía Pas
cal que el hombre no es ni ángel ni bestia? 
Se hizo el suspenso, un profundo silencio. 
Y tras un tiempo elástico que no ha pasado 
y aquí está, llegó la respuesta. Ah, el ángel 
sabe, la bestia no interroga. Pasaron los 
días y un día encontré la versión original 
de la cita. Bueno, la traducción en español. 
Qué emoción. Pascal agrega una segunda 
parte deslumbrante. La escribo con hu
mildad y reconciliado conmigo mismo: 
"El hombre no es ni ángel ni bestia; y 
quiere la desgracia que aquel que quiere 
hacer el ángel, haga la bestia". 

22- Eduardo, César y Julio escriben dif
erente porque viven de diferente manera. 
Los tres son semejantes pero son diferen
tes. Los adversarios amigos. ¿Habría que 
unir esas tres formas de vida en una sola? 
De ninguna manera. ¿Una de ellas es infe-

"Antes eramos como una 
familia ... 
Vu:nedf la página 8 

hay org·anización, las .cosas no funcionan. 
Y al igúal que un hogar o una industri¡¡, una 
escuela ~in organizado~ no funciona. '"Así 
éonio en un hogar. ::~ónde el hombre y 
mujer:no·están unidos, la familia se desba
Rta; si,en . i!l escuela. hay ,enfrentamientos 
ent~ .~1'-,<Jirector y el '~st¡:bdirector, p,ues se 
acaba:;i~,l res,peto y na-sé avanza, pu~s· to,do 
el ~f;$?nal se desaCé}~,a y hace lo q_ue se 

J• ·: 

rior o superior? No sé. ¿Y? "Imaginar 
un lenguaje significa imaginar una forma 
de vida". César escribe como es César, 
Eduardo como Eduardo, Julio como Ju
lio. ¡Claro, la relacion no es tan simple y 
existen las trampas del verbo! Pero una 
cosa es indudable: según las distintas acti
tudes y concepciones de vida, las palabras 
se usan de diferente manera. Las palabras 
tienen siempre mil rostros y para algunos 
son un disfraz, una trampa, un puente, un 
muro, una barrera. Su ser para otros. 

23- Para Eduardo todos son iguales. 
Para Julio cada uno es diferente. 

24- Veo a Eduardo trepado en una colu
mna. Veo a César encerrado en un cuarto 
de azotea, lleno de silogismos. Cuando 
Eduardo predica no lo oigo; me encanta 
cuando habla de corazón a córazón. Le0 
cuatro poemas de César y me toca su voz: 

Nada tras la puerta. 
Y oti"O lenguaje se incorpora, 
tiene estas manos, los ojos 
t:kl huizache bajo el medi.odia 
y el laberinto ... 

Es un cuarto 
donde no baja el cielo. 
Lo habitan el sopor 
tÚ historias que se marchan, 
algún retrato que a la tart:k 
muere ... 

¿A dónde están 
las presencias tutelares? 
¿Y ese rostro es tÚ alguno? 
¿Y esa multitud, tal vez jauría? 
( ... ) 

Pido disculpas al autor. 
25.- Poesía: Saber que lo inefable es in

decible y sin embargo expresarlo. Misti
cismo: quedar anonadado, levitar y com
ulgar con lo inefable. El místico no habla: 
ve, siente, se eleva, cruza las páginas sin 
necesidad del lenguaje. El poeta expresa 
sus experiencias en palabras siempre in
suficientes, torpes, ciegas, mancas, im
perfectas, humanas, propias... Palabra de 
escritor: decir sin decir lo indecible. 
Vivencia mística: sentir y elevarse en 
silencio. Veo a Eduardo· en una nube: 
algunas veces baja a la tierra. 

26- Cuidado con las trampas del verbo y 
con las trampas de la virtud. 

27- Retirarse del mundo para verlo 
mejor y combatir no para apartarse de él. 
"Amar es combatir, es abrir puertas". 

28- Cannetti: "Unica salvación: la vida 
de otro". 

29- Vacío del hombre, sed de absoluto. 
¿Es el vacío del hombre lo que provoca la 
sed de absoluto? ¿Es la sed de absoluto lo 
que nos deja un hondo vacío? Pascal: se 
vive entre dos infinitos: antes de nacer, de
spués de morir. Nos rodea el vacío 
cósmico, el silencio de Dios, el amor, la 
poesía, el arte, la política, la cultura ... 
Todo es comunión, borrachera y enajen
ación. Mi vacío disminuye cuando mi sed 
se calma con las cosas humanas y ter
restres, simples e imperfectas. No hay sal
ida. Hasta reventar. 

30- Wittgenstein: "¿Cuál es tu objetivo 
en filosoffa? Mostrar a la mosca la salida 
del frasco". ¿Cuál · frasco? ¿Cuál mosca? 

31- Lo que no se puede evitar, mejor 
vivir. 

32- La realidad ~iempre me desborda y 
no me alcanza el ·día para vivir. ¿Tienen 
poesía tus días? 

le antoja. Es triste decirlo, pero ese es mi 
criterio". 

Lo que yo he visto• a través de 29 años en 
esta secundaria -cily~i matrícula actual es de 
mil500 alumnos, ·si.fYte veces más que hace 
20 años~ es que h~·"habido gente de trabajo, 
de luqha y empe.fr? ;.p<>rq~e esa ·escuela 
salga: ad.elante. Tarp•bten -dtce con un gesto 
de enojo- ha hab~do gente que ha ~rata do 
de hundirla. ·'· · · { ·. · 

La id~~ de sus"funiléidores fue dar'edtica
ción a··.Iqs hijos d~,-.l0s, tmbajadorés .. Actu-

alme_nf~ ~ un ter;ci~:/~' · los estudian:~s. ~~n 
····, ,, 
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2 mil estudiantes en el selectivo 
estatal de educación media: Pardo 

M a. Guadalupe Toledo 
El director del Desarrollo del Deporte del mucha participación, más que el año 
Estado, Francisco Avalos Pardo, habló pasado, cuando intervinieron 800 jóvenes 
sobre el segundo Campeonato Selectivo entre hombres y mujeres. "Para esta oca
Estatal de la Educación Media Superior, sión nos propusimos elevar el número a mil 
que se realizó delll al26 de febrero. Este y se rebasó hasta llegar a 2 mil". Fue muy 
torneo abarcó todas las preparatorias de la satisfactorio ver la participación en este 
entidad, tanto oficiales como particulares: la torneo sobre todo en basquetbol (donde 
de la Universidad Autonoma de hubo 152juegos en total) y atletismo, en el 
Querétaro, la del Tecnológico de Monter- cual se reunieron 700 deportistas (entre el 
rey -campus Querétaro- , San Javier, Sale- pasado sábaoo 20 y domingo 21, puntual
siano, Colegio de Bachilleres, Conaiep y el izó. 
Bachillerato Pedagógico. Participaron 2 Los ganadores, de cada .rama se van 
mil estudiantes en futbol, basquetbol, vo- directamente al Torneo Regional de Edu
libol y atletismo. cación Media Superior, cuyo lugar y fecha 

Francisco Avalos, señala que hubo de ralización está por concretarse. 

Educación de la Sexualidad 

Las heterosexualidades 
Elizabeth Contreras Colín 

En Querétaro la mayoría de la personas 
son heterosexuales, se supone. Podemos 
creer también que supuestamente esa may
oría le es fiel a su pareja, no consume mate-· 
rial gráfico explícito de contenido sexuat y 
sus relaciones sexuales genitales las realiza 
con la postura del misionero que es la ver
sión "aceptada" para llevar a cabo la unión 
genital. Podemos suponer que la mayoría 
de personas que viven en el estado son 
jóvenes, y que no tienen pareja (novi!l) o si 
la tienen probablemente tengan dos; 
pueden algunos ir con frecuencia al cine 
cuando pasan películas explícitas sexu
almente, y dada la presencia de gonorrea 
entre algunos jóvenes sabemos que tienen 
relaciones sexuales genitales, y no precisa
mente en la posición mencionada. 

Ya en otras ocasiones anteriores le he 
mencionado de jóvenes (de los dos sexos) 
que realizan la penetración anal para que 
la novia no quede embarazada o no pierda 
su virginidad. Se rumorea que cuando un 
hombre adulto acude con una trabajadora 
del sexo le pide realizar actos que no hace 
con su esposa o pareja estable, y el rumor 
se convierte en declaraciones de las mis
mas trabajadoras del sexo cuando son en
trevistadas sin censura. 

Si usted acude a algún video de la ciudad, 
de los que tienen películas XXX, encon
trará hombres adultos y jóvenes (los 
primeros presumiblemente casados) que 

rentan dichas películas, incluso para com
pártirlas con sus esposas (que dentro de lo 
que cabe, son católicas). Y ésto no es ru
mor, sino comentarios de alguno de esos 
hombres casados con esposa católica que 
nos preguntan a los psicólogos: ¿usted 
cómo ve que hagamos esto? 

Se ha dado el caso de adolescentes que 
nos platican que en casa los padres ven en 
1V películas de ese tipo, pero mandan a los 
chicos a sus recámaras, haciendo que éstos 
se den cuenta de lo que ven aquéllos. Y los 
adolescentes preguntan: ¿y por qué yo no 
la puedp ver, si ya tengo 19 años? pero 
como obtienen dinero de los padres, fácil
mente reúnen un grupo de amigos, rentan 
una película o se lanzan a los cines y ya la 
hiCieron. ¿Podrán los padres impedir ésto? 

Con respecto a las heterosexualidades el 
comentario de ahora va en el sentido de 
todo lo escrito: ¡cuántas maneras hay de 
vivir la heterosex~alidad! y, sin embargo, 
algunas personas quieren restringirlas 
nadamás a los que ellas creen que se debe 
hacer, convirtiéndose en guanlianes de la 
sexualidad de los otros. Ve usted cuánto 
morbo se contiene en esas participaciones, 
a la hora de decidir que hagan los demás? o 
sea, metiendose en la sexualidad de Jos 
demás para observar .gustosamente que 
hacen y qué no hacen. Y conste que ahora 
únicamente se ha mencionado la helero" 
sexualidad ... 

San Bartolo: don León aprovecha el 
manantial como abrevadero de ganado 

Un pequeño manantial de agua ·tibia que 
antes daba servicio para aseo personal en 
la colonia Guadalupe Victoria de San Bar
tolo, hoy es aprovechado como abrevad
ero para ganado. 

Al permitimos platicar un poco con el 
realizador de dicha obra, nos comentó que 
puso en marcha su magnifica idea . para 
poder aprovechar los recursos nat~rales. 
"Dios nos ha dado mucho y no ·sabemos 
aprove~harlo. Mucho más los trabajps en 
construcción que son producto de 'un esfu
erzo humano que no sabemm¡ cuidarlos". 

Debemos mejorar en tod~. ~g·' que' se 
pueda y ojalá esto sirva de eje~plQ~~~a los 

demás, dice don León Zúñiga, hombre 
sencilla y de campo quien tomó la rienda de 
los tr.tbajos en dicha obra, que hizo gracias 
al aprovechamiento de una a tarjeta antigua, 
que estaba sin uso, y sólo añadió 140 metras 
de manguera PVC. 

Comentó que hay muchas· COS<!S que 
hacer en nuest_ra comunidad, pero el. único 
problema que ·existe es que-no se entiende 
a la gente para poder llevar a cabo alguna 
obra. Yo digÓ que a la gente siempre hay 
que tomarla en .. cuenta y respetarla en .sus 
opiniones porque así te e'-;itas críticas Y. te-
mores. . 
(Reynaldo . J~~rnández Hernát:l4~z) 

' . ·.·· 
"declaseclasemediaymediaa)ta"~ y; ~egiirt 1, con la presencia de contingentes .invita 
el ~r_efecte, "ésto vino a perj ud.¡~r:~_~ ;¡p~ti- dos de otras . se~u~darias de la lo~~li~ad 
tucwn, .Jl9rque .son padres de fa:~ptli~_.~ue Entre aplausos'f.gritos de júbilo, y antes tte 
no pudieron pagar en· una escuel#~~~rtieu - entonar el ijjn'uió. Nacional, el d:ii"ector 
lar las altas cuotas escolares". ·, ·: 1'<" ., i · Román Gonz'áiez Tenorio at:im~6 _' que 

· .·. . . .:o.. ._, ,~:· :¡·:;:•·. · , "desde sus ini0¡0s .• nuestra escue)a &.a ' ~n-
. . El1~ de febrero ,pasadQ se real'ii:aw~los tregado a . i~ . ·:.so~iedad generacio~rs . 1~e 
actos .é~nmemo"r.¡rtjvps del29 anivé,·cyiqq~de. • alumnos d~ bú·~b ni;vel académicoy~or~pé-

. l• '·~;rió•d•t~s·c•>d•ri• T(~&+t . ,;nvo". • ¡:$,1· . :;~;; ;; 
1 

' 1 •••• • 1_,· , ;>· · ~- · ~ ... . . :·-~ · -, "tl""' 



Foto de Rogello Garcia 

En apoyo a Casa Hogar San Pablo 
PresentóAmorbrujo la Compañía 

Estatal de Danza Clásica 
Rogelio Gatcía Guzmán 

La noche del20 de febrero, la Compañía Estatal de Danza 
Clásica ofreció un pJ'!)grarna de danza tanto clásica corno 
de jazz, con plena satisfacción del público asistente. Los 
fondos recaudados serán destinad~~~ apoyar el sostenim
iento de la Casa Hogar San Pablo, debido a que la situa
ción de los niños ahí albergados es "realmente -crítica", 
según estimó la directora de esta Compañía, Karolyncy
Robledo. / 

Por otro lado, lamentó la falta de apoyos por parte de las 
autoridades hacia su proyecto dancístico. "Ya son varias 
las ocasiones en que acbdo a las autoridades pero a no les 
interesa", indicó. Todo esto lia motivado que su proyecto 
sea canalizado hacia algunos sectores de la iniciativa pri
vada, en donde espera que sea aceptada su propuesta. 
Esto tiene urgencia, pues los gastos de cada presentación 
son muy elevados y la compañia se ve en serios aprietos 
para sufragarlos; citó corno ejémplo la renta del auditorio 
1osefa Ortíz de Domínguez, en diciembre pasado, cuando 
"no" quisieron hacer consideración alguna" y hubo que 
c;ubrir el costo íntegro. 

.. Por Jo que respecta a la puesta en escena del Amor 
Brujo, de M. de Falla y Amor sin Barreras, realmente son 
magn(ficanie¡fte interpretadas por los bailarines y bailari
nas, q~ienes·Iograron transmitir al públicó esa atmósfera 
de sensualidad y erotismo que caracterizaron a algunas 
obras de jazz, y la alegría, el romance y la tragedia con
tenidas en Amor sinBarreras. 

Y una vez fuera del banquete de danza clásica y jazz, 
uno se pregunta: ¡,con esta calidad y esas ganas de triunfar 
que acabamos de ver, que más será necesario para que las 
autoridades municipales o estatales que dignen apoyar un 
proyecto así? (Rogelio García Guzmán) 
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Extra_ña ola de muertes por cáncer en 
comunidades limítrofes Querétaro-SLP 
extraña ola de muertes por enfermedades al 

m<>rPt•<>r asociadas al cáncer, está diezmando a la pob
de algunas comunidades de la sierra, ubicadas 

la zona limítrofe Querétaro-San Luis Potosí. En la 
de San Rafael, del municipio potosino de 
y la cabecera municipal de Arroyo Seco, 

estado de Querétaro, han ocurrido alrededor de 
decena de casos que ya causan seria preocu

entre los pobladores. 
En San Rafael -comunidad ubicada a unos minutos 
Arroyo Seco- algunos vecinos atribuyen el mal al 

que consumen. Como no se cuenta con red de 
· de agua potable, hasta el lugar llegan 

y el agua es almacenada en estanques. El sarro 
ria estar causando daños a la salud. Parte de la 

· consume de esa agua, pero otra parte con
se abastece -pára su aseo e incluso para 

de un estanque a cielo abierto, que es en reali
laguna de agua sucia y estancada desde hac~ 

tiempo, donde abrevan también los animales. El 
, rojiza por el color de la tierra, está cubierta por una 
formada una especie de musgo verdoso. 

Los habitantes de esta comunidad son en general de 
ndición humilde. El índice de analfabetismo es alto . 

ello, cuando los males se presentan, 'estos no son 
ld<<;uu•uu•" y avanzan hasta causar la muerte, o bien las 

lías no se informan sobre las causas reales. Algunos 
son llevados a ciudades de San Luis Potosí o a 

""'"-"''"u. Otros son devueltos a la comunidad, para solo 
el desenlace. Entre las familias de las víctimas se 

con insistencia de "cáncer". -

Un caso 

Doña Piedad recuerda que, de un día para otro, su hija 
22 años comenzó a estar "desguanzada, se caía, le 

vómitos. Quería estar todo el tiempo dormida, no 
levantaba, que tenía mucho sueño, decía". Luego "se 
comenzó a caer el pelo. La llevamos con un médico de 

Luis Potosí, nos dijeron que era leucemia. Pero 
supimos los orígenes de la enfermedad", dice con 
doña Piedad. 

éste, ha y muchos casos más. El comisariado ej ida! 
San Rafael, Apolinar Colunga Colunga, muestra su 

"Ya no me parece normal todo ésto y está 
"-'au"••uuu mucha preocupación". Recuerda que incluso 

esposa del presidente municipal de Lagunillas, Cefer-
no Sánchez, que "también murió de cáncer en 

iembre de 1992. Doña Fernanda Castre, de 70 años, 
enferma de cáncer en la rabadilla; Anselrna Barbosa, 

años, está batallando con un cáncer en la matriz, la 
en San Luis Potosí; Concepción Ibarra, de 30 

padece cáncer en la región del cuello". 
Según el representante ejidal, se sabe de otros casos en 

u•uau'"" como El Carrizal, La Noria y San Ciro. 
está pasando? Nadie lo sabe, convendría que se 

tigara". 
caso es el de Ramiro Rodríguez, de 12 años de 

d. Se supo que le salió "un tumor canceroso en la 
e, una bolitas .. ", lo operaron en México. Hace unos 5 

se supo de la muerte de Flor Romero !barra, de 12 
ños. "Pasó un año enferma, le salieron unas bolas en la 
·ntura, y después de ver a varios médicos en San Luis 

y Río Verde, la regresaron sólo para morir. 
que era cáncer''. Otra vecina, doña Tana, taro

se ha visto afectada por uno de esos males extraños. 
dice que los médicos le dieron esperanzas. Una 

de nombre Fe manda, también está siendo atendida 
an Luis Potosí. 

De Arroyo Seco, el corresponsal de este semanario 
bó informes de otros casos, desafortunadamente con 

~t::s ·=~·u:s datos: Juana Luna, de 35 años, comenzó con 
dolores y aproximadamente en octubre falleció . 

La laguna verde de San Rafael. (Folo:Aurellano Compean) 

Se dijo que la causa fue leucemia. Otra joven de quien 
poco se ha querido decir, también perdió la vida a causa 
"del cáncer''. Después de regresar de Estados Unidos, 
trabajó en Jalpan. Una mujer de Río de Carrizal, de unos 
50 años, también resultó víctima del "tumor canceroso". 

Consultada al respecto, Olimpia Porras, responsable 
de la Unidad Médica Rural No. 97 deliMSS en San 
Rafael -que depende de Río Verde-, dijo desconocer el 
número exacto de casos de muerte o enfermedad · 
leucemia o algún tumor canceroso. 

"Supe de un niñito que estaba en tratamiento en 
Griadalajara y falleció de leucemia hace un mes, y 
también de la muerte de Ramo na Cruz· Jirnénez, de 
13 años, en julio de 1992, al parecer por un mal en una 
arteria cerebral". 

A esta comunidad, de millO habitantes y que acusa 
bajo índice de mortalidad, la doctora Olimpia Porras llegó 
en agosto pasado. Asegura tener conocimiento sólo 
unos cuantos casos: "una 'liña de nombre Flor, por un 
tumor renal; doña Femanda, la partera, cuya muerte 
un misterio y sólo se rumora que fue cáncer, y la 
del presidente municipal, de 55 años de edad:~ que 
leció debido a un cáncer cérvico-uterino". 

"Sí, ha aumentado mucho el cáncer, pero es en todos 
los lugares", comenta la doctora Porras, tras negar la 
posibilidad·de que algún caso estuviera relacionado con 
el Sida. "Que yo sepa, en la región no hay casos de 
Sida". 

Con respecto a las causas, rechaza la idea de que los 
casos tengan un orígen común en el agua que se con

- sume, aunque admite que "en esto el pueblo está muy 
mar'. 

Explica que ante temores de la llegada del dengue -un 
mal que ataca generalmente en zonas tropicales- y 
evitar larvas del mosquito anópheles (causante 
paludismo) se distribuyó entre la población una sustancia 
que se coloca en los aljibes. 

Considera que si bien la situación "comienza a nr<•nl'·n-• 

par'', aún no se justifica una investigación en la región 
"porque requeriría de personalidad especializado y 
seria muy costosa. Necesitaríamos tener un buen 
número-de casos", dijo. 

- ¡,Se esperará entonces a que muera más gente? 
- Claro que no, para éso están los programas de de-

tección. Ahora, la Secretaría de Salud ha analizado el 
agua que· traen las pipas y los resultados son buenos. Es 
más, nos han felicitado porque el agua de San Rafael está 
bien cuidada. El mosquito anópheles se ha detectado en 
2 % de las casas, cuando en otras comunidades ha sido 
del 50%. 

Mientras tanto, cunde en la región el temor, pues· 
sabe a ciencia cierta lo que está pasando. 

(Información de Efraín Mendoza y Aureliano 
Com pean/ corresponsal) 

Entre PDM y PDC, "franca cooperación": Rivera Pérez 
Tras sostener que ,el PDM sostiene con el Partido Dig
nidad Ciudadana -una "franca cooperación_ y entendim
iento", J. Cruz Rivera Pérez informó que continuarán los 
encuentros entre los dirigentes de ambas organizaciones 
para "entrar en detalles de entendimiento y participación 
mutua". Durante las primeras pláticas que sostuvieron, el 
PDM ofrecio a Dignidada Ciudadana "espacios de deci 
sión al interior del PDM, en caso de que no logren 
obtener su registro. Si logran su registro condicionado, 
entonces se discutirá con ellos lo relativo al frente de 

Dignidad Ciudadana en el estado o el Frente Nacional -
Social Cristiano a nivel nacional, queremos tamhién y esta
mos reestructurando al PDM para que sea un partido de 
triunfadort;s, como de hechop debió de haber sido desde 

-su fundación, pero eran otros dirigentes". 
Por otra parte, al realizar un sencillo homenaje a la 

bandera en el Cerro de las Campanas, el presidente del 
PDM en Querétaro, J. Cr;:¡z Rivera Pérez dijo que "Jos 
intereses de la Patria están por encima de toda política de 
partido o de intereses particulare-s". 
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